
ПРАВО В судах появятся 
особые примирители 
для урегулирования споров

По рукам 
и без обид

Владислав Куликов

Госдума приняла пакет законов, значительно расши-
ряющих применение примирительных процедур. В 
суды придут специальные судебные примирители, ко-
торые помогут сторонам договариваться. Кроме того, 
появятся новые способы решить больной спор без суда 
и обид: с помощью медиатора, профессионального по-
средника.

Редко кому удается остаться друзьями после горя-
чего судебного процесса. Потому зачастую какой-ни-
будь мелкий спор из-за соседского забора может вы-
литься в многолетнюю тяжбу и чуть ли не кровную 
вражду. Но есть и другой вариант: попытаться догово-
риться по-хорошему с помощью специалистов. У спо-
рящих граждан, как правило, нервы слишком натяну-
ты, чтобы вести взвешенный диалог. Посредники же 
помогут погасить огонь во взаимоотношениях и найти 
такое решение, которое устроило бы обе стороны.

Как сообщил председатель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников, принятые законопроекты по-
зволят более широко применять способы уре-
гулирования судебных споров посредством 
примирительных процедур.

ПРОЕКТ Вводятся 
новые тесты для экзамена 
на статус адвоката

Мораль защиты 
такова

Владислав Куликов

В ближайшие дни на официальном сайте Федеральной 
палаты адвокатов будут опубликованы новые тесто-
вые задания, которые надо будет проходить при сдаче 
квалификационного экзамена на приобретение стату-
са адвоката.

Как стало известно «Российской газете», новые во-
просы будут введены в действие с 1 сентября этого 
года. Вице-президент ФПА Светлана Володина считает, 
что у претендентов не возникнет сложностей при под-
готовке к тестированию. Само слово «адвокат» должно 
быть синонимом слову «профессионал». Поэтому пре-
тенденты на адвокатские корочки проходят отбор. Они 
должны доказать, что знают законы и умеют ими поль-
зоваться, чтобы защищать людей.

Кроме того, к адвокатам предъявляются и серьез-
ные этические требования. Претендент должен под-
твердить, что знает и правила профессиональной мо-
рали, которые в статусе адвоката будет обязан со-
блюдать.

Всего в списке 324 вопроса. Из них 115 предполага-
ют проверку знания положений Федерально-
го закона «Об адвокатской деятельности и ад-
вокатуре в Российской Федерации».

Андрей Кончаловский: 
«Превращать успешный 
репертуарный театр 
в гастрольный — програм-
мировать его деградацию»

РЕЗОНАНС Предстоящие парламентские выборы на Украине 
дают шанс Зеленскому стать настоящим президентом

Кто будет украйним?

Ольга Бухарова

З
автра, 20 июля, истекает 
срок, установленный по-
ручением Владимира Пу-

тина, когда должны быть разра-
ботаны новые механизмы в 
рамках программы по пересе-
лению из аварийного жилья. 
Поправки в Жилищный кодекс 
и ряд других законодательных 
актов, в том числе в 185-ФЗ, 
сейчас в правительстве и в бли-
жайшее время будут направле-
ны в Госдуму (документ есть в 
распоряжении «РГ»). 

Глава Наблюдательного сове-
та Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ Сергей Степа-
шин прокомментировал новые 
инициативы. В частности, он от-
метил, что необходимы единые 
для всей страны правила опре-
деления величины компенса-
ции собственникам жилья при 

расселении аварийных домов. 
Это позволит избежать соци-
альной напряженности, кото-
рая порой возникает в из-за раз-
ницы в региональном законода-
тельстве. Должен появиться 
особый порядок признания 
дома аварийным.

В пример Сергей Степашин 
привел ситуацию, которая сло-
жилась в Зеленодольске Татарс-
тана. О конфликте, кстати, «РГ» 
рассказывала еще два года на-

зад. Тогда угроза выселения на-
висла над жителями 300 домов, 
которые неожиданно, всего за 
один день, признали аварийны-
ми. Новость об этом произвела 
эффект разорвавшейся бомбы. 
Ведь те, кто покупал квартиры, 
предварительно наводили 
справки о жилье, в том числе и в 
БТИ. Ни о какой аварийности 
даже речи не было. 

Но собственников жилья по-
ставили перед выбором: либо 

они получают деньги за аварий-
ные метры, либо соглашаются 
приобрести жилье. Как прави-
ло, намного уступающее по пло-
щади имеющемуся. Более того 
выкупную цену в республике 
установили в размере 11 тысяч 
22 рубля за кв. метр — на покуп-
ку коммуналки не хватит. А 
оспаривать в суде решение 
местных властей себе дороже.

Новыми  поправками пред-
усматривается: если у человека 
в собственности находится не-
сколько жилых помещений в 
аварийном фонде, субсидия  на 
переселение  будет выделена 
только на одно. Кроме того, по 
закону, если у людей нет друго-
го жилья, им после выплаты 
компенсации должны помочь 
купить новые метры через 
льготную ипотеку, суб-
сидии, рассрочку и 
другие формы. 

Павел Дульман

В
неочередные парла-
ментские выборы на 
Украине, которые со-
стоятся в это воскре-
сенье, примечатель-
ны видимым отсутст-
вием интереса к ним 
со стороны обобщен-
ного международного 

сообщества — послы G7, главы 
государств и солидных между-
народных институций больше 
не призывают украинских по-
литиков к чистоте помыслов и 
действий, как это происходило 
перед выборами президентски-
ми. Хотя именно эти выборы 
могут стать поистине револю-
ционными, если их победитель 
Владимир Зеленский действи-
тельно захочет использовать 
свалившуюся на него власть к 
пользе обычных украинцев для 
установления гражданского 
мира и примирения с Россией.  

В местных экспертных кругах 

уже сложилось мнение, что ны-
нешнее голосование — лишь тре-
тий тур президентских выборов, 
в ходе которого Зеленский полу-
чит не только бутафорскую була-
ву, но и реальный контроль над 
Верховной радой. Причем это 
произойдет с высокой вероятно-
стью: несмотря на идущую «вой-
ну социологов» — когда в опро-
сах, ежедневно публикуемых ан-
гажированными соцслужбами, 
показатели одной и той же пар-
тии отличаются на 3–7 процен-
тов, победа политической силы 
«Слуга народа» (СН) представ-

ляется несомненной. Досужих 
наблюдателей интересует толь-
ко, ближе к 40 или к 50 процен-
там окажется итоговый резуль-
тат голосования. От этой дельты 
зависит, будет в Раде однопар-
тийное большинство или все же 
понадобится коалиция.

Но главное, что сегодня нуж-
но понимать о партии Зеленско-
го, — это то, что она такая же без-
ыдейная, внезапная и противо-
речивая, как и ее почетный 
предводитель. Разница лишь в 
том, что  Зеленский продолжает 
ежедневно раскрываться с но-

вых, не показанных в сериале 
«Слуга народа» сторон. Тогда 
как созданная по мотивам соци-
альной сатиры партия и выгля-
дит, и является «сущностью» 
искусственной и нежизнеспо-
собной. 

Прежде всего, ее отличает от-
сутствие идеологии. Вернее, 
формально она у однопартий-
цев Зеленского есть и звучит 
следующим образом: «либера-
лизм либертарианского направ-
ления с применением идей про-
грессивного капитализма, кото-
рый сейчас возрождается на За-
паде». Эту заученную формулу 
не без запинок воспроизводят 
сегодня партийные технологи. 
Но, как показал опрос кандида-
тов от СН по мажоритарным 
округам, проведенный издани-
ем «Страна», не все народные 
слуги понимают смысл этой 
формулы. «Зайдите на сайт и по-
смотрите. Там все есть», — так в 
общих чертах ответили журна-
листам будущие народные из-

бранники. На сайте же програм-
ма партии описана набором не-
оригинальных и максимально 
общих лозунгов «за все хоро-
шее», плюс «евроатлантическая 
интеграция». Открытие рынка 
сельскохозяйственной земли, 
продажа ГТС, долговая кабала 
МВФ и другие тезисы, предель-
но конкретные, но чреватые но-
вым «майданом», на сайте СН не 
артикулируются. А вот все, что 
касается языковой проблемы и 
взаимоотношений с Донбассом 
и Россией, позаимствовано у 
Порошенко. Впрочем, это общая 
идеология для подавляющего 
большинства украинских пар-
тий. К слову, Украина — мировой 
рекордсмен по числу зареги-
стрированных политобразова-
ний — 352 штуки, из ко-
торых 65 участвуют в 
выборах.

ЖКХ Разработаны новые механизмы переселения граждан 
из непригодного жилья

Аварийный сигнал
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Скрытые 
камеры будут 
запрещены 
на дорогах

02
Увеличились 
штрафы 
за нарушение 
режима труда
и отдыха 
водителей

03
Высокая 
зарплата 
не зависит от 
образования — 
считают 
россияне
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Арбитражные 
суды будут 
сообщать 
о подделке 
доказательств

05
В Москве запу-
стили новую 
автомобиль-
ную линию

09
Питерские 
ученые 
создали 
уникальный 
рентгенаппарат 
для новоро-
жденных

10
Мэр Вилюйска 
извинился 
перед 
журналистами

ТОЛЬКО В «РГ»

На Украине зарегистрировано 
352 политобразования, из них 65 идут 
на выборы партийными списками 
либо депутатами-мажоритарщиками.

А К Ц Е Н Т

Созданная по мотивам социальной 
сатиры партия «Слуга народа» 
и выглядит, и является «сущностью» 
искусственной и нежизнеспособной

Австралийский доллар 44,1748
Азербайджанский манат 37,0342
Армянский драм** 13,1910
Белорусский рубль 30,9653
Болгарский лев 36,0980
Бразильский реал 16,6951

Венгерский форинт** 21,6144
Вон Республики Корея*** 53,3212
Гонконгский доллар* 80,3959
Датская крона* 94,5459
Доллар США 62,8286
Евро 70,6068

Индийская рупия** 91,1722
Казахстанский тенге** 16,3427
Канадский доллар 48,1150
Киргизский сом** 90,2062
Китайский юань* 91,3910
Молдавский лей* 35,7488

Новый туркменский манат 17,9767
Норвежская крона* 73,0778
Польский злотый 16,5561
Румынский лей 14,9176
СДР   86,7525
Сингапурский доллар 46,2247

Таджикский сомони* 66,6263
Турецкая лира 11,0332
Узбекский сум**** 73,3494
Украинская гривна* 24,1163
Фунт стерлингов   78,3598
Чешская крона* 27,5745

Шведская крона* 67,0651
Швейцарский франк 63,7466
Южноафриканский рэнд* 44,9141
Японская иена** 58,3177

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.07.19

Отключения на Калининской 
АЭС не связаны 
с ядерной 
природой 
этого объекта

Фильм «Паваротти» 
с редчайшими 
аудиозаписями 
выходит 
на экраны

На Череповецком комбинате 
открыли смотровую 
площадку, чтобы 
туристы видели, 
как выплавляют сталь

ХХ фестиваль «Нашествие» 
стартовал в 
Тверской области. 
На нем выступят 
140 групп
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А К Ц Е Н Т

До конца 2019 года переедут 
из аварийного фонда 8 тысяч россиян. 
А в следующем году уже 64 тысячи 
человек
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
повысит НДС 
на пальмовое масло 
до конца июля 

А в Италии — 
без пальмового 
масла

Татьяна Замахина

Средства, полученные в бюджет после отмены льгот-
ного налогового режима для производителей пальмо-
вого масла, можно направить на поддержку россий-
ской молочной отрасли. Такое заявление вчера сделал 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. 

Пока что пальмовое масло облагается льготным на-
логом в объеме 10 процентов. «Это шкала, которая име-
ет отношение к детским товарам, к детскому питанию, 
молоку, хлебу, — пояснил ситуацию Вячеслав Володин. — 
Получается, что мы на один уровень с ними ставим им-
портное масло, создавая, с одной стороны, рабочие ме-
ста за пределами нашей страны, финансируя их произ-
водителей. А с другой стороны, фактически снижаем 
качество пищевых продуктов у нас в России».

Эта тема накануне поднималась в ходе совещания 
спикера Госдумы и руководителей думских фракций с 
главой правительства. «Мы обсудили обращения гра-
ждан о недопустимости повсеместного использования 
в пищевых продуктах пальмового масла, — рассказал 
Володин. — По мнению людей, это снижает ка-
чество продуктов питания, а иногда и наносит 
вред здоровью». 
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Кира Латухина, 
Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург 

П
осле неформальной 
беседы на Валааме 
президенты России 
и Беларуси провели 
переговоры в Санкт-
Петербурге. Влади-
мир Путин и Алек-
сандр Лукашенко 
встретились в Тав-

рическом дворце перед фору-
мом регионов двух стран, речь 
шла о том, чтобы все спорные во-
просы решить к 20-летию Союз-
ного договора в декабре.

Владимир Путин предложил 
продолжить дискуссии, начатые 
накануне на Валааме. «В этом 
году у нас юбилей в декабре. По-
этому мы с Александром Григо-
рьевичем решили проанализи-
ровать все, что сделано в рамках 
Союзного договора, что не сде-
лано, по каким причинам. И вы-
работать приемлемые для наших 
стран пути дальнейшего разви-
тия интеграции», — объявил Пу-
тин, назвав Белоруссию самым 
близким стратегическим пар-
тнером и союзником России. 
Страны ведут работу во всех 
сферах, но есть и вопросы, кото-
рые всегда возникают в рамках 
такого масштабного взаимодей-
ствия, заметил глава Российско-
го государства.

«Мои записи созвучны тому, 
что вы сказали», — заметил, в 
свою очередь, Александр Лука-
шенко. Подошли к тому момен-
ту, когда надо не просто гово-
рить, а принимать решения, ска-
зал он, добавив, что лидеры Рос-
сии и Белоруссии свой путь 
прошли, и теперь дело за прави-
тельствами. Отметив критику 
частых встреч президентов двух 
стран, которые якобы не приве-
ли к результату, он сказал: «Мы 
все решили то, что намечали: мы 
определили направления в дан-
ный момент наших действий, мы 
определили даже конкретные 
действия и, как Владимир Влади-
мирович сказал, создали на 
уровне правительств совмест-
ную группу». «Президенты вы-
полнили свою миссию... опреде-
лили все, что от нас требуется», 
— добавил президент Белорус-
сии. Но есть «куча текущих про-
блем», и правительства их видят.

Лукашенко предложил ре-
шить все спорные вопросы и 
подготовить программу дейст-
вий по интеграции до 8 декабря. 
«В декабре 20 лет нашему Союз-
ному договору, ясно, что ни од-
ной проблемы мы не должны вы-
нести за пределы этого срока. 
Это нас поджимает. Что мы бу-
дем говорить к двадцатилетию? 
Нечего будет сказать, если мы не 
снимем все вопросы, которые 
есть, и не подпишем программу, 
которая определит стратегию 
наших дальнейших действий», — 
заметил он. «Я предлагаю снять 
все вопросы к этой дате и в рам-

ках Высшего Госсовета — или как 
мы договоримся — все это утвер-
дить: и программу, которая 
определит стратегию наших 
действий, и снять текущие про-
блемы, которые сегодня есть», — 
сказал он.

Затем главы двух государств 
приняли участие в пленарном за-
седании форума регионов России 
и Белоруссии. Предваряя их вы-
ступления, спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко от-
метила, что традиционное учас-
тие президентов в форуме регио-
нов «не только придает новое ка-
чество и содержание региональ-
ному взаимодействию, но и по-
ставило форум в ряд важнейших 
политических событий россий-
ско-белорусской повестки дня».

Глава Совфеда уверена, что 
внимание президентов играет 
большую роль в реализации сов-
местных проектов. Она попроси-
ла Путина и Лукашенко помочь 
воплотить в жизнь один из них — 
строительство высокоскорост-
ных железнодорожных маги-
стралей между Москвой и Мин-
ском, Санкт-Петербургом и 
Минском. Реализация проекта 
будет иметь очевидные эконо-
мические выгоды, а также «су-
щественно сократит время пое-
здок между Москвой и Минском, 
сейчас это около 10 часов», под-
черкнула Матвиенко. «Мы над-
еемся, что вы рассмотрите этот 
проект, и мы станем еще бли-
же», — заключила она.

Форум посвящен формиро-

ванию единого культурного и 
гуманитарного пространства — 
это важная задача, считает Пу-
тин. И все есть для того, чтобы 
ее решить. Общая история, про-
чные культурные и духовные 
связи, общие успехи. Президент 
РФ призвал сохранить истори-
ческую правду о Великой Оте-
чественной войне, оказывать 
поддержку ветеранам. Весь 
2020 год в России станет Годом 
памяти и славы.

Прорабатывается возмож-
ность выделения дополнитель-
ных бюджетных мест для гра-
ждан Белоруссии в университе-
тах России, объявил Путин. Для 
упрощения поступления в 2020 
году в Минске планируется про-
ведение ЕГЭ. И такая практика 
может быть распространена и 
на другие города Белоруссии. 
Поздравив Александра Лука-
шенко с успешным проведени-
ем Европейских игр в Минске, 
Путин предложил расширить 
практику использования спор-
тивной инфраструктуры для 
совместной подготовки атлетов 
— к Олимпиадам. 

КРЕМЛЬ Правительство 
разработает программу 
безопасности на дорогах

Нарушитель 
в ответе

Кира Латухина, Санкт-Петербург

Глава государства подписал ряд поручений, касающих-
ся безопасности движения и качества автодорог. В 
частности, иностранцы должны будут платить штрафы 
до выезда из России, в стране появится программа ка-
премонта автодорог и информационная база данных о 
водителях. Скрытых камер, следящих за теми, кто за 
рулем, также не будет: о местах их установки людей бу-
дут информировать.

Президент поручил правительству до 1 декабря 
2020 года утвердить госпрограмму по обеспечению 
безопасности дорожного движения на период до 2030 
года.

Еще нужно усилить ответственность за нарушение 
правил при перевозках пассажиров автотранспортом 
и обеспечить неотвратимость наказания иностранцев 
за нарушение зако-
нодательства о без-
опасности дорож-
ного движения, в 
том числе в части, 
касающейся необ-
ходимости уплаты 
штрафов до выезда 
из России.

Также предстоит 
разработать инфор-
мационный ресурс 
с данными о водите-
лях, к которому был 
бы доступ у тех, кто 
оказывает услуги 
по аренде автотран-
спорта, перевозке пассажиров и багажа.

Владимир Путин поручил обязательно информиро-
вать участников дорожного движения о местах разме-
щения камер, фиксирующих нарушения, а также ре-
шить вопрос о неприменении штрафов за деяния, за-
фиксированные спецсредствами, размещенными с на-
рушением.

Еще президент указал создать к декабрю 2020 года 
единую федеральную систему мониторинга и контр-
оля перевозок пассажиров автобусами в междугород-
ном сообщении — для снижения доли нелегальных пе-
ревозчиков.

Кроме того, глава государства указал утвердить 
комплекс мер по предотвращению необоснованного 
роста и колебания цен на битум на внутреннем рынке, 
а также по обеспечению равномерной закупки битума 
и организации его межсезонного хранения. К декабрю 
нужно проработать меры поддержки отечественного 
производства дорожной и строительной техники.

До декабря нужно разработать программу рекон-
струкции и ремонта дорог, находящихся в аварийном 
состоянии. Также поручено снизить стоимость элек-
троэнергии для освещения автодорог и пешеходных 
переходов в ночное время. К июлю следующего года 
нужно разработать план мероприятий по оснащению 
четырехполосных трасс системами разделения 
встречных направлений. 

По рукам и без обид
В том числе, по словам 
Крашенинникова, уре-
гулировать можно бу-

дет и процедуры, осуществляе-
мые при содействии суда.

Расширен и сам перечень 
примирительных процедур. По-
мимо медиации введены пере-
говоры и судебное примирение. 
Примирительная процедура 
может быть проведена на любой 
стадии процесса по ходатайству 
стороны или по предложению 
суда при согласии сторон. Су-
дебными примирителями и ме-
диаторами смогут быть судьи в 
отставке.

Предполагается, что перего-
воры будут проходить на усло-
виях, определенных сторона-
ми. Законом или договором мо-
гут быть предусмотрены слу-
чаи, когда переговоры должны 
проводиться в обязательном 
порядке.

Судебное примирение будет 
проводиться с участием судеб-
ного примирителя. Порядок 
проведения судебного прими-
рения и требования к судебно-
му примирителю будут опреде-
лены регламентом, который ут-
вердит пленум Верховного Суда 
России. Кроме того, пленум ут-
вердит список судебных прими-
рителей.

В свою очередь, медиация 
может применяться к спорам, 
возникающим из гражданских, 
семейных и трудовых отноше-
ний. Так что теперь медиаторы 
смогут подключаться к скан-
дальным разводам, чтобы пони-
зить градус конфликта и в конце 
концов помочь людям разой-
тись цивилизованно. Ведь со-
вершенно необязательно нена-
видеть человека, с которым про-
вел лучшие годы.

«Предлагаемая система по-

зволит сторонам с большей эф-
фективностью приходить к вза-
имоприемлемому урегулирова-
нию споров, что положитель-
ным образом скажется не толь-
ко на оптимизации судебной на-
грузки, но, в первую очередь, на 
снижении конфликтности, 
укреплении социальных и дело-
вых связей, развитии партнер-
ских отношений и повышении 
правосознания граждан», — ска-
зал Павел Крашенинников.

Важное новшество: если сто-
роны найдут общий язык, они 

смогут заключить медиативное 
соглашение и удостоверить его 
у нотариуса. В таком случае со-
глашение получит силу испол-
нительного документа, проще 
говоря, будет приравнено к су-
дебному решению. Если потом 
какая-то сторона передумает, 
документ можно сразу напра-
вить судебным приставам. 

Поэтому мирные процедуры 
не станут лазейкой для обман-
щиков, которые для виду согла-
сятся на медиативное соглаше-
ние, чтобы потом ничего не вы-
полнять. Нет: дал слово, подпи-
сался, делай, как обещал. 

«Принятие данных измене-
ний позволит снизить нагрузку 
на судебные органы, — полагает 
и советник президента Феде-
ральной нотариальной палаты 

по взаимодействию с органами 
государственной власти Елена 
Джуринская. — У участников ме-
диативного соглашения, удо-
стоверенного нотариально, не 
возникнет необходимости об-
ращаться в судебные органы за 
защитой своих прав в случае их 
нарушения другими участника-
ми такого соглашения, а также 
гарантирует заинтересованной 
стороне возможность требо-
вать исполнения условий пись-
менного соглашения, достигну-
того в результате медиации».

Суды достаточно давно пы-
таются развивать примири-
тельные процедуры, во многих 
судах даже открывались для 
этого специальные комнаты.

Напомним, закон о медиа-
ции был принят летом 2010 
года. По словам сторонников 
широкого внедрения медиации, 
ее цель — помогать людям закан-
чивать спор путем переговоров, 
не доводя его до суда. 

Правда, первое время, по 
словам экспертов, особого ре-
зультата от комнат примире-
ния, появлявшихся в судах, не 
было. Они, может, и не простаи-
вают, но люди даже после заду-
шевных бесед нередко все равно 
идут к судье. В итоге медиация 
пока не стала популярной про-
цедурой.

Как отметили в Верховном 
суде России, инициировавшем 
законопроект, в течение семи 
лет примирительные процеду-
ры с участием медиаторов ис-
пользовались при рассмотре-
нии крайне незначительного 
количества дел: при рассмотре-
нии всего лишь около 0,008 про-
цента дел судами общей юрис-
дикции и при рассмотрении 
около 0,002 процента дел арби-
тражными судами.

Хотя постепенно медиация 
набирает обороты. Подключе-
ние нотариусов к оформлению 
медиативных соглашений, на 
взгляд экспертов, повысит ува-
жение к данной процедуре, а 
значит, к ней начнут чаще при-
бегать. 

«В российском обществе су-
ществует высокая потребность 
в доступных и эффективных ме-
ханизмах урегулирования спо-
ров, которые будут способство-
вать не только повышению ка-
чества правосудия за счет опти-
мизации судебной нагрузки, но 
и, в первую очередь, снижению 
конфликтности, укреплению 
социальных и деловых связей, — 
отмечают в Верховном суде Рос-
сии. — А также становлению и 
развитию партнерских отноше-
ний, формированию уважи-
тельного отношения к закону, а 
также повышению правосозна-
ния и социальной активности».

А назначение судебными 
примирителями судей в отстав-
ке, по мнению представителей 
Верховного суда, не только по-
зволит повысить привлекатель-
ность альтернативных проце-
дур разрешения споров, подни-
мет их уровень, но и укрепит 
профессиональными кадрами 
институты медиации и судебно-
го примирения. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко обсудили 
развитие Союзного государства России и Беларуси

Двигаться дальше

Президенты, в разной степени содействующие миру в Украине, побеседовали с представителем украинской партии «Оппозиционная платформа — За жизнь» Виктором Медведчуком.

А К Ц Е Н Т

Лидеры решили выработать приемле-
мые для обеих стран пути дальнейшего 
развития интеграции

Тем временем

Путин обсудил с Медведчуком 
урегулирование на Украине
В Санкт-Петербурге президент России провел отдельную встречу с 

главой политсовета украинской партии «Оппозиционная платфор-

ма — За жизнь» Виктором Медведчуком и заявил о важности пря-

мых переговоров Киева и самопровозглашенных республик.

Как рассказал Медведчук, одна из программных задач его полит-

структуры — восстановление полноформатных отношений с Рос-

сией. Он встречался с премьер-министром РФ Дмитрием Медведе-

вым, руководством «Единой России», Госдумы, «Газпрома». Была 

достигнута договоренность в случае прямых поставок газа о сни-

жении цены на 25%. Это тот вариант, который улучшит ситуацию в 

украинском ЖКХ. К сожалению, возбуждаются уголовные дела, ра-

дикалы активно действуют, но работа по восстановлению отноше-

ний с Россией продолжается, сказал он. Телефонный разговор пре-

зидентов России и Украины был воспринят с надеждой очень мно-

гими, отметил Медведчук. «Вопрос полноценного восстановления 

российско-украинских отношений также для нас очень важен, и мы 

будем сотрудничать с любой политической силой, в том числе и с 

вашей, по восстановлению полноформатных отношений между 

Россией и Украиной», — заявил Путин. Он отметил, что «полноцен-

ное урегулирование на юго-востоке, в Донбассе, возможно исклю-

чительно в случае прямого контакта официальной киевской власти 

с представителями этих республик». «Мы со своей стороны тоже 

будем делать все от нас зависящее для того, чтобы этот процесс 

шел необходимыми темпами и с нужным качеством», — заверил он.
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Поручено не при-
менять штрафы 
за нарушения, 
зафиксированные 
неправильно 
размещенными 
камерами

ИНИЦИАТИВА Госдума 
увеличила штрафы 
за нарушение режима 
труда и отдыха водителей

Не спи за рулем

Татьяна Замахина

Компаниям, заставляющим водителей перерабаты-
вать, теперь будут грозить штрафы. Госдума приняла в 
третьем, итоговом чтении закон о безопасности на до-
рогах.

По нынешним правилам штраф за подобные нару-
шения платит фактически сам водитель, отметил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. Новым законом депу-
таты вводят ответственность в первую очередь для ин-
дивидуальных предпринимателей и юридических лиц 
— то есть для владельцев транспортных компаний.

За нарушение 
установленного ре-
жима труда и отды-
ха водителей дол-
жностных лиц ош-
трафуют на сумму 
от 7 до 10 тысяч ру-
блей, индивидуаль-
ных предпринима-
телей — от 15 до 25 
тысяч рублей, а юр-
лиц — от 20 до 50 ты-
сяч рублей. При 
этом все они поне-
сут ответствен-
ность в том случае, 
если сами заставля-
ют водителя перерабатывать. Если же это личная ини-
циатива самого гражданина, то будет отвечать он — 
штраф составит от 1,5 до 2 тысяч руб.

Отслеживать соблюдение правил помогают тахог-
рафы — этими приборами должны быть оборудованы, 
например, все междугородние автобусы или большег-
рузные фуры. Согласно законопроекту штраф за вы-
пуск авто на линию без тахографа будет стоить компа-
нии от 20 до 50 тысяч рублей.

Госдума на том же заседании приняла закон, кото-
рый кратно увеличивает наказание за целый ряд про-
тивоправных деяний на воздушном транспорте, а так-
же морском и внутреннем водном транспорте. В част-
ности, для граждан административный штраф за нару-
шение правил пользования воздушного пространства 
вырастет в 10 раз — до 50 тысяч рублей. 

Новым законом 
депутаты вводят 
ответственность 
в первую очередь 
для владельцев 
транспортных 
компаний

А К Ц Е Н Т

После того как стороны спора догово-
рятся, они смогут оформить у нотариуса 
медиативное соглашение: документ 
будет приравнен к решению суда

Новый закон кратно увеличивает наказание за нарушения 
на воздушном, морском и внутреннем водном транспорте.
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ПРАВО КС РФ запретил судам 
навязывать адвоката 
в уголовных процессах

По своему выбору

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд запретил 
судам навязывать обвиняемым 
бесплатного адвоката. Участни-
ки процесса должны иметь воз-
можность заявить «об отказе от 
защитника по назначению при 
участии в уголовном деле за-
щитника по соглашению», ска-
зано в постановлении КС.

С просьбой о проверке поло-
жений статей 50 и 52 УПК РФ в 
высшую юридическую инстан-
цию страны обратился Юрий 
Кавалеров, который проходил 
обвиняемым сразу по несколь-
ким уголовным делам, в том чи-
слу делу о мошенничестве и 
даче взятки. В соответствии с 
действующим законодательст-
вом ему был назначен сначала 
один, а потом второй государст-
венный бесплатный защитник. 
Родственники тем временем на-
няли Кавалерову приглашенно-
го адвоката, но суд отказ от «на-
вязанной» защиты не принял. 
Как следует из материалов дела, 
«со ссылкой на то, что отказ от 
защитника не является обяза-
тельным для суда, а обстоятель-
ства, исключающие участие в 
деле защитников по назначе-
нию, отсутствуют».

По мнению заявителя, такой 
подход нарушает сразу несколь-
ко статьей Конституции РФ, в 
том числе право на квалифици-
рованную судебную защиту, по-
скольку «позволяет суду вопре-
ки воле подсудимого допускать 
к одновременному участию в 

уголовном деле защитников как 
по соглашению, так и по назна-
чению, не ограничивая при 
этом количество защитников».

Изучив обстоятельства дела, 
судьи КС вынесли решение без 
проведения публичных слуша-
ний, обосновав его ранее обна-
родованными правовыми пози-
циями. Прежде всего КС напом-
нил, что статья 48 Конституции 
РФ гарантирует право гражда-
нина «пользоваться помощью 
адвоката (защитника) с момен-
та задержания, заключения под 
стражу или предъявления обви-
нения». Право на самостоятель-
ный выбор защитника не пред-
полагает участия в уголовном 
процессе любого лица в качест-
ве защитника, однако УПК 
«прямо закрепил право подо-
зреваемого, обвиняемого отка-
заться от помощи защитника в 
любой момент производства по 
уголовному делу, пригласить 
другого защитника или не-
сколько защитников». На это 
КС неоднократно указывал в 
своих определениях.

На этом основании КС поста-
новил «признать статьи 50 и 52 
УПК РФ не противоречащими 
Конституции в той мере, в ка-
кой по своему конституционно-
правовому смыслу они не пред-
полагают, что дознаватель, сле-
дователь или суд может оста-
вить без удовлетворения заяв-
ление лица, если отсутствует 
злоупотребление правом на за-
щиту со стороны этого лица, а 
также приглашенного защитни-
ка». Дело Юрия Кавалерова под-
лежит пересмотру. 
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Мораль защиты 
такова

Остальные связаны в 
основном с нормами 
Кодекса профессио-

нальной этики адвоката. К ка-
ждому вопросу приводятся ва-
рианты ответов, причем пра-
вильными могут быть как один, 
так и несколько ответов.

Кроме того, будет обнародо-
ван список нормативно-право-
вых актов, которые использова-
лись при подготовке тестовых 
заданий. Наряду с законом об 
адвокатуре и Кодексом профес-
сиональной этики адвоката, в 
список вошли стандарты и резо-
люции, утвержденные Всерос-
сийским съездом адвокатов, ме-
тодические и иные рекоменда-
ции, принятые Советом ФПА 
РФ, а также некоторые поста-
новления Европейского суда по 
правам человека, непосредст-
венно касающиеся адвокатской 
деятельности. Все это претен-
денту лучше капитально про-
штудировать.

Вице-президент ФПА РФ 
Светлана Володина рассказала, 
что концепция тестирования 
практически не изменилась, 
по-прежнему в вопросах «глав-

ными документами остаются 
закон об адвокатуре и Кодекс 
профессиональной этики адво-
ката». По ее словам, комиссия 
хотела, чтобы были обновлены 
и формулировки вопросов, и те 
темы, которые в них затрагива-
ются. 

«К основным документам 
мы добавили такие принципи-
альные акты, как стандарты 
оказания юридической помо-
щи и ряд иных, которыми пре-
тендент на получение статуса 
адвоката должен владеть, — по-
яснила она. — Мы также не-
сколько увеличили количество 
тестовых заданий, не повышая 
их сложность». 

Основное отличие новых те-
стовых вопросов, как утвержда-
ет представитель ФПА, в том, 
что они будут опубликованы, 
чтобы можно было заранее их 
тщательно изучить. Кандидат 
будет точно знать, чего ждать.

«Хотя, на мой взгляд, легче 
несколько раз прочитать зако-
ны и нормативные документы, 
чем выучить все тесты», — пола-
гает Светлана Володина.

Говоря о процедуре подго-

товки тестов, вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
отметила, что у комиссии были 
две концепции. Одна предпола-
гала, что наряду с правильным 
могут быть ответы, очень близ-
кие по смыслу, другая — что дол-
жен быть правильный ответ и 
заведомо неправильные. В ито-
ге был выбран средний вариант, 
при котором наряду с правиль-
ным ответом должны быть и 
близкие по смыслу, но все-таки 
отличающиеся от правильного. 
Так что кандидату придется вы-
бирать между верными и очень 
похожими на верные ответами.

«По моему личному мнению, 
инициативу следует поддер-
жать, — полагает адвокат Вячес-
лав Голенев, — Тестирование — 
важный этап отбора претенден-
тов, среди российских адвока-
тов могут быть только самые 
подготовленные кандидаты, ко-
торые глубоко и подробно про-
работали и изучили законода-
тельство об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре и во-
просы профессиональной эти-
ки адвоката и готовы к их со-
блюдению и исполнению». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Перевод заключенных 
ближе к семье — возможность вернуться к нормальной жизни 

Дома и стены 
помогают
Владимир Кузьмин

З
аключенные получат 
п р а в о  п е р е в о д а  в 
тюрьмы поближе к ме-
сту жительства родст-
венников, но это будет 
касаться не всех. На 
тех, кто осуждены за 
терроризм и пожиз-
ненно за особо тяжкие 

преступления, эти правила рас-
пространяться не будет. Зако-
нопроект на эту тему вчера рас-
смотрело правительство. 

В повестке заседания каби-
нета министров были поправ-
ки в Уголовно-исполнитель-
ный кодекс. Концепция разви-
тия уголовно-исполнительной 
системы предусматривает нор-
мы для перевода осужденных к 
лишению свободы с учетом со-
стояния здоровья и других об-
стоятельств в исправительные 
учреждения, расположенные 
по месту их жительства на мо-
мент совершения преступле-
ния.

«Сейчас люди, которые на-
рушили закон, отбывают нака-
зание в колониях, зачастую 
расположенных за тысячи ки-
лометров от дома», — подчер-
кнул премьер-министр Дмит-
рий Медведев, представляя за-
конопроект. Такие расстояния 
ограничивают и даже исключа-
ют возможность общения с се-
мьей. «Но для таких осужден-
ных общение, связь с семьей — 
это, безусловно, способ социа-
лизации, возможность вер-
нуться к нормальной жизни», — 
считает премьер.

Поправки в законодательст-
во предусматривают возмож-
ность перевода заключенных 
по их просьбе или просьбе од-
ного из близких родственни-
ков в исправительное учрежде-
ние непосредственно в регионе 
проживания семьи или при от-
сутствии такой возможности в 
ближайший субъект Федера-
ции. «Такое право будет предо-
ставлено всем заключенным, 
кроме тех, кто осужден к по-
жизненному лишению свобо-
ды за особо тяжкие преступле-
ния, за преступления, которые 

связаны с терроризмом», — 
уточнил Дмитрий Медведев.

Глава правительства также 
выделил из повестки заседания 
поправки в законопроект, упро-
щающий доступ малого и сред-
него бизнеса к закупкам компа-
ний с государственным участи-
ем. Инициатива уже находится 
на рассмотрении Госдумы и 
прошла первое чтение. Законо-
проект устанавливает исчерпы-
вающий перечень документов, 
которые заказчики вправе по-
требовать в составе заявки от 

субъектов МСП, участвующих в 
закупке.

В правительстве решили, 
что документ также необходи-
мо дополнить требованиями к 
составу и содержанию заявок 
участников конкурентной за-
купки в электронной форме, в 
которой участвовать может 
только малый и средний биз-
нес. «Сегодня требования к 
оформлению такой заявки 
устанавливает заказчик, и уста-
навливает, что хочет, — заметил 
премьер-министр. — У разных 

заказчиков они сильно разли-
чаются, причем речь идет о за-
купках одинаковых товаров». 
Часто запрашивается избыточ-
ное количество документов, и 
предприниматели не успевают 
собрать все справки, сертифи-
каты, выписки. «Если говорить 
прямо, это просто барьер для 
предпринимателей, чтобы ог-
раничивать конкуренцию», — 
констатировал Медведев. Что-

бы исключить такую практику, 
кабинет министров предлагает 
четко определить исчерпываю-
щий перечень документов и 
данных, которые малые и сред-
ние компании должны предо-
ставлять для участия в закупоч-
ных процедурах. 

Осужденные за терроризм будут 
лишены права отбывать наказание 
в регионе проживания семьи, 
подчеркнул глава правительства. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас люди, которые нарушили закон, 
отбывают наказание в колониях, 
зачастую расположенных 
за тысячи километров от дома

Между тем

Правительство выделяет Иркутской области до 14,1 миллиарда рублей 

на обеспечение жильем жителей региона, пострадавших от паводка. 

«Это именно приблизительная сумма, поскольку она может отклонять-

ся и в меньшую сторону, и в большую», — подчеркнул Дмитрий Медве-

дев на заседании. Средства пойдут на приобретение нового жилья, про-

ведение капитального ремонта и строительство домов. «Сделать это 

нужно максимально быстро, не в ущерб, разумеется, качеству строи-

тельных работ, — указал глава правительства. — Мы неоднократно гово-

рили, что в Сибири рано наступает зимняя погода, и поэтому строить 

нужно максимально быстро».

МОНОГОРОДУ ОКАЖУТ 
МУЛЬТИПОМОЩЬ
Фонд развития моногородов (ФРМ) запустил целевую 
программу их поддержки. А именно — механизм беспро-
центного кредитования. Желающие открыть бизнес в 
моногородах могут получить заем до 250 млн руб. на 
срок до 15 лет (при доле собственных средств не менее 
20 процентов). Всего же в кредит планируется выдать 
1,3 млрд руб. Как сообщила гендиректор фонда Ирина 
Макиева, заключены три соглашения на 549,4 млн руб., 
подписание четвертого ожидается в ближайшее время. 
Беспроцентное кредитование станет частью новой го-
спрограммы развития монопрофильных муниципаль-
ных образований. Эту программу сейчас разрабатыва-
ет министерство экономики. Ее задача — консолидиро-
вать все меры господдержки моногородам. 

Несмотря на масштабную господдержку, социально-
экономическая ситуация в моногородах остается слож-
ной. В «красной 
зоне» сейчас нахо-
дятся около 100 мо-
ногородов из 319. 
Чтобы город был от-
несен к «красной 
зоне», в нем должны 
наблюдаться пять 
признаков напря-
женности: прекра-
щение работы или 
процедура банкрот-
ства градообразую-
щего предприятия; 
предстоящее уволь-
нение 10 процентов его сотрудников; неблагополучный 
прогноз конъюнктуры рынка для предприятия; дву-
кратное превышение уровня регистрируемой безрабо-
тицы; негативная оценка ситуации жителями. В «кра-
сной зоне» особо выделяются около двадцати городов, 
находящихся в самом тяжелом положении. Среди них 
муниципалитеты в Карелии и Кемеровской области, То-
льятти, моногорода в Башкирии и Коми. Острее всего 
ситуация на градообразующих предприятиях автопро-
ма, в транспортном машиностроении и на старых ме-
таллургических заводах.

«Проблема моногородов двоякая, — говорит доцент 
Российской академии народного хозяйства и государст-
венной службы при президенте РФ Александр Савченко. 
— С одной стороны, создана мощная инфраструктура и 
очень качественный человеческий капитал, а с другой — 
когда кончается какой-то технологический цикл, у вла-
стей возникает вопрос: чем людей занять?» Примером 
успешного решения проблемы моногородов Савченко 
считает Комсомольск-на-Амуре: «Оттуда уезжали люди 
с высшим образованием, там было всего два завода. Тре-
бовалось найти альтернативу. И как только в Комсомоль-
ске-на-Амуре стали появляться новые возможности для 
трудоустройства, мы закрепили там кадры. Создание в 
этом городе  крупного технопарка проблему решило».

Правительство намерено расширять поддержку де-
прессивных территорий. Обещано при поддержке мо-
ногородов применять — ввиду ограниченности ресурсов 
— проектный метод «хотя бы на три года». Поддержку 
получат не только самые проблемные моногорода, но и 
относительно благополучные, если сумеют защитить 
свои инвестпроекты. Им будет присвоен статус терри-
торий опережающего развития (ТОР). Для таких терри-
торий предусмотрены налоговые и прочие льготы. На-
пример, резиденты ТОР получают 5-процентную льготу 
по налогу на прибыль для первых пяти лет работы, а так-
же  10—18 процентов для последующих пяти лет.

Статус ТОР уже получили города Гуково в Ростов-
ской области, Юрга в Кемеровской, Усолье-Сибирское в 
Иркутской и Набережные Челны в Татарстане. Предпо-
лагается, что в Гукове  будут созданы до 5 тысяч новых 
постоянных рабочих мест, а в Набережных Челнах — до 
10 тысяч. Статус ТОР присвоен также шести населен-
ным пунктам на востоке страны. Среди них Новоал-
тайск и Заринск в Алтайском крае, Саянск и Черемхово 
в Иркутской области, поселок Линево в Новосибирской 
области и Новокузнецк в Кузбассе.

На статус ТОР сейчас претендуют около 20 моногоро-
дов. В том числе Дальнегорск, чьи власти просят дать по-
слабления и льготы 
местным предприя-
тиям — горно-метал-
лургической компа-
нии и металлургиче-
скому комплексу. 
Намерен добиваться 
включения в список 
территорий опере-
жающего развития и 
Байкальск. Напом-
ним, после закрытия  
Байкальского цел-
люлозно-бумажного 
комбината большин-
ство жителей поте-
ряли работу. Трудоу-
строить в Байкальске бывших работников ЦБК пытается 
правительство Иркутской области. Оно объявило о пред-
стоящем создании новых производств, в том числе заво-
да электроосветительного оборудования, на котором 
смогут найти работу около тысячи человек. 

Отказаться от моногорода как от наследия устарев-
шей советской экономики Россия уже не может, но ди-
версифицировать производство в таких городах впол-
не реально. Например, в Пикалеве, где в 2009 году на-
блюдалась вспышка социальной напряженности из-за 
остановки глиноземного, цементного и химического 
предприятий, построены швейные цеха, где заняты 
около 300 человек. Уровень безработицы сейчас 0,74 
процента и является одним из самых низких в регионе. 

Федеральный центр разделяет с местной властью и 
бизнесменами ответственность за экономику проблем-
ных территорий. Потому что ни губернаторы, ни вла-
дельцы предприятий сами не справятся. Губернатор не 
может одним напряжением воли спасти градообразую-
щее предприятие от остановки. Не может это гаранти-
ровать и бизнесмен. Ни тот ни другой не умеют творить 
чудеса. Потому что причины, вынуждающие власть вре-
менами переходить от системного управления к ручно-
му, не сводимы к чиновничьей нерадивости или к соци-
альной безответственности бизнесменов. Экономиче-
ская ситуация развивается по своим объективным за-
конам, и не все здесь зависит от воли конкретных лю-
дей. Как ни пугай губернаторов отставками, а при-
влечь инвесторов для создания альтернативы градоо-
бразующим предприятиям им не всегда удается. 
Сколько ни тверди бизнесменам про социальную от-
ветственность, а склонять их к нерыночным решениям 
можно раз, другой, но не постоянно. Чудеса ручного 
управления невозможно поставить на поток. Особенно 
в нынешней экономической ситуации. 

Беспроцентное 
кредитование —
часть новой 
госпрограммы 
развития 
моногородов

Федеральный 
центр разделяет 
с местной властью 
и бизнесом ответ-
ственность за эко-
номику проблем-
ных территорий

— Все колонки автора
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ОПРОС ВЦИОМ: Россияне 
считают, что высокая зарплата 
не зависит от образования

Престиж диплома 

Айсель Герейханова

Большинство россиян считают, 
что высшее образование не ока-
зывает существенного влияния 
на материальное благополучие 
человека. Они уверены, что вы-
сокооплачиваемую работу 
можно получить и без диплома. 
Такие данные приводятся в ис-
следовании Всероссийского 
центра изучения общественно-
го мнения.  

По данным социологов, за 
последние годы россияне толь-
ко укрепились в своем убежде-
нии по поводу необязательно-
сти образования для материаль-
ного благополучия. Так, в 1991 
году в этом были уверены 47% 
россиян, а в 2019-м — уже 70%.

Кроме того, за 11 лет в целом 
усилилось скептическое отно-
шение россиян к образованию 
как к обязательному условию 
для успешной карьеры. Если в 
2008 году подобные сомнения 
выражали 45% россиян, то в 
2019 году так думают уже 68%. 
Особенно эти настроения ха-
рактерны для молодого поколе-

ния. Так, 74% респондентов в 
возрасте от 18 до 25 говорят о 
завышении значимости высше-
го образования. О том, что от-
сутствие диплома не означает 
низкооплачиваемый труд зая-
вили 76% опрошенных. 

В исследовании также гово-
рится, что россияне стали счи-
тать образование менее доступ-
ным (53% в 2016 году и 63% в 
2019 году). При этом увеличи-
лась доля тех, кто придержива-
ется мнения, что диплом о выс-
шем образовании нужно полу-
чать, потому что так принято (с 
6% в 2010 году до 18% в 2019 
году). Чаще всего об этом гово-
рят молодые люди в возрасте от 
18 до 24 лет. В целом большин-
ство россиян уверены, что выс-
шее образование сопутствует 
успешной карьере и облегчает 
достижение жизненных целей. 
Но за последние 11 лет сторон-
ников такого подхода также ста-
ло заметно меньше (76% в 2008 
году и 58% в 2019-м). 

— Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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Перед 
выборами 
Мосгордумы 
проведут 
электронный 
референдум

ТРЕНИРУЙСЯ 
НА КОШКАХ
Сергей Бабкин

В Москве 23 июля начнется 
масштабный тест системы 
электронного голосования, ко-
торая будет применена на вы-
борах городской Думы 8 сентя-
бря. Жителям для ее испытания 
предложат поучаствовать в ин-
тернет-референдуме «Что де-
лать с бродячими собаками и 
кошками?». 

«Мы ожидаем, что в опросе 
будут участвовать примерно 
две трети тех, кто зарегистри-
рован на портале mos.ru, — зая-
вил на заседании Общественно-
го штаба по наблюдению за вы-
борами его руководитель, 
главред «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов. — Посмотрим, как 
система выдержит большие на-
грузки, исправлены ли выяв-
ленные ранее недочеты». Осо-
бое внимание обратят на каче-
ство связи и своевременную до-
ставку SMS-уведомлений всем 
участникам голосования — с 
этим были проблемы во время 
предыдущего тестирования. 

Во время нового испытания 
москвичи будут ставить отмет-
ки в электронных бюллетенях. В 
них — варианты ответа на во-
прос «Что делать с бродячими 
животными?»: помещать в при-
юты, стимулировать брать без-
домных собак и кошек домой, 
стерилизовать и отпускать, вы-
возить из города, разрешить 
усыплять или вообще ничего не 
делать. Участвовать в плебисци-
те могут все зарегистрирован-
ные пользователи mos.ru стар-
ше 18 лет, прописанные в Мо-
скве. Заявки через личный ка-
бинет принимаются до 22 июля 
включительно. А пройдет рефе-
рендум 23 числа с 8.00 до 20.00.

Общественный штаб также 
отреагировал на многочислен-
ные скандалы, которые прово-
цировали кандидаты, не зареги-
стрированные на выборы. На-
помним, многие претенденты 
во всеуслышание заявляли, что 
подписи в их поддержку были 
собраны правильно, но были за-
бракованы из-за технических 
ошибок. Например, в подпи-
сных листах, заполненных от 
руки, фамилия избирателя 
была указана верно, а уже по-
том стенографист неправильно 
вносил ее в компьютер. Такие 
случаи действительно были, но 
окружные избирательные ко-
миссии в итоге признавали эти 
подписи действительными, под-
черкнул член Мосгоризбирко-
ма Дмитрий Реут. 

В Мосгоризбирком по ито-
гам заседания отправят ряд ре-
комендаций общественников. 
Одна из них касается подписей, 
забракованных графологами. 
Если избиратель лично под-
твердит, что подписывался за 
кандидата, то такой автограф 
следует признавать подлин-
ным, считают в штабе. Также 
Алексей Венедиктов поддержал 
предложение МГИК: давать до-
полнительное время на провер-
ку подписей. Иначе у избирко-
мов фактически не остается 
времени изучить претензии 
кандидатов с забракованными 
документами. 

Кроме того, общественники 
рекомендовали МВД детально 
расписывать причины, по кото-
рым подпись в поддержку того 
или иного кандидата была при-
знана недостоверной. Иначе 
претенденты просто не смогут 
понять, в чем именно вырази-
лось нарушение, и не получат 
законной возможности обжало-
вать решение избирательной 
комиссии. Также активисты Об-
щественного штаба просят 
трактовать в пользу кандидатов 
любые помарки в подписных ли-
стах. Сейчас четких инструкций 
на этот счет нет.  

Желающие проте-
стировать систему 
могут оставить 
заявку на mos.ru 
до 22 июля

ЦИФРА

233
ПРЕТЕНДЕНТА

зарегистрированы 

в качестве кандидатов 

в депутаты Мосгордумы
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А в Италии — без 
пальмового масла

Парламентарий отме-
тил, что пальмовое ма-
сло используется в про-

изводстве практически всех пи-
щевых продуктов, и это снижает 
их качество, более того, вытесня-
ет с рынка настоящие молочные 
продукты, молоко, сыры. Все 
участники совещания, по его 
словам, были едины во мнении, 
что необходимо отменять льготы 
на пальмовое масло, которые 
действовали на протяжении 15 
лет. В связи с этим, рассказал гла-
ва нижней палаты, принято ре-
шение о снятии с данного про-
дукта льготного режима 10% 
НДС и о возврате в обычный ре-
жим — 20%. Поправка об отмене 
льготы по пальмовому маслу бу-
дет внесена к другому законо-
проекту — о введении налоговой 
льготы на отечественную плодо-
во-ягодную продукцию. Вчера он 
прошел первое чтение, и, как 
ожидается, будет рассмотрен во 
втором и третьем чтении на сле-
дующей неделе. «Учитывая под-
держку со стороны всех фрак-
ций, надеемся, что это решение 
будет принято», — сказал спикер 
Госдумы, добавив, что время по-
зволяет народным избранникам 
успеть одобрить законопроект в 
окончательном чтении до конца 
сессии, то есть до 25 июля. 

«По нашему мнению, средст-
ва, которые в результате этого 
мы сможем получить дополни-
тельно в бюджет, можно было бы 
направить на поддержку произ-
водства молока и молочной про-
дукции», — добавил Вячеслав Во-
лодин. Таким образом, депутаты 
рассчитывают повлиять на «це-
новую характеристику» этой 
продукции, чтобы «качествен-
ное, натуральное молоко» было 
доступнее для россиян, пояснил 
глава нижней палаты.

Спикер Госдумы обратил 
внимание, что наличие пальмо-
вого масла отмечается на упа-
ковке мелкими буквами. «А так 
как еще и стоимость невысокая, 
люди зачастую приобретают эту 
продукцию, а потом разбирают-
ся, что в составе пальмовое ма-
сло, и высказывают претензии, 
причем обоснованные», — доба-
вил он. В результате принятия 
закона импорт пальмового ма-
сла в Россию, по оценке парла-
ментария, потеряет прежние 

темпы роста. «Если в прошлом 
году его рост был более 20%, то 
после введения этой нормы он 
будет замедляться, потому что 
все страны борются с засильем 
пальмового масла», — добавил 
Володин.

Председатель Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров уточнил, что от-
мена льготы по НДС для указан-
ного продукта даст в бюджет 
около 5 млрд рублей. Впрочем, 
«здесь главное — не финансовая 
сторона, а здоровье населения», 
добавил он. Депутаты также 
продумают, как предотвратить 
рост цен на ту продукцию, где 
все же используется пальмовое 
масло. Как заявил глава думской 
фракции «Единая Россия» Сер-
гей Неверов, с этой целью Госду-
ма рассмотрит возможность пе-
ресмотра НДС на ряд продук-
тов, где оно содержится. На ка-
кие категории продуктов следу-
ет установить льготу, будет об-
суждаться. 

Введение новой налоговой ставки поможет России бороться с засильем пальмового масла.

А КАК У НИХ

За последние годы в Италии 

сформировалось отчетливо вы-

раженное негативное отношение 

к пальмовому маслу, от использо-

вания которого решительно отка-

зались многие производители. 

Исключение тропического жира 

из итальянской кухни началось в 

2014 году, когда Great Italian Food 

Trade (портал высококачествен-

ных итальянских продуктов пита-

ния) запустил петицию, авторы 

которой требовали внести изме-

нения в рецепты продуктов, про-

изводимых на Апеннинах. Под 

влиянием этого документа и до-

клада Европейского агентства по 

безопасности пищевых продук-

тов в 2016 году южная область 

Кампания стала первым регио-

ном Италии, сделавшим реши-

тельный шаг навстречу здоровью 

жителей. Согласно директиве, 

принятой областным советом 

Кампании, был введен запрет на 

использование пальмового масла 

в местных школьных столовых и 

больницах. Более того, даже авто-

маты по продаже снеков, установ-

ленные в госучреждениях, также 

перестали предлагать продукты, 

содержащие масло, вредное для 

здоровья, особенно детского.  На 

этой волне сразу две крупных 

сети супермаркетов Coop и 

Esselunga полностью вывели 

пальмовое масло из состава сво-

ей марочной продукции и внедри-

ли на рынок новый бренд «Сдела-

но в Италии без пальмового ма-

сла». Они не побоялись вступить 

в схватку с компанией Ferrerо.  

Супермаркеты отказались прода-

вать один из ее продуктов, обви-

нив производителя в намеренном 

применении пальмового масла, 

которое значительно дешевле ме-

нее вредных аналогов. Не переу-

бедила их в обратном рекламная 

кампания, запущенная Ferrero для 

защиты своей репутации. Coop и 

Esselunga не прогнулись под нати-

ском «шоколадного королевст-

ва». Напротив, потратив на ре-

брендинг более 10 миллионов 

евро каждый, они сумели стать за-

конодателями нового тренда, ко-

торому теперь следуют многие 

операторы на итальянском рын-

ке. 

Подготовила Нива Миракян, Рим
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская нефтегазовая компания» 
(АО «Сибнефтегаз») совместно с Администрацией Пуровского 
района ЯНАО Тюменской области уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проектная документация «Реконструкция ДКС 
Пырейного ГКМ», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкция дожим-
ной компрессорной станции (ДКС) Пырейного газоконденсат-
ного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский 
район, Пырейный лицензионный участок, в районе расположе-
ния земельных участков с кадастровыми номерами: 
89:05:020504:1610, 89:05:020504:1619.

Наименование и адрес заявителя: АО «Сибнефтегаз», 
Россия, 629300, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, г. Новый Уренгой, ул. Таёжная, 78А. 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль — сентябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Пуровского района ЯНАО Тю-
менской области. 

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С техническим заданием на проведение ОВОС и с материала-
ми по ОВОС для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления в МБУ КСК «Уренгоец» по адресу: 
пгт. Уренгой, мкр. 3, стр. 20, ежедневно: с 8.30 до 18.00, кроме 
выходных дней.

Форма представления замечаний: письменно, в течение 
30 дней с даты опубликования данного объявления, а также 30 
дней после проведения общественных обсуждений.

Ответственные организаторы: 
— от Администрации Пуровского района – начальник Управ-

ления природно-ресурсного регулирования Дмитрий Иванович 
Караяниди, (34997) 2-41-30;

— от АО «Сибнефтегаз» — старший менеджер УПР АО «Сиб-
нефтегаз» Зотов Антон Александрович, (3494) 222 000 
(доб.1276).

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция ДКС Пы-
рейного ГКМ» состоятся 20 августа в 15.00 по адресу: Дом 
культуры «Маяк», п.г.т. Уренгой, мкр. 3, д. 20. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью 

информирования и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция звеносборочной базы ПМС-303 
ст. Кичера», включая материалы «Оценки воздействия на ок-
ружающую среду» (ОВОС), организованные ответственным 
органом Администрацией МО «Северо-Байкальский район» и 
заказчиком работ Центральная дирекция по ремонту пути — 
филиал ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Бас-
манная, д. 2), состоятся 20 августа 2019 в 13.00 в актовом зале 
Администрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу: 
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. Цели и местораспо-
ложение намечаемой деятельности: реконструкция звеносбо-
рочной базы ПМС-303 на ст. Кичера. Сроки ОВОС, доступ-
ность материалов, прием письменных замечаний в течение 
30 дней до даты проведения слушаний по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, 40, к. 1, БЦ Sobranie, оф. 410; РБ, п. Нижнеан-
гарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28, тел. 8(30130)47-424.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 21.08.2019 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 19.07.2019 с 11.00 МСК по 19.08.2019 

до 18.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 157 506 809/ 47 506 809 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 2 500 000/ 200 000 руб.
Сумма задатка: 4 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская нефтегазовая компания» 
(АО «Сибнефтегаз») совместно с Администрацией Пуровского 
района ЯНАО Тюменской области уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проектная документация «Реконструкция 
УКПГ Пырейного ГКМ», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкция установ-
ки комплексной подготовки газа (УКПГ) Пырейного газокон-
денсатного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский 
район, Пырейный лицензионный участок, в районе расположе-
ния земельных участка с кадастровыми номерами: 
89:05:020504:1610, 89:05:020504:1619.

Наименование и адрес заявителя: АО «Сибнефтегаз», 
Россия, 629300, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, г. Новый Уренгой, ул. Таежная, 78А. 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль — сентябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Пуровского района ЯНАО Тю-
менской области. 

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С техническим заданием на проведение ОВОС и с материала-
ми по ОВОС для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления в МБУ КСК «Уренгоец» по адресу: 
пгт. Уренгой, мкр. 3, стр. 20, ежедневно с 8.30 до 18.00, кроме вы-
ходных дней.

Форма представления замечаний: письменно, в течение 
30 дней с даты опубликования данного объявления, а также 30 
дней после проведения общественных обсуждений.

Ответственные организаторы: 
— от Администрации Пуровского района — начальник Уп-

равления природно-ресурсного регулирования Дмитрий Ива-
нович Караяниди, (34997) 2-41-30;

— от АО «Сибнефтегаз» — старший менеджер УПР АО «Сиб-
нефтегаз» Зотов Антон Александрович, (3494) 222 000 
(доб.1276).

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция УКПГ 
Пырейного ГКМ» состоятся 20 августа в 15.00 по адресу: 
дом культуры «Маяк» п.г.т. Уренгой, мкр. 3, д. 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает
«ФАС О СОБЛЮДЕНИИ АНТИМОНОПОЛЬНОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ОРГАНАМИ ВЛАСТИ 
СУБЪЕКТОВ РФ»
23 июля (вторник) в 12.00 в медиацентре «Россий-
ской газеты» состоится пресс-конференция замести-
теля руководителя ФАС России Андрея Цыганова, при-
уроченная к опубликованию Федеральной антимоно-
польной службой «Белой» и «Черной» книг проконку-
рентных и антиконкурентных региональных практик 
за 2018 год.
Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 5  (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— 7  (семи) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 19 августа 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной 

экологической экспертизы
Публичное акционерное общество «Новолипецкий металлур-

гический комбинат» (далее ПАО «НЛМК») совместно с управ-
лением Левобережного округа администрации города Липецка 
уведомляет о начале проведения первого этапа общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы — проектная документация «ПАО «НЛМК». ЦХПП. Строи-
тельство АНГЦ-5» в соответствии с Приказом Государственного 
комитета РФ по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года 
№ 372. 

Цель проекта: увеличение производства оцинкованной про-
дукции коммерческого качества, предназначенной для примене-
ния в строительстве и производстве бытовой техники, а также 
низколегированной, двухфазной и многофазной стали.

Месторасположение объекта: Липецкая область, г. Ли-
пецк, объект расположен в Левобережном округе г. Липец-
ка, в промышленной зоне на земельном участке площадью 
27 527 526 м², кадастровый номер 48:20:0035001:230 на терри-
тории ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя/заказчика:  
ПАО «НЛМК», пл. Металлургов, 2, г. Липецк, 398040,  
тел.: +7 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калинина, 
д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения обсуждений ОВОС: июль—
октябрь 2019 г.

Органы, ответственные за организацию обществен-
ных обсуждений/общественных слушаний: Управление 
Левобережным округом администрации города Липецка, Рос-
сия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, тел.: (4742) 43-17-20,  
levokr@cominfo.lipetsk.ru. 

Предлагаемая форма общественных обсуждений на пер-
вом этапе: прием замечаний и предложений на проект техничес-
кого задания по оценке воздействия на окружающую среду.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде в журнал учета предложений и замечаний 
по адресу: г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, 
музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00,  
пт. с 8.00 до 16.00. 

Сроки предоставления замечаний и предложений 
по первому этапу обсуждений — проекту Технического за-
дания на проведение ОВОС — до 19.08.2019 г.

Ознакомиться с материалами первого этапа обсуждения 
ОВОС — пояснительной запиской, предварительной экологичес-
кой оценкой и проектом технического задания на ОВОС можно:

— в электронном виде на официальном сайте управления 
Левобережным округом г. Липецка: m.lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: пл. Металлургов, 2а (здание 
библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 
до 17.00, пт. с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание 
Администрации Левобережного округа г. Липецка).

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 19.07.2019 г. по 19.08.2019 г. по адресам: пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»), часы работы: пн.—
чт. с 8.00 до 17.00, пт. с 8.00 до 16.00 и г. Липецк, пр. Мира, д. 30 
(здание Администрации Левобережного округа г. Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Магаданского областного 
суда;

—  заместителя председателя Самарского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Алтайского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Волгоградской области;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 19 августа 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№  174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «Геосистема» извеща-
ет о проведении общественных обсуждений по объектам государст-
венной экологической экспертизы – проектам технической доку-
ментации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую 
среду) пестицидов и агрохимикатов: Комплексное микроудобрение 
РАУАКТИВ; Удобрение минеральное «СерпенОМ» марки: поро-
шок, гранулы; Искра, ТАБ (21 г/кг циперметрина + 9 г/кг перметри-
на); Азорит, СК (200 г/л азоксистробина + 80 г/л ципроконазола); 
ХОМ, СП (861 г/кг меди хлорокиси); Мука известняковая (доломи-
товая) марка С (производитель ООО ПМК «Бутурлинская»); Мука 
известняковая (доломитовая) марка С (производитель ООО «Вачс-
кое ДРСУ»); Мука известняковая (доломитовая) марка С (произво-
дитель ООО «Мадаевское»); Селитра аммиачная марка Б; Удобрение 
органоминеральное Хефе, марки: АРИА, Хефе Амино Плюс, УНО, 
Хефе Гама, Хефе Ксил, ВЕЙ. Цель намечаемой деятельности: госу-
дарственная регистрация указанных пестицидов и агрохимикатов. 
Месторасположение: после регистрации указанные пестициды и аг-
рохимикаты могут использоваться на всей территории России. На-
именование и адрес заказчика: ООО «Геосистема», адрес: 129128, г. 
Москва, Мира пр-т, 188Б/1/63, тел.: 8(903)6870237. Сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду: 18.07.2019 г. – 
19.08.2019 г. Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Краснояружского района Белгородс-
кой области. Форма общественного обсуждения: слушания. Форма 
представления замечаний и предложений: устная и письменная. 
Дата, время и место проведения: 19.08.2019 г. с 9.00 до 11.00, по адре-
су: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сро-
ки и место доступности документации и ТЗ к ОВОС: с 18.07.2019 по 
19.08.2019 года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. 
Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря  
Общественной палаты Российской Федерации 
о начале процедуры выдвижения кандидатур  

в состав общественных наблюдательных 
комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обес-
печением прав человека в местах принудительного содержания 
и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» 19 июля 2019 г. начинается процедура выдвижения 
кандидатур в состав общественных наблюдательных комиссий 
субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональ-
ным общественным объединениям принять участие в процедуре 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий:

 г. Москвы, г. Санкт-Петербурга;
 республик Адыгея, Башкортостан, Дагестан, Коми, Марий 
Эл, Мордовия, Татарстан, Хакасия, Чеченская, Чувашская;
Алтайского, Краснодарского, Пермского краев;
 Белгородской, Брянской, Владимирской, Воронежской, Ива-
новской, Иркутской, Кировской, Костромской, Курской, Ли-
пецкой, Московской, Мурманской, Нижегородской, Новоси-
бирской, Омской, Орловской, Пензенской, Ростовской, Са-
марской, Свердловской, Тамбовской, Тверской, Томской, 
Тульской, Тюменской, Ульяновской, Челябинской облас-
тей;
 Ненецкого и Чукотского автономных округов
и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-

ной палаты Российской Федерации В.А. Фадеева соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Реко-
мендации по  выдвижению кандидатов  в  члены  
общественных наблюдательных комиссий размещены на сайте 
О б щ е с т в е н н о й  п а л а т ы  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  
http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Секретарь 
Общественной палаты 
Российской Федерации В.А. Фадеев

ООО НПП «Институт синергетических препаратов и микроудоб-
рений» и Администрация ГО г.Уфа РБ информирует о проведении 
общественных слушаний по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проекта технической документации на агрохими-
кат Янтари, марки: Семена, Профи, Азот, Калий, Кремний, Бор, 
который планируется к государственной регистрации. Название 
намечаемой деятельности: Проект технической документа-
ции агрохимиката Янтари марки: Семена, Профи, Азот, Калий, 
Кремний, Бор на объекты природной среды. Цель намечаемой 
деятельности: Повышение урожайности в сельскохозяйственном 
производстве.Местоположение намечаемой деятельности: Тер-
ритория РФ. Наименование и адрес заказчика деятельности:  
ООО НПП «ИСПМУ», ИНН/КПП 0274902836/027401001  
ОГРН 1150280015302 ; 450022, РБ, г. Уфа ул. Менделеева, д. 134/4, 
пом. 12, телефон: +7(347) 293-47-11, эл.почта: office@pestic.ru.  
Разработчик проектной документации: ООО «Евроагрокеми-
калс», ИНН/КПП 0277924517/ 027701001 ОГРН 1170280074293, 
450029, РБ, г. Уфа, ул. Ульяновых, д. 65 /13, офис 300, телефон: 
+7(347) 293-47-11. Примерные сроки проведения ОВОС: с 
01.11.2017 г. по 19.09.2019 г. Орган, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения: Администрация ГО, г. Уфа, 
РБ, ООО НПП «ИСПМУ» и ООО «Евроагрокемикалс». Форма 
общественного обсуждения: общественные слушания. Срок 
и место доступности материалы проекта технической докумен-
тации, ОВОС, доступны для ознакомления, подготовки замеча-
ний и предложений в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресам: ООО НПП «ИСПМУ» 450022, РБ, 
г. Уфа, ул. Менделеева, д. 134/4, пом. 12, телефон для справок:  
+7 (347) 293-47-11, эл. почта: office@pestic.ru; Администра-
ция ГО г. Уфа РБ 450098, г. Уфа, Октября пр., д. 120, корп. 1,  
тел.: (347) 279-06-05, факс: 279-05-90 e-mail: ecology@ufacity.info. 
Форма представления замечаний и предложений: В соответс-
твии с п.4.10. Приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
после окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) письменные и электронные сообщения, а также 
замечания и предложения могут быть направлены в адрес заказчика 
в течение 30 дней. Общественные слушания материалов проекта 
технической документации ОВОС объектов государственной эколо-
гической экспертизы состоятся 19.08.2019 г. в 10.00  по адресу: 
г.Уфа, пр.Октября, 69, конференц-зал, УИБ УФИЦ РАН (каб. 217).

Приглашаются граждане и представители общественных органи-
заций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дискуссия  

Россияне станут больше покупать продуктов без за-

менителей молочного жира.

Впрочем, эксперты, опрошенные «РГ», неоднознач-

но отнеслись к повышению налога на добавленную 

стоимость (НДС) в два раза — до 20 процентов на 

пальмовое масло.

С одной стороны, могут возникнуть проблемы. Рост 

НДС приведет к повышению цен на конечную про-

дукцию, рассказал в беседе с «РГ» исполнительный 

директор Масложирового союза Михаил Мальцев. 

Прежде всего, говорит он, это затронет кондитер-

скую промышленность. Заменить пальмовое масло 

другими жирами растительного происхождения 

здесь и в детском питании нельзя, поясняет эксперт, 

так как оно обладает особыми техническими харак-

теристиками. Например, добавляют его в детское пи-

тание как заместитель грудного молока, так как в 

пальмовом масле содержится пальмитиновая кисло-

та, поясняет Мальцев. Но на стоимость детского пи-

тания повышение НДС мало отразится, так как доля 

пальмового масла в этом товаре невелика.

С другой стороны, повышение НДС на «пальму» еще 

больше настроит людей переходить на продукты без 

заменителей молочного жира. «Рост НДС увеличит 

себестоимость производства продуктов с замените-

лями молочных жиров, например, сырных продук-

тов, спредов. Кстати, их уже сейчас начали произво-

дить и потреблять меньше», — отметил генеральный 

директор Союзмолоко Артем Белов. Отмена льгот-

ного НДС будет способствовать сохранению такой 

тенденции, добавляет он. И это хорошо.

Включился в разговор о «пальме» и диетолог мин-

здрава, отметив, что пальмовое масло безопасно, 

как и другие растительные масла. Ранее эксперты го-

ворили, что оно хорошо подходит для профилактики 

развития атеросклероза, нарушений липидного об-

мена. Главное, чтобы в пищу употреблялся очищен-

ный продукт, а не технический. 

Этот контроль ведет Роспотребнадзор. В остальном 

сами потребители имеют возможность выбирать, ка-

кой продукт купить — с содержанием пальмового ма-

сла или без него.  Поскольку по закону производите-

ли обязаны теперь на всех упаковках указывать, что 

в продукте содержится пальмовое масло.

Подготовил Евгений Гайва

1
А К Ц Е Н Т

Отмена льготы по НДС для пальмового 
масла даст бюджету около 5 млрд рублей
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СИТУАЦИЯ Отключения 
на Калининской АЭС 
не связаны с ядерной 
природой  этого объекта 

Чей ты будешь, 
трансформатор 

Александр Емельяненков

Весь вчерашний день на Калининской АЭС в Тверской 
области занимались проверкой и восстановлением 
трансформаторного оборудования, которое рано 
утром 18 июля дало неожиданный сбой и потребовало 
экстренной остановки трех атомных энергоблоков. 

Выпадение из сети сразу 3000 мегаватт электриче-
ской энергии стало испытанием для  Объединенной 
энергосистемы Центра России, но она этот невольный 
экзамен выдержала — блэкаута не случилось и сбоя в 
подаче электроэнергии потребители не ощутили. Что в 
действительности произошло на АЭС? Насколько опа-
сной была ситуация и в чем ее причина — расскажем по 
порядку. 

Защита сработала штатно
Первое и главное: три энергоблока Калининской 

АЭС (а всего на момент ЧП в работе было четыре) от-
ключились от энергосети по проектному алгоритму, 
когда стало некуда выдавать производимую электро-
энергию. А само это событие не связано с ядерной 
природой объекта 
генерации. Такое 
объяснение прои-
зошедшему дали в 
концерне «Росэ-
нергоатом», филиа-
лом которого явля-
ется Калининская 
атомная станция.   

По словам Анд-
рея Тимонова, ко-
торый возглавляет 
департамент ком-
муникаций «Росэ-
нергоатома», от-
ключение трех энергоблоков было вызвано коротким 
замыканием в переключателе одного из трансформа-
торов ОРУ — открытого распределительного устрой-
ства рядом с АЭС. Такое «трансформаторное поле» 
есть при каждом мощном объекте генерации, вклю-
чая гидро- и теплоэлектростанции. Его задача — обес-
печить распределение и передачу вырабатываемого 
электричества в общую или региональную энергоси-
стемы. 

— Короткое замыкание стало причиной того, что 
действием защиты отключились высоковольтные ли-
нии электропередачи, идущие от станции, — пояснил 
Тимонов. — Энергоблокам стало некуда выдавать 
электроэнергию, и они в соответствии с проектным 
алгоритмом отключились от сети. Энергоблоки № 1 и 
№ 2 разгружены полностью, четвертый блок также 
отключен от сети, но реактор находится на мощности, 
и мы готовы оперативно подключать его к энергоси-
стеме. Энергоблок № 3 продолжает нести нагрузку. 

По предварительной информации, уже 19 июля 
можно ожидать последовательного подключения к 
сети временно остановленных энергоблоков и возоб-
новления их штатной работы. 

Кто пришел на выручку
В Минэнерго вчера же уточнили: «На станции од-

новременно отключились первый, второй и четвер-
тый блоки с суммарной нагрузкой в 3,2 тысячи МВт. 
При этом третий блок снизил нагрузку с 1,061 тысячи 
МВт до 476 МВт. После отключения диспетчерское 
управление дало команду в минимально возможный 
срок включить в работу ряд блоков на других станци-
ях, в результате чего частота в единой энергосистеме 
России была восстановлена до величины 49,95 Герц». 
Как заявил диспетчер Единой энергосистемы «Си-
стемный оператор», сбой на объекте в Тверской обла-
сти удалось купировать: никто из потребителей не от-
ключался, за счет резервов подача электроэнергии 
была оперативно нормализована. 

По информации минэнерго, уже в 5.13 мск были 
даны команды о включении в работу первого блока 
Конаковской ГРЭС, третьего блока Рязанской ГРЭС, 
первого блока ГРЭС-24, пятого блока Каширской 
ГРЭС, первого и второго блоков Шатурской ГРЭС, 
шестого и восьмого блоков Заинской ГРЭС, четверто-
го и пятого блоков Киришской ГРЭС, газотурбинной 
установки на Ивановских ПГУ.  

ЗАКОНОПРОЕКТ На Крайнем Севере будут строить 
платные трассы без дублеров

Дорогу 
проложат рублем 
Евгений Гайва, 
Елена Мационг

Н
а Крайнем Севере и при-
равненных к ним терри-
ториях будут строить 

платные дороги без бесплатных 
дублеров. Госдума вчера приня-
ла законопроект об этом во вто-
ром чтении.

По экспертным оценкам, об-
щая сумма потенциальных про-
ектов, которые могут быть реа-
лизованы в случае принятия за-
кона, будет свыше 422 миллиар-
дов рублей. Таких денег в бюд-
жетах северных регионов нет. 
Но выход нашли: государствен-
но-частное партнерство. То есть 
строительство автодорог с при-
влечением бизнеса с последую-
щим использованием их на 
платной основе. 

Загвоздка была в том, что, по 
закону, нужен альтернативный 
бесплатный проезд. А это зна-
чит, параллельно придется стро-
ить еще одну дорогу. Тогда инве-
стпроект становится бессмы-
сленным. В проекте нового зако-
на условие о трассах-дублерах 
для северных территорий пред-
ложено отменить.

Но людям на легковых авто и 
экстренным службам будет пре-
доставлен бесплатный проезд. 
Ко второму чтению в этот пере-
чень включили мотоциклы, ме-
дицинские автомобили, автобу-
сы, выполняющие регулярные 
перевозки, гужевой и военный 
транспорт, автотранспортные 
средства, перевозящие жизнен-
но-необходимые товары, напри-
мер, продукты. Этот список 
можно расширять.

Кто же тогда будет платить? В 
районах Крайнего Севера ос-
новные пользователи дорог — 
разработчики недр. Эти компа-
нии, предполагается, и будут 
платить. Например, на Ямале на 
70 процентов дорога будет ис-
пользоваться компаниями 
именно топливно-энергетиче-
ского комплекса. 

Кстати, в этом регионе плата 
за проезд на отдельных участках 

собирается уже сейчас. На реке 
Пур действует платная понтон-
ная переправа. С легковых авто-
мобилей берут по 120 рублей, а 
с грузовых в зависимости от 
веса — от 1,3 тысячи до 681 тыся-
чи рублей. На новой платной 
трассе максимальный тариф 
планируется установить в 288,8 
тысячи рублей. Проект строи-
тельства трассы уже готов, есть 
инвестор. 

По данным источников, зна-
комых с ситуацией, есть проек-
ты строительства платных дорог 
и в Магаданской и Иркутской 
областях, республиках Тыва, 
Коми, Чукотском автономном 
округе, Хабаровском крае и дру-
гих регионах. В минтранс уже 
было подано 22 проекта. Регио-
нальные власти и инвесторы 
ждут принятия закона. 

Но, как отмечают эксперты, 
надеяться, что частники повсе-
местно станут вкладывать день-
ги в северные дороги, по мень-
шей мере наивно. Открываю-
щие путь к месторождениям 
углеводородов инфраструктур-
ные проекты, безусловно, ока-
жутся прибыльными. «Но это 
дело крайне рискованное, — от-
мечает замдиректора Институ-
та экономики УрО РАН Михаил 
Петров. — Платные дороги вы-
годно строить там, где есть 
якорные объекты. Как, напри-
мер, в случае с мостом через 
реку Пур, который откроет 
путь к месторождениям углево-
дородов. Чего не скажешь о ме-
стах, где расположены главным 
образом социальные объекты». 

Как отмечают на Ямале, меха-
низм реализации каждого кон-
кретного проекта должен быть 
обоснован. 

Если речь идет о крупных 
инфраструктурных проектах, 
комплексном освоении терри-
тории, то концессия, как прави-
ло, интересна с экономической 
точки зрения. Она позволяет 
корректно распределять риски 
и денежные потоки, а с учетом 
отложенных платежей раньше 
получить бюджетный эффект. В 
других случаях есть смысл при-
менять классические инстру-
менты, например, финансиро-
вать стройку из бюджета.

 «В любом случае сама воз-
можность, предоставляемая за-
коном, позволит заложить базу 
развития государственно-част-
ного партнерства, когда воз-
никнет необходимость строить 
дороги в самых забытых богом 
местах, где бюджетных средств 
может не хватить никогда», — 
резюмирует Михаил Петров.

Но распространять такую 
практику на другие, не северные 
регионы страны нельзя, отме-
тил в беседе с «РГ» заместитель 
завкафедрой дорожно-строи-
тельных материалов МАДИ Эду-
ард Котлярский. 

И, безусловно, продолжает 
эксперт, надо быть готовыми к 
проблеме окупаемости таких 
проектов. В лучшем случае плат-
ная дорога может окупиться че-
рез 20—30 лет. Даже в Подмоско-
вье, где интенсивное движение, 
рентабельность платных дорог 
пока невысока. 

А К Ц Е Н Т

Бесплатный проезд оставят 
для легковых авто, медицинского 
транспорта и экстренных служб, 
мотоциклов, автобусов и машин 
с продовольствием

ДОСЬЕ «РГ»

ЧЕМ ИЗВЕСТНА 
КАЛИНИНСКАЯ АЭС 

Станция расположена на севере Тверской области, до Мо-

сквы от нее — 330 км, до Санкт-Петербурга — 400. Благода-

ря такому расположению она осуществляет транзит элек-

троэнергии по высоковольтным ЛЭП на Тверь, Москву, 

Санкт-Петербург, Владимир, Череповец. В составе АЭС че-

тыре энергоблока с водо-водяными энергетическими реак-

торами установленной мощностью 1000 МВт каждый. Пер-

вые два построены еще в советский период (1984, 1986), 

третий и четвертый пущены уже в новом веке — в 2004-м и 

2011-м. По итогам прошлого, 2018 года Калининская атом-

ная выработала рекордное количество электроэнергии за 

всю историю эксплуатации АЭС России:  35,18 миллиарда 

киловатт-часов. А так называемый КИУМ  (коэффициент ис-

пользования установленной мощности) превысил 100 про-

центов. 

ИНИЦИАТИВА Торговые центры 
будут штрафовать за обвес

А за арендатора 
ответишь

Ольга Игнатова

В законодательстве скоро могут 
появиться определения «торго-
вый центр» и «торговый ком-
плекс». А управляющие компа-
нии торговых центров будут 
платить штрафы, если владель-
цы магазинов, которые аренду-
ют там площади, обманывают 
покупателей и не обеспечивают 
их безопасность.

Законопроект об этом внесен 
в Госдуму. Авторы законодатель-
ной инициативы — председатель 
Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности Вя-
чеслав Тимченко и группа депу-
татов Госдумы. 

Закон о торговле, говорится в 
пояснительной записке, не со-
держит определений крупных 
торговых объектов, таких как 
«торговый комплекс», «торго-
вый центр», никак не регулиру-
ет права и обязанности управля-
ющих компаний. Поэтому они 
просто предоставляют площади, 
не несут ответственности перед 
покупателями за действия сво-
их арендаторов. После получе-
ния денег их, как правило, не ин-
тересует, как и что продают лю-
дям. 

В случае покупки некачест-
венного товара потребителю за-
частую не на кого подать в суд, 
отмечают в Объединении потре-
бителей России. Ведь фирмы 
торгующие, например, фальси-
фикатом, уже на следующий 
день меняют вывеску, а порой и 
профиль магазина. Или попро-
сту растворяются в пространст-

ве. А с управляющей компании 
взятки гладки. Как справедливо 
заметил в разговоре с обозрева-
телями «Российской газеты» 
председатель Союза потребите-
лей России Петр Шелищ, если у 
управляющих компаний нет от-
ветственности, то и законода-
тельство о защите прав потреби-
телей на них не распространяет-
ся. И этот правовой пробел дав-
но пора устранить.

«В принципе сейчас надзор-
ные органы проверяют и арен-
даторов, и управляющие компа-
нии, но нет общих правил ответ-
ственности. А на правовом поле 
очень важно, чтобы были четкие 
юридические трактовки. Тогда 
можно предъявлять и требова-
ния, и спрашивать за наруше-
ния», — отметил член Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ана-
толий Выборный.

Авторы законопроекта  пред-
лагают ввести штрафы для 
управляющих компаний: на 
должностных лиц — от 15 до 30 
тысяч рублей, на юрлиц — от 30 
до 50 тысяч рублей.

Впрочем, не все эксперты ви-
дят здесь большую проблему. 
Например, декан Высшей шко-
лы маркетинга и развития биз-
неса НИУ «Высшая школа эко-
номики» Татьяна Комиссарова 
считает, что сегодня в торговле 
сильно развита конкуренция, 
поэтому в наглую обманывать — 
себе дороже. Просто перестанут 
покупать. «Проблемы с обвеса-
ми и некачественными товара-
ми актуальна для малых горо-
дов, куда не пришли крупные се-
тевые компании, — поясняет Ко-
миссарова. — А в больших горо-
дах в торговых центрах аренду-
ют площади известные фирмы. У 
них единый высокий стандарт 
торговли. И откровенного брака 
там точно нет». 

Эксперт обращает внимание 
на новый формат торговли — 
футкорты. «Это некий симбиоз 
рынка и общепита. Пусть на него 
лучше обратят внимание, на-
сколько там соблюдают нормы о 
защите прав потребителей», — 
предлагает Комиссарова. 

Купив некачест-
венный товар в 
торговом центре у 
арендатора, чело-
веку бывает не на 
кого подать в суд

На АЭС одновре-
менно отключи-
лись три энерго-
блока с суммар-
ной нагрузкой    
3,2 тысячи МВт
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Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газп-
ром газораспределение» (далее — Об щество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на август 
2019 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО 

Арбитражные 
суды начнут 
сообщать 
о подделке 
доказательств

ПРОТОКОЛ 
НИОТКУДА
Наталья Козлова

В ближайшее время у недобро-
совестных участников арби-
тражного разбирательства мо-
гут начаться очень серьезные 
проблемы. Об их попытках ре-
шить спор, используя, к приме-
ру, поддельные документы, сам 
суд тут же сообщит компетен-
тным органам. Сейчас арби-
тражные суды этого не делают.

В Госдуме тихо, без особой 
огласки прошел первое чтение 
важный законопроект, который 
касается в первую очередь го-
сударственных, муниципаль-
ных структур и бизнеса — тех, 
кто ведет арбитражные разби-
рательства.

Законопроект в случае его 
принятия, а сейчас сомнения в 
этом практически нет, даст но-
вые полномочия арбитражным 
судам. И они будут записаны в 
Арбитражный процессуальный 
кодекс РФ.

Сегодня, и это подтвердят 
все, кто сталкивался с арби-
тражными спорами, одна из 
сторон, ничем не рискуя, спо-
койно может предъявить в ка-
честве своих аргументов под-
дельные бумаги, мутные доку-
менты,  протоколы собраний, 
которых никогда не было. 

Перечислять количество и 
варианты подделок можно бес-
конечно. А ведь на кону стоит 
чей-то бизнес, государствен-
ные интересы, фабрики, заво-
ды, пароходы.

Даже если суд справедливо 
усомнится в качестве и исто-
рии появления откровенной 
«липы», то жаловаться в орга-
ны он не будет — по закону не 
положено. Просто проигнори-
рует такой, с позволения ска-
зать, документ.

Законопроект предлагает 
исправить ситуацию — дать ар-
битражным судам право сооб-
щать о признаках преступле-
ний в действиях участников 
процесса. Например, в случае 
фальсификации доказательств. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке, сегодня в случае 
обнаружения недостоверных 
доказательств вопрос о возбу-
ждении уголовного дела могут 
поставить только сами участ-
ники процесса, если пойдут в 
правоохранительные органы 
самостоятельно.

В пояснительной записке об 
этом четко сказано:

«Специфика работы право-
охранительных органов не-
редко сводится к демонстра-
тивному невмешательству в 
экономические споры между 
хозяйствующими субъектами 
(лицами, осуществляющими 
предпринимательскую и иную 
экономическую деятельность), 
а это означает, что до вступле-
ния решения арбитражного 
суда в законную силу в возбу-
ждении уголовных дел чаще 
всего отказывается, во многом 
по причине того, что с инициа-
тивой о возбуждении уголовно-
го дела выступает участвующее 
в арбитражном процессе и за-
интересованное в исходе дела 
лицо, а не арбитражный суд». 
Собственно, закон приходится 
править потому, что арбитраж-
ный процесс, как правило, тя-
нется если не годами, то уж точ-
но  месяцами. Только срок на 
обжалования решений — месяц. 
По закону сторонам  дают зна-
чительное время для устране-
ния недостатков, допущенных 
при подаче жалоб.

 Все это приводит к истече-
нию сроков давности для при-
влечения одной из сторон, 
пользующейся «липой», к уго-
ловной ответственности.

Законопроект предлагает 
дописать в статью 188.1 Арби-
тражного процессуального ко-
декса новое положение. Оно 
звучит так: 

«Если при рассмотрении 
дела арбитражный суд обнару-
жит в действиях лиц, участвую-
щих в деле, иных участников ар-
битражного процесса, дол-
жностных лиц или иных лиц 
признаки преступления, то ар-
битражный суд сообщает об 
этом в органы дознания или 
предварительного следствия», — 
говорится в законопроекте. 

Предлагается дать 
арбитражным 
судам право сооб-
щать о признаках 
преступлений 
у участников дела

СОБЫТИЕ В Москве запустили новую автомобильную линию

Реновация

Сергей Жуков 

Н
а московском заво-
де  «Рено» вчера 
стартовало серий-
ное производство 
новой модели — ку-
п е - к р о с с о в е р а 
Renault Arkana. Ав-
томобиль разрабо-
тали отечествен-

ные специалисты. Символиче-
скую кнопку нажали министр 
промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров, мэр сто-
лицы Сергей Собянин и гене-
ральный директор Groupe 
Renault Тьерри Боллоре.

Они же и оставили свои ав-
тографы на капоте первого ав-
томобиля. Исторический эк-
земпляр займет свое место в 
музее автозавода. Машина со-
здавалась и проектировалась 
для России. Поэтому официаль-
ные продажи новой модели на-
чнутся именно здесь. «Она раз-
рабатывалась с учетом требо-
ваний, которые предъявляют 
российские потребители, — по-
яснил Денис Мантуров. — Это 

важно. Такое в практике встре-
чается не так часто».

Уже известно, что автомоби-
ли Renault Arkana планируют эк-
спортировать в Беларусь, Казах-
стан, Армению, Киргизию, Мон-
голию и страны Персидского за-
лива. «Завод Renault в Москве 
прошел огромный путь. Тогда, 
когда создавалось блочное, от-
верточное производство, мало 
кто предполагал, что из этого по-
лучится полноценный автомо-
бильный кластер, — добавил мэр 
столицы Сергей Собянин, высту-
пая на церемонии запуска новой 
производственной линии. — Это 
и большая локализация — около 
10 тысяч рабочих мест, это ин-

жиниринговые центры, на базе 
которых создаются новые моде-
ли. Важно, что Москва поддержи-
вает производителей. На каждый 
рубль в год, которые Москва вло-
жила в этот завод, инвесторы 
Renault вложили 6 рублей. Это 
пример эффективного сотрудни-
чества между предприятиями, 
инвесторами и городом». Тьерри 
Боллоре в свою очередь подчер-
кнул: на новую модель у компа-
нии большие планы. За счет нее 
автоконцерн рассчитывает уве-
личить свою долю на российском 
рынке на 10 процентов. «Россия 
— второй по значимости для нас 
рынок в мире, — пояснил генди-
ректор Groupe Renault. — Мы ин-

вестировали более двух милли-
ардов евро в три предприятия, 
которые находятся в Москве, То-
льятти и Ижевске».

Большую часть комплектую-
щих для сборки нового автомо-
биля будут поставлять отечест-
венные производители. В их чи-
сле, например, предприятия в 
Тольятти, Красноярске, Калуге и 
Ульяновске. Arkana стала первой 
моделью на российском рынке, 
которая обладает новейшим 
бензиновым двигателем TCe 150 
с. К преимуществам можно отне-
сти и наличие мультимедийной 
системы c 8-дюймовым сенсор-
ным экраном и возможностью 
подключения к Apple CarPlay, 
Android Auto и Яндекс.Авто.

В будущем, рассказал Сергей 
Собянин, городские власти вме-
сте с автоконцерном собирают-
ся воплотить в жизнь еще один 
совместный проект. По его сло-
вам, клиентам каршеринга 
предложат взять в аренду элек-
тромобили Renault ZOE. Не 
исключено, что собирать их бу-
дут в Москве. Вопрос сейчас об-
суждается. 

Мэр Сергей Собянин, министр про-
мышленности и торговли РФ Денис 
Мантуров и гендиректор Groupe 
Renault Тьерри Боллоре оставили 
автографы на капоте первого ново-
го автомобиля. 

А К Ц Е Н Т

В машине есть мультимедийная система 
c 8-дюймовым сенсорным экраном 
и возможностью подключения 
к Apple CarPlay, Android Auto и Яндекс.Авто
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Кстати

В автомобильной промышленности Москвы сегодня работает девять 

основных предприятий. Три из них получили специальный статус, даю-

щий право на различные преференции. Например, заводу Renault пре-

доставлены льготы по налогу на прибыль, сниженная арендная ставка 

на землю и отменен налог на имущество, используемое в целях произ-

водства автомобилей.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ЧП Пожар в Японии унес 
жизни 33 человек 

Сгорела студия

Александр Ленин

В японском городе Киото, расположенном в централь-
ной части острова Хонсю, как минимум 33 человека 
погибли и пятеро пропали без вести во время пожара 
на студии аниме.  Еще 36 человек получили ожоги и 
травмы различной степени тяжести. Пострадавшие до-
ставлены в лечебные учреждения, в том числе десять 
человек в крайне тяжелом состоянии.

Всего в здании находились более семидесяти чело-
век.  Тушение пожара заняло около пяти часов. Люди 
рассказывают, что из здания студии валили клубы чер-
ного дыма. По предварительным данным, причиной 
случившегося стал поджог, передает телерадиокомпа-
ния NHK. Трагедия произошла около 10.30 по местно-
му времени. Правоохранительные органы отрабатыва-
ют версию, по которой неизвестный мужчина разлил 
легковоспламеняющуюся жидкость, скорее всего, бен-
зин или керосин, после чего поджег ее. Злоумышлен-
ник получил ожоги лица и груди, в связи с чем был го-
спитализирован. В настоящее время полицейские не 
могут подробно его допросить. Позже в здании стражи 
порядка нашли несколько ножей. Очевидцы рассказы-
вают, что возгоранию предшествовал взрыв. По сло-
вам свидетелей, поджигатель, разливая бензин, кри-
чал: «Умрите!».

В Японии и ранее случались пожары с большим ко-
личеством жертв. Так, в октябре 2008 года в Осаке 16 
человек погибли в видеосалоне. В 2001 году жертвами 
пожара в токийском развлекательном районе Кабуки 
стали более 40 человек. 

ТРЕНД В Китае ввели 
новые штрафы за 
непристойное поведение 

Спор о животе 

Константин Волков

Китайские власти развернули активную кампанию, 
призванную облагородить внешний облик населения и 
его манеры.  Многие иностранцы, впервые приехавшие 
в Китай, оказываются шокированы местными нравами.

Самым свежим примером стала борьба с так назы-
ваемыми «пекинскими бикини» — манерой мужчин в 
жаркую погоду закатывать майку, обнажая живот. 
Считается, что тогда становится не так жарко. Несмо-
тря на эпитет «пекинское», эта мода широко распро-
странена по всей стране. В мегаполисах Тяньцзине, 
Шэньяне, Цзинане, например, за «нецивилизованное 
поведение» власти ввели штрафы от 50 до 200 юаней 
(400–1800 рублей). Правда, насколько массово приме-
няются эти штрафы, неясно, хотя, например, есть све-
дения, что еще в мае мужчину в Тяньцзине оштрафова-
ли на 50 юаней за 
то, что он пришел в 
супермаркет за по-
купками без майки.

Власти старают-
ся не только штра-
фовать, но и сты-
дить. В провинции 
Хэбэй запустили 
мини-фильм, кото-
рый крутят на ре-
кламных экранах. В 
фильме рассказы-
вается, как девушка привела своего молодого человека 
знакомиться с отцом. Отец в это время сидел в парке с 
товарищами, голый до пояса. Увидев такую картину, 
молодой человек отказывается знакомиться, заявив 
девушке: «Это твой отец? Он нецивилизован!». А в 
Цзинане власти назвали пожилых мужчин, ходящих с 
голыми животами, «бандитами, бросающими тень на 
имидж города».

В том же Цзинане власти разработали целую про-
грамму на лето, чтобы приучить жителей к хорошим 
манерам. В рамках программы население призывают 
не плевать на улицах, не мусорить, воздержаться от от-
правления естественных потребностей вне туалетов, 
курить только в отведенных местах, аккуратно парко-
ваться, «выгуливать собак цивилизованно» и, разуме-
ется, прилично одеваться. В Шанхае власти недоволь-
ны традицией местных жителей ходить по улицам в пи-
жамах, хотя пижамы могут быть дорогими и элеган-
тными, и, более того, эта мода зародилась еще лет сто 
назад, когда в городе только стали появляться ино-
странные товары, в том числе и пижамы. Стоили они 
дорого, и носить их стало символом престижа.

Как пояснил «РГ» руководитель Школы востокове-
дения НИУ ВШЭ Алексей Маслов, многие вещи, при-
шедшие в Китай из-за рубежа, оказались незнакомы 
местным жителям. В результате ночные рубашки стали 
считаться нормальной уличной одеждой, как и майки-
«алкоголички», а также семейные трусы в качестве 
шорт, зачастую с носками и лаковыми туфлями.

По словам Маслова, китайцы не обращали внима-
ния на свой внешний вид, пока к ним не стали массово 
ездить иностранцы, а сами они не начали выезжать за 
рубеж. Теперь же государство намерено сформировать 
положительный образ гражданина КНР. 

Впрочем, как отмечает эксперт, не все странности в 
одежде и манерах китайцев объясняются малым зна-
комством с зарубежными традициями, некоторые ве-
дут происхождение из традиционной философии. Так, 
обнажение живота и приспускание брюк помогают на-
питать энергией нижний и средний центры энергии 
(даньтянь) в человеческом теле.

«Манеры поведения, свойственные многим в Китае, 
имеют различное происхождение, — рассказал «РГ» 
специалист по Китаю Александр Федин. — Поэтому 
надо различать низкий уровень культуры и привер-
женность обычаям. Скажем, привычка плеваться бе-
рет начало в традиционной китайской медицине, кото-
рая считает, что держать мокроту в себе вредно».

По словам эксперта, манера мусорить при приеме 
пищи, кидая на землю все ненужное, связано с очень 
большим количеством обслуживающего персонала, ко-
торый обязательно уберет весь мусор, поэтому об ак-
куратности можно не задумываться. То же самое каса-
ется и зачастую шокирующих иностранцев привычек 
есть громко, чавкая и причмокивая — это дань уваже-
ния повару, способ показать, насколько вкусна еда. 

ВИЗИТ Главы МИД России и Германии впервые за пять лет 
вместе приняли участие в  форуме «Петербургский диалог»

Встреча на Рейне
Константин Волков, Бонн

В 
Бонне прошло заседание 
российско-германского 
форума общественности 

«Петербургский диалог», а так-
же состоялись переговоры ми-
нистра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова с его немецким 
коллегой Хайко Маасом. Проис-
ходящее можно было бы на-
звать рутиной (и заседание фо-
рума уже восемнадцатое, и 
встреча министров четвертая за 
этот год), если бы не четко вы-
раженное желание немецкой 
стороны развивать сотрудниче-
ство с Россией, которое в ходе 
мероприятий в Бонне подчер-
кивалось на всех уровнях.

Канцлер Германии Ангела 
Меркель поприветствовала 
участников форума, отметив, 
что нынешнее заседание «дает 
повод ожидать позитивных им-
пульсов для германо-россий-
ских отношений». А глава МИД 
ФРГ накануне заявил, что «без 
Москвы невозможно решить на-
сущные вопросы мировой поли-
тики и обеспечить устойчивый 
мир в Европе». Организаторы с 
немецкой стороны подобрали 
для нынешнего форума симво-
личное место — стоящий на горе 
над Рейном в местечке Петер-
сберг отель «Штайгенбергер», 
где в 1949 году канцлер Герма-
нии Конрад Аденауэр подписал 
с представителями Великобри-
тании, США и Франции Петер-

сбергское соглашение, ставшее 
первым шагом к получению За-
падной Германией суверените-
та после Второй мировой вой-
ны. Конечно, нынешние заявле-
ния еще не означают, что ФРГ 
полностью отправилась в само-
стоятельный путь на сближение 
с Россией, но на определенные 
мысли выбор отеля «Штайген-
бергер» наводит.  «В Германии 
растет понимание, что Россию 
отталкивать нельзя, — считает 
немецкий политолог Александр 
Рар. — И хотя гражданское обще-
ство в ФРГ пытается разговари-
вать с Москвой с точки зрения 
либеральной повестки, немец-
кий бизнес недоволен санкция-
ми  и требует их отмены».

Как рассказал Лавров по ито-
гам встречи с Маасом, «мы гото-

вы к сотрудничеству настолько, 
насколько готова другая сторо-
на». По его словам, Москва це-
нит поддержку германской сто-
роны в обеспечении энергобез-
опасности Европы, в том числе 
— строительства газопровода 
«Северный поток-2». Также Лав-
ров отметил, что Берлин заинте-
ресован в развитии диалога по 
стратегической стабильности. 
«Мы прагматики, мы хотим ори-
ентироваться на практические 
дела. Возобновляем работу ра-
бочих групп, контакты на уров-
не общественности. И если наши 
немецкие коллеги задумаются о 
возобновлении межгосударст-
венных консультаций, за нами 
дело не станет», — заверил Лав-
ров.  

Кто будет украйним?
Партия «Слуга народа» 
— партия-конструктор, 
состоящая из людей, 

упустивших в 2014 году шанс 
стать политиками и теперь его 
наверстывающих. Друзья детст-
ва и коллеги главы государства 
по КВН; чиновники и бизнесме-
ны из числа общих знакомых; 
называющие себя «волонтера-
ми», разочарованные в Поро-
шенко «ветераны АТО»; руково-
дители фондов и общественных 
организаций с иностранным 
финансированием; десятки 
блогеров и экспертов, а также  
родные и близкие всех выше пе-
речисленных — примерно таков, 
за редкими исключениями, пар-
тийный список партии Зелен-
ского, сформированный в ходе 
широко анонсированной кам-
пании по поиску и привлечению 
новых, честных и умных лиц.

Отсутствие идеологии, веро-
ятно, продиктовано личностны-
ми особенностями среднестати-
стического и, скорее всего, сию-
минутного поклонника Зелен-
ского. Эти чистые душой и не 
критично настроенные к дейст-
вительности люди по-прежнему 
верят в украинского мессию и 
спасительные «новые лица», ко-
торые придут и избавят Украи-
ну от пришедших в негодность 
старых «новых лиц». Другое 
дело, что временной отрезок от 
любви до ненависти на каждом 
следующем витке украинской 
истории все короче.

Полной идейной и стилисти-
ческой противоположностью 
партии Зеленского выступает 
сегодня «Оппозиционная плат-
форма — За жизнь» (ОП-ЗЖ). Со-
гласно соцопросам она гаранти-
рованно занимает второе место. 
Бизнесмены и управленцы ста-
рой школы, сторонники мира с 
Россией, противники церковно-
го раскола, милитаризма и на-
ционалистической государст-
венной доктрины — они сегодня 
собраны Виктором Медведчу-
ком в максимально единое це-
лое, рассчитывающее на голоса 
прагматиков, уставших от без-
умия романтического большин-
ства. Интерес наблюдателей к 
результату ОП-ЗЖ примерно 
тот же, что и в случае с партией 
«Слуга народа»: многое зави-
сит, будет ли итоговая цифра 
ближе к 10, или все-таки к 20 
процентам, что станет показа-
телем психического здоровья и 
адекватности населения Украи-
ны.

Между проходным барьером 
и 10 процентами балансируют 
накануне голосования партии 
«Батькивщина» Юлии Тимо-
шенко, «Европейская солидар-
ность» (ЕС) Петра Порошенко и 
«Голос» Святослава Вакарчука. 
Сложно сообщить что-либо но-
вое о «женщине с косой», кроме 

того, что она явно выбрала до 
дна весь свой электоральный 
ресурс в виде пожилого населе-
ния сел и малых городов цен-
тральной Украины — рейтинг 
Тимошенко практически недви-
жим. Но иррациональная лю-
бовь земляков-ровесников и 
благотворное неучастие в боль-
шой украинской политике по-
следних лет позволят ей создать 
в новой Раде небольшую, но 
сплоченную фракцию.

Взяв для своего очередного 
политического проекта аббре-
виатуру «ЕС», Петр Порошенко 
причинил неудобство в первую 
очередь воспеваемой им Евро-
пе. Вряд ли в Брюсселе понима-
ют, что теперь эти буквы на Ук-
раине ассоциируются с  нацио-
нализмом, милитаризмом, во-
ровством, человеческой подло-
стью и глупостью, а никак не с 
европейскими ценностями, 
Венской оперой, Лувром и чи-
стыми газонами. В украинских 
реалиях партия ЕС стала бунке-

ром для авторов организаторов 
государственного переворота и 
разжигателей гражданской вой-
ны, патриотов-клептократов, и 
прочих, слипшихся крысиными 
хвостами воров и кровопийц. 
Но есть характерная особен-
ность: почти весь электорат ЕС 
и прочих националистов лока-
лизован в трех западных облас-
тях — к востоку от Збруча их го-
нят под страхом телесных под-
тверждений. И это снова свиде-
тельствует о неизлечимом рас-
коле Украины, и в который раз 
подтверждает его границы.

Еще одна особенность лю-
бых украинских выборов: все 

их участники подвержены вза-
имному олигархическому опы-
лению, и это явление следует 
разъяснить. Например, став-
ленников олигарха Коломой-
ского в проходной части списка 
«Слуги народа» гораздо мень-
ше, чем можно было ожидать. 
Самопровозглашенный покро-
витель «команды Зе», не рас-
считывающий уже на полное 
подчинение со стороны Зелен-
ского, привычно разложил свои 
политические активы по раз-
ным корзинам, а главную став-
ку сделал на мажоритарные 
округа. В этой связи украинские 
эксперты говорят о временном 

олигархическом консенсусе, к 
которому пришли заклятые 
партнеры Коломойский, Ахме-
тов и Пинчук. 

В этой неопределенности 
Владимир Зеленский получит 
шанс стать полноценным поли-
тическим субъектом, челове-
ком не связанным постыдными 
обязательствами из прошлого. 
Проблема только в выборе пар-
тнера по коалиции: сегодня бук-
вально все — и окружение, и ино-
странные доброжелатели — под-
талкивают его к союзу с Вакар-
чуком — видимо, по принципу их 
общего происхождения из шоу-
бизнеса, или с Юлией Тимошен-
ко, рассчитывающей в третий 
раз стать премьером и активно 
строящей Владимиру Александ-
ровичу глазки. Но сама логика 
международной политики, де-
кларируемое желание достиг-
нуть национального примире-
ния, и общий, преимуществен-
но русскоязычный избиратель, 
диктуют Зеленскому единст-

венно жизнеспособный союз: 
«Слуга народа» плюс «Оппози-
ц и о н н а я  п л а т ф о р м а  —  З а 
жизнь». Но не ясно, хватит ли у 
президента смелости на такую 
коалицию. 

Во всех иных вариантах рос-
сияне смогут наблюдать про-
должение украинской полити-
ческой саги, с антироссийски-
ми демаршами, депутатскими 
драками и прочими проявлени-
ями деградации государства, 
которые многими в Киеве почи-
таются как вершины украин-
ского духа. Отличия от предыду-
щих сезонов будут исключи-
тельно косметические: напри-
мер, отсутствие Олега Ляшко и 
многих других скандальных 
персонажей. Другое дело, что 
новые, если внимательно при-
смотреться к «команде Зе», бу-
дут им под стать. 

Идейным антиподом партии 
Зеленского выступает сегодня 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь». 

Сергей Лавров и Хайко Маас 
продемонстрировали сигналы 
к сближению Москвы и Берлина.

А К Ц Е Н Т

Все участники нынешних украинских 
выборов подвержены взаимному 
олигархическому опылению

1

СТАТИСТИКА От каких болезней 
умирают жители Старого света 

Европейцев 
подводит сердце

Ариадна Рокоссовская

В Болгарии зафиксирована са-
мая высокая смертность среди 
стран Евросоюза. А самой ча-
стой причиной смерти у евро-
пейцев оказались заболевания 
сердечно-сосудистой системы.

Атеросклероз, инфаркт, ги-
пертония — главные враги жите-
лей старого континента. Глав-
ная статистическая служба ЕС 
Евростат подвела итоги смер-
тности за 2016 год, которые по-
казали, что 36 процентов евро-
пейцев умерли от сердечно-со-
судистых заболеваний, 26 про-
центов — от рака и 8 процентов — 
вследствие респираторных за-
болеваний. Пять процентов жи-
телей Европы погибли в чрез-
вычайных происшествиях, на-
пример, в разного рода авариях. 

Любопытно, что, если посмо-
треть на страны ЕС по отдельно-
сти, становится очевидно, что в 
наиболее благополучных из них 
— таких как Франция, Великоб-
ритания, Нидерланды и Дания — 

расклад сил, а вернее, слабо-
стей выглядит иначе. Там рей-
тинг возглавляют онкологиче-
ские заболевания. 

По данным, опубликован-
ным на сайте Евростата, за этот 
период в Евросоюзе не стало 
5,1 миллиона жителей. Боль-
шинству из них было больше 85 
лет, а 33 процента были младше 
75. В целом, по наблюдениям 
экспертов, продолжительность 
жизни увеличивается, благода-
ря тому, что большинство этих 
заболеваний успешно лечится 
на ранних этапах. 

Традиционно самая высокая 
смертность, как и в предыду-
щем году, зафиксирована в Вос-
точной Европе. Тут первое ме-
сто у Болгарии, за ней следуют 
Латвия и Румыния, кроме них в 
десятку входят Литва, Венгрия, 
Хорватия, Словакия, Польша, 
Чехия, Эстония. Долгожители, 
как и следовало ожидать, живут 
на юге Европы: лидирует Испа-
ния, за ней идут Франция и Ита-
лия. 

Привычка жите-
лей Поднебесной 
плеваться берет 
начало в китай-
ской медицине
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Между тем 
Министерство здравоохранения Японии обнародовало статисти-

ку, согласно которой все больше ее жителей умирают «от естест-

венных причин»  —   из-за наступления старости. В прошлом году 

было зарегистрировано 110 тысяч таких случаев. Речь идет о под-

данных Страны восходяшего солнца, которые дожили до девяноста 

и более лет. На первом месте среди причин смертности остаются 

онология и сердечно-сосудистые заболевания. 

ЭКСКЛЮЗИВ

Армин Лашет, премьер-министр федеральной земли 
Северный Рейн-Вестфалия — для «РГ»:
— Очень важно продолжать диалог, особенно в нынешние времена, 

когда столь явно проявляются различия во взглядах. На этот раз в 

форуме приняли участие министры иностранных дел двух стран, 

такое происходит впервые за несколько лет, и это хороший сигнал. 

Я встретился с Сергеем Лавровым, мы обсудили развитие отноше-

ний. Необходимо сделать следующий шаг, выйти на следующий 

уровень, добившись полной имплементации Минских соглашений. 

Мы находимся в земле Северный Рейн-Вестфалия, это 18-й по уров-

ню развития экономический регион в мире, самый промышленно 

развитый регион Германии, сердце Европы. И 40 процентов потре-

бляемых здесь газа и нефти мы получаем из России. Если мы соби-

раемся отходить от использования угля, то нам надо больше газа. 

Сотрудничество с РФ необходимо и для разрешения мировых про-

блем, таких как конфликт в Сирии, борьба с изменениями климата в 

рамках Парижского соглашения.
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МУЗЫКА 

В Тверской 
области 
стартовал 
ХХ фестиваль 
«Нашествие»

ЭТИМ ПЕСНЯМ 
ДОЖДИ 
НЕ СТРАШНЫ
Александр Алексеев

В этом году самый масштабный 
open-air страны продлится уже 
четыре, а не три дня. Ничего 
удивительного: «Нашест-
вие»-2018 посетили более 200 
тысяч зрителей. И теперь про-
грамму решено расширить. 

Прежде самые увлеченные 
поклонники рок-музыки из 
России, Беларуси и Казахстана 
в четверг только заезжали на 
поле Большое Завидово в Твер-
ской области. И ставили палат-
ки под выступление одной-
единственной группы, попутно 
отвечавшей на вопросы веду-
щих «Нашего радио». Теперь 
четверг — уже полноценный 
день «Нашествия». И програм-
ма 18 июля на Главной сцене 
уже очень основательная: «Ле-
нинград», Глеб Самойлов и 
Matrixx, питерский «Северный 
флот» (фактически состав «Ко-
роля и Шута» без Михаила 
«Горшка» Горшенева). Ну а в 
пятницу, 19 июля, откроются 
еще две сцены: «Наша 2.0.» и 
«Ультра».

Впрочем, организаторов 
пока больше волнуют другие 
вопросы. На прошлогоднем 
«Нашествии» было темновато. 
Поздним вечером от сцены к 
сцене приходилось идти не спе-
ша, чтобы не споткнуться на 
спящих прямо в поле рокеров, 
немножко не рассчитавших 
свои силы. В этом году освеще-
ния будет больше, техника за-
везена, об этом уже сообщили. 

Вторая проблема: плохая по-
года. В Тверской области сви-
репствуют дожди, поле рискует 
быстро превратиться в болото 
(как и случилось на «Нашест-
вии» два года назад). На недав-
нем фестивале «Дикая мята» 
ради спасения от грязи и болота 
под ногами завезли много гра-
вия, что тоже не было пана-
цеей: после этого поле было по-
вреждено, да и мусора на нем 
потом оказалось немало: там и 
здесь можно было увидеть им-
провизированные свалки. О 
чем посетители, восхищенные 
самими концертами, потом ра-
зочарованно писали и в соци-
альных сетях. На «Нашествии» 
этот опыт учли. Во-первых, 
здесь предпочитают завозить 
не гравий, а экологичное сено. 
А во-вторых, на поле работает 
много волонтеров: симпатич-
ных девушек в зеленых курточ-
ках и таких же бейсболках. Обо-
зреватель «РГ» разговорился с 
одной из них, студенткой Ле-
ной из Твери. 

Она рассказала, в чем ее 
обязанности: как раз собирать 
мусор, но главная все-таки в 
другом. На «Нашествии» реши-
ли использовать силы и энтузи-
азм самих зрителей. И по зара-
нее объявленным условиям тот, 
кто принесет волонтерам опре-
деленное количество пустых 
банок или очисток от пачек с 
чипсами, валяющихся на зем-
ле, сложит их у волонтеров в 
большой черный мешок — полу-
чит потом уже полную банку с 
любимым напитком или чипсы 
— бесплатно. Отличный опыт, 
который стоит распространить 
и на другие open-air. 

Всего на трех сценах «На-
шествия» — Главной (для са-
мых известных, любимых или 
подающих в этом году наи-
большие надежды), «Наше 2. 
0.» (здесь играют пока менее 
знаменитые) и «Ультра» (для 
поклонников ска, панка, тяже-
лого рока, инди-рока — стилей, 
которые имеют верных по-
клонников, пусть их не так 
много, как у рок-мэйнстрима) 
выступит 140 групп. Среди 
них «Аквариум», Вячеслав Бу-
тусов, Гарик Сукачев, «Пик-
ник», «Би-2», Louna, «Чиж и 
Компания» и другие.

А завершится «Нашествие» 
поздно вечером в воскресенье — 
концертом группы «Сплин». 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Андрей Кончаловский продолжает спор о Театре-доме и Театре-отеле

Опять о струнах пустоты 
Валерий Кичин 

К
онфликт в Москов-
ском музыкальном 
театре им. Станис-
лавского и Немиро-
в и ч а - Д а н ч е н к о 
(МАМТ) — это спор 
двух концепций теа-
тра: репертуарного, с 
постоянной труппой, 

и гастрольного, ориентирован-
ного на заезжих солистов. Обе 
могли бы сосуществовать, но 
вот схлестнулись в тесном про-
странстве одной вполне успеш-
ной сцены, грозя вернуть ее к 
нулевой отметке, с которой ког-
да-то именно здесь начался пер-
вый в мире режиссерский опер-
ный театр.

Разговор в «РГ» начался бе-
седой с художественными руко-
водителями МАМТа Александ-
ром Тителем, Феликсом Коро-
бовым и Владимиром Арефье-
вым, был продолжен публици-
стом Андреем Максимовым, 
ректором ГИТИСа Григорием 
Заславским и хореографом 
Юрием Пузаковым. Мы пригла-
сили к обсуждению темы и их 
оппонента, главного «возмути-
теля спокойствия» в театре ген-
директора МАМТа Антона 
Гетьмана — ответа пока нет. Но 
Григорий Заславский вовремя 
напомнил его слова, сказанные 
в интервью «РГ» три года назад: 
«Руководитель — это не коман-
дир, а помощник тому процессу, 
который налажен». Откуда же 
тогда это стремление волюнта-
ристски, вопреки мнениям ху-
дожественного руководства из-
менить прекрасно налаженный 
процесс, пустить его по другому 
руслу — перестроить дом в от-
ель? Не лучше ли строить театр 
гастрольной системы stagione, 
театр интендантский и тоже 
способный быть успешным, где-
то в другом, менее «намолен-
ном» и исторически важном ме-
сте? Тем более что в области ба-
лета, где гендиректор безра-
здельный хозяин, плоды его уси-
лий вызывают вопросы — о чем 
напомнил в своем отклике хоре-
ограф Юрий Пузаков, назвав-
ший обновляющийся МАМТ 
«театром повторного балета».

Свою точку зрения на про-
блему высказывает режиссер 
Андрей Кончаловский, который 
не только ставил оперы в миро-
вых театрах уровня Ла Скала и 
Метрополитен-опера, но и име-
ет опыт постановок в русском 
репертуарном театре — Мариин-
ке и том же МАМТе.

Государство как спонсор
Итак, русский театр на рас-
путье: нам предлагают от-
казаться от идеи репертуар-
ного театра как устаревшей 
и активнее внедрять запад-
ную модель: театр интен-
дантский, гастрольный, более 
мобильный и дешевый. Вам 
удалось поработать в обеих 
моделях: вы ставили оперы в 
Милане, Нью-Йорке, Париже, 
Парме, Турине, Лондоне, Пе-
тербурге, недавно вышла пре-
мьера «Отелло» в МАМТе. 
Попробуем сравнить преиму-
щества и проблемы обеих си-
стем.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Гастроль-
ный театр безусловно дешевле. 
Поэтому в Европе больше нет 
репертуарных театров — почти 
нигде. И оперных, и драматиче-
ских. Чудом сохранились в Ита-
лии — Театро Пикколо ди Мила-
но, театр в Генуе, во Франции — 
Комеди Франсез, театр в Тулузе 
— их финансирует государство. 
На всю Англию, возможно, теа-
тра два-три осталось. В Герма-
нии таких больше: это более со-
циально ориентированная 
страна. Но, как правило, госу-
дарства от поддержки театров 
отказались. А без поддержки ре-
пертуарному театру не выжить. 

Чем важен репертуарный те-
атр? Это коллектив. А коллек-
тив — это школа. В миланском 
Пикколо-театре труппа воспи-
тана в определенном ключе. Ее 
основал и воспитал Джорджо 
Стрелер. Актеры идеально сыг-

рались, они максимально задей-
ствованы в репертуаре. Возь-
мем Комеди Франсез — блиста-
тельная труппа, идеальный ак-
терский ансамбль. Еще в сере-
дине ХХ века в Европе сущест-
вовали труппы, состоящие из 
знаменитых артистов, теперь 
их почти нет. А в России репер-
туарный театр есть — и это наша 
драгоценность, огромное сча-
стье, которое привалило рус-
ской культуре: театр поддержи-
вается государством. Со времен 
революции государство давало 
деньги на организацию трупп — 
театры росли как грибы в столи-
цах и в провинции: драматиче-
ские, оперные, опереточные, 
ТЮЗы... Во всех советских ре-
спубликах были академические 
театры оперы и балета!

Но такие театры неминуемо 
обрастают тем, что циники 
зовут балластом…

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Конечно, 
есть оборотная сторона: труп-
пы большие, никого нельзя уво-
лить, и часть актеров с возра-
стом почти не выходят на сцену. 
Уже не могут играть, но получа-
ют зарплату — уникальная по гу-
манизму ситуация. Это соци-
альный аспект проблемы, он 
сложен. Но есть аспект художе-
ственный: у нас всегда были те-
атры с уникальным творческим 
лицом. Театры Товстоногова, 
Фоменко, Любимова, Захарова, 
Фокина, театр Моссовета, тот 
же МАМТ — потрясающие кол-
лективы, мощнейшие актер-
ские команды. Если их распу-
стить — мы потеряем прекра-
сные творческие школы, луч-
шие достижения нашей культу-
ры, к которым шли десятилети-
ями. Театр в его классическом 
понимании сохраняется только 
в России, это надо понимать и 

ценить. Олдос Хаксли говорил: 
«Европа движется к пропасти 
на роллс-ройсе, а Россия — на 
трамвае». Мы как бы отстаем от 
Европы — и слава богу. Так и в те-
атре: наш зритель — как в Евро-
пе много лет назад. Театр для 
людей не развлечение, а необхо-
димость. Сравним с Англией: 
каким был британский театр во 
времена Питера Брука, Лоурен-
са Оливье, Пола Скофилда и 
других великих монстров бри-
танской сцены. Сегодня ничего 
этого нет, больших актеров 
можно пересчитать по пальцам. 
Я когда-то стремился работать 
на сценах Лондона — сегодня 
уже не хочу. 

И это исчезновение актеров 
связано с исчезновением теа-
тральной модели?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Безусловно: 
исчез репертуарный театр — 
ушла школа. Сегодня Лондон-
ский Уэст-энд — это несколько 
хитовых спектаклей-долгожи-
телей со звездами, а в массе — 
играют пару недель и расходят-
ся: спектакль умирает, потому 
что никто не ходит. Театров еще 
много, но в целом состояние 
британского театра, который 
всегда был мерилом высокой 
сценической культуры, сегодня 
удручает. Я много работаю в 
Италии — но и там все неутеши-
тельно. К примеру, я поставил 
«Укрощение строптивой» Шек-
спира — спектакль прошел неде-
лю в Неаполе, неделю в Риме, 
неделю в Генуе — и все! Поставил 
«Сцены из супружеской жиз-
ни» Бергмана: мы сыграли две-
надцать в Неаполе, шесть — в Ге-
нуе, будем играть двенадцать в 
Риме — и спектакль исчезнет. Те-
атр на Западе, а в Италии осо-
бенно, теперь живет как средне-
вековая бродячая труппа из 

«Гамлета»: приехали, сыграли и 
поехали дальше... Но ведь надо, 
чтобы владельцы помещений 
спектакль еще взяли! А они раз-
мышляют: «Дядю Ваню» не 
надо, какой-то «Дядя Ваня» у 
нас уже был год назад!» А в Мо-
скве могут идти три «Дяди 
Вани» в разных трактовках! И в 
этом смысле, я считаю, Европа 
переживает закат театра. 

Искусство и творчество
В опере своя специфика — куда 
развиваться в новом веке рус-
скому оперному театру?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Вернемся к 
событиям в МАМТе. Это ведь не 
просто театр, это монументаль-
ный памятник системе, которая 
называется «Станиславский в 
опере». А Станиславский в опе-
ре — это не Станиславский в дра-
ме. Это попытка придать услов-
ному оперному жанру иллюзию 
жизни. Великая опера в испол-
нении великих певцов доступна 
и слепому, он может ею наслаж-
даться. Но вот вы посмотрели на 
сцену — важно, чтобы увиденное 
не противоречило услышанно-
му, его не разрушало. Станис-
лавский был первым, кто понял, 
что помимо музыки существу-
ют еще и психология персона-
жей, и логика их поведения на 
сцене, и соответствие актерско-
го типа характеру его героя. 
Иными словами, МАМТ и его 
история — это монументальный 
опыт создания реалистического 
метода в опере. И он невероятно 
важен для русской культуры.

В процессе работы у вас были 
контакты с генеральным ди-
ректором театра Антоном 
Гетьманом?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Они меня 
расстроили безапелляционно-
стью. Например, для «Отелло» 
была сделана афиша, которая 
больше подошла бы для рекла-
мы рэп-артистов. Она не отве-
чает ни сути трагедии Шекспи-
ра, ни сути оперы Верди, ни 
сути дирижерского решения 
Коробова, ни сути моего режис-
серского замысла. Подчерки-
ваю: она не отвечает СУТИ. Я 
заявил протест, афишу убрали, 
но потом она появилась снова. 
В этом инциденте я вижу опре-
деленную не только эстетиче-
скую тенденцию, которую теа-

тру, вероятно, пытаются навя-
зать, но и структурную пара-
дигму. Шатание между тем, 
нужно ли развивать именно 
этот успешно работающий кол-
лектив или превратить театр в 
походный лагерь, в гостиницу 
для приезжих спектаклей, для 
зарубежных мастеров, которые 
привозят другие художествен-
ные открытия и методы. 

Но говорят, что вся эта кон-
цепция — театр-дом — уста-
рела. И ссылаются на изме-
нившуюся публику, на ее тре-
бования.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Есть извест-
ный бельгийский режиссер Ян 
Фабр, часть нашей театральной 
критики его считает «самым-са-
м ы м » .  В  с п е к та к л е  « Го р а 
Олимп» в течение пяти минут 
двадцать голых мужиков син-
хронно танцуют танец Сиртаки. 
В течение пяти минут зритель 

может наслаждаться ритмично 
качающимися гениталиями 
двадцати особей, отобранных, 
судя по всему, по размеру пер-
вичного полового признака. Как 
тут не вспомнить Ирину Анто-
нову! Это, может быть, творче-
ство, но разве это искусство? 
Стремление шокировать, воз-
буждать атавистическое любо-
пытство к табуированному не 
преследует в искусстве главное 
— «сообщение чувства», как ска-
зал Лев Толстой. Это стремле-
ние к шоку — самый простой и 
верный способ спровоцировать 
скандал, который является га-
рантом обсуждения, самым 
простым методом прослыть 
«революционером» в искусст-
ве. Критики, поддерживающие 
эту новизну, — кто-то определил 
таких как «любителей секса с 
устрицами» — как бы задают 
свои эстетические стандарты, 
которые через окно Овертона 
должны войти в обиход уже как 
общепринятые. Признаются 
сначала как смелость, утвер-
ждаются как норма. Но они ни-
когда не станут нормой, потому 
что психофизический феномен 
человеческого восприятия — не-
изменен. 

Попытаюсь объяснить. В 
квантовой физике есть такое 
понятие, как «эффект наблюда-
теля». Ученые обнаружили, что 
присутствие наблюдателя влия-
ет на поведение элементарной 
частицы. Это невероятно, но 
факт! Если никто не смотрит, 
через какую щель проходит 
электрон, он ведет себя как вол-
на. Но стоит подсмотреть за ним 
— он сразу превращается в твер-
дую частицу. То же самое — с по-
ведением человека. Наедине с 
собой человек может делать 
массу вещей, которых никогда 
бы не сделал, зная, что это ви-
дит кто-то еще. Существует наш 
внутренний мир, который дол-

жен быть недоступен для на-
блюдателя. Тот же секс — интим-
нейший опыт человека. И если 
присутствие наблюдателя не 
мешает утехам, в этом есть не-
что нездоровое — то, что можно 
назвать «порно», которое по од-
ному из определений достаточ-
но точно описано как «эротиче-
ское вне художественного». По-
этому голое тело на сцене, к ко-
торому так пристрастны Ян 
Фабр и его идейные последова-
тели, на самом деле теряет эсте-
тические свойства: зритель под-
сознательно либо отворачива-
ется, либо сосредоточивает вни-
мание на том, что не относится 
к искусству, к художественному 
образу — грубо говоря, на «сись-
ках и письках». И что бы ни за-
думывал режиссер, есть закон 
физиологического восприятия; 

перешагнуть это табу пытаются 
многие, но результат один: это 
творчество, но не искусство. 
Потому что испаряется, исчеза-
ет, улетучивается главная цен-
ность искусства — вовлечение 
зрителя. А сотворчество — это не 
физиологическое любопытство. 
Сотворчество — это художест-
венное воображение зрителя. И 
этим, к примеру, эротика отли-
чается от порнографии. Эроти-
ка приглашает к сотворчеству, 
поэтому эротическая литерату-
ра так мощно развита в мире, а 
сделать хороший эротический 
фильм так трудно. 

Я понимаю, что Запад эти 
границы давно перешагнул, но 
думаю, что ничего хорошего и 
революционного в искусстве 
эта тенденция не несет. Потому 
что в искусстве важно непо-
средственное чувство. А сколь-
ко у нас чувств? До удивитель-
ного мало — всего три! Как гово-
рил Пушкин: «Смех, жалость и 

ужас суть три струны нашего 
воображения, потрясаемые 
драматическим волшебством». 
Как точно! Именно эти три чув-
ства выражают три маски анти-
чного театра.

Где театральная столица 
мира?

Есть, мне кажется, еще один 
ракурс проблемы. Говорят, в 
Лондоне больше театров, чем 
в Москве. Но здесь подмена по-
нятий: там больше не теа-
тров, а театральных поме-
щений. В каждом играется 
только один спектакль. В Мо-
скве театров меньше, но в ре-
пертуаре любого — десяток-
полтора названий. И выбор 
для меня, зрителя, несопоста-
вимо шире. Приехав в Рим, я 
хочу пойти в оперу — но ее нет: 
блок с «Аидой» давно прошел, 
а «Богему» еще только ждут. 
То же самое в Неаполе, в Мад-
риде, в Валенсии, почти везде. 

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Поэтому и 
зритель там сегодня не тот, что в 
России. Он — потребитель. А по-
требление — это не вовлечение, 
это оценка: вкусный пирожок 
или нет. Лондонский зритель 
смотрит, если ли в спектакле 
звезды. Есть звезды — есть ан-
шлаг, цены на билеты зашкали-
вают: сто, двести, триста фун-
тов! Как только иссякнет публи-
ка, способная за это платить, 
спектакль умирает. Спектакль 
без звезд умирает еще быстрее. 
С другой стороны, аренда поме-
щения стоит дорого — значит, 
кроме звезды, должны быть де-
шевыми остальные артисты. В 
результате я видел множество 
спектаклей, где одна звезда 
окружена очень слабыми арти-
стами, задача которых — пода-
вать реплики и создать для зве-
зды некий фон. Я смотрел в Лон-
доне чеховского «Иванова»: хо-
роший главный актер Кеннет 
Брана и удручающее зрелище — 
там нет ансамбля!

По моим наблюдениям, ан-
самбль — главное преимуще-
ство репертуарного театра 
перед людьми, которые впер-
вые увидели друг друга на репе-
тициях. 

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Ансамбль — 
это когда нет плохих актеров. Я 
работал над «Отелло» в МАМТе 
— артистом был любой хорист, 
все великолепно чувствовали 
друг друга. И вот еще роскошь 
репертуарного театра: там нет 
ощущения «пан или пропал». 
Случилась неудачная премьера 
(это бывает везде) — спектакль 
сняли, но театр существует, ан-
самбль не разваливается. Но 
если группа артистов сбилась 
на одно шоу и оно провалилось 
— все, эксперимент закончен, 
развиваться некуда и некому: 
все разбежались. Поэтому там 
очень не любят рисковать. 

Для культурного развития 
страны очень важно, что наш те-
атр — именно потому, что он ре-
пертуарный, — не стремится 
быть только коммерческим. 
Еще и поэтому институт репер-
туарного театра — вещь драго-
ценнейшая: если его развалить, 
его никто и никогда уже не вос-
создаст. И пока он существует, я 
считаю, театральные столицы 
мира — безусловно Москва и в 
какой-то мере Петербург. По-
пытки разрушить созданную за 
целый век систему — это печаль-
ные попытки слепо плестись в 
хвосте определенных тенден-
ций в Европе. Началось с обра-
зования — у нас оно было одним 
из лучших в мире, но появились 
Болонская система, ЕГЭ… еще 
Сергей Капица говорил, что на-
двигается катастрофа: мы вос-
питываем идиотов. Вот и в теа-
тре: можно и нужно развивать 
любые системы и модели — но на 
свободном месте. А превращать 
успешно работающий реперту-
арный театр в гастрольный — 
значит программировать его 
деградацию, об этом нельзя 
даже думать. Системы могут 
спорить, но мирно: ведь в борь-
бе света с тьмой нет победите-
лей. С тьмой не нужно бороться 
— нужно просто нести свет. 

Андрей Кончаловский: 
Театр для людей не развлечение, 
а необходимость.

В 2019 году на сцене МАМТа Андрей Кончаловский поставил оперу Джузеппе Верди «Отелло».

А К Ц Е Н Т

В России репертуарный театр есть — 
и это наша драгоценность, 
огромное счастье, которое привалило 
русской культуре: 
театр поддерживается государством

А К Ц Е Н Т

Поиск новизны в европейском искусст-
ве становится важнее, чем поиск сути. 
А искусство в принципе – это инструмент 
познания

Ключевой вопрос

После работы в таких театрах, как Ла Скала, вы поставили «Отелло» в 
МАМТе — ощутили какие-то преимущества театра-дома?
Кончаловский |Безусловно. Как и в Мариинском театре, там есть 

свой арсенал — труппа воспитанных театрами артистов. И это их зо-

лотой запас! Конечно, приглашения сторонних звезд  здесь тоже 

возможны, и они практикуются. Но когда имеется такой великолеп-

ный коллектив, обалденный хор с такой актерской культурой, то 

все это игнорировать, ориентируясь на приглашенных звезд, — не-

рачительно, неразумно. Я бы даже сказал — порочно. Но тенденция 

идти в русле западных моделей театра — на самом деле гораздо бо-

лее глубокая. Тот нужно смотреть на причинно-следственные связи 

всей парадигмы западного искусства. В статье «Игра на струнах пу-

стоты» Солженицын еще тридцать лет назад пророчески заметил, 

что «…на релятивизме понятий и самой культуры — ничего достой-

ного не создать. Здесь просвечивает, но не светом, а багровостью, 

нечто большее, чем явление только внутри искусства». Багровость 

ада… — гениально! Поиск новизны в европейском искусстве стано-

вится важнее, чем поиск сути. А искусство в принципе — это инстру-

мент познания. Ирина Антонова, увидев какую-то концептуальную 

скульптуру, очень точно сказала: «это можно назвать творчеством, 

но не искусством». 
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Вячеслав Бутусов будет одним 
из хедлайнеров «Нашествия». 
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Премьера документального филь-
ма к 90-летию Василия Шукшина 
«Душе нужен праздник» — 
на Первом канале 27 июля в 10.15
О Василии Шукшине сложилось 

немало легенд. Как они родились, 

какие поддерживал сам режиссер и 

почему? В этом обещают разо-

браться авторы нового фильма, 

который покажет «настоящего 

Шукшина глазами друзей и родных 

режиссера». Съемочная группа 

встретилась с его дочерью Ольгой, 

внуком Василием. Поговорили и с 

биографом Василия Макаровича, 

преподавателем Алтайского госу-

ниверситета Дмитрием Марьиным. 

Он объяснил, что происходило в 

жизни Шукшина на самом деле, и 

развенчал некоторые мифы. 

Например, о том, что тот решил 

поступать во ВГИК спонтанно. Чуть 

ли не с поезда, в кирзовых сапогах 

пошел в институт и поразил комис-

сию своими напором и энергией. 

На самом деле Шукшин планировал 

поступать давно, заранее выслал во 

ВГИК документы. Легенду же сочи-

нил сам, чтобы объяснить невесте — 

Марии Шумской, почему он остает-

ся жить в Москве. Через год они 

поженились, Шукшин позвал жену 

в столицу, но Мария не захотела 

ехать в незнакомый город. 

Кстати, насчет кирзовых сапог. Они 

стали своего рода визитной карточ-

кой актера. Зрители действительно 

привыкли в них видеть Шукшина на 

экране. Отсюда пошел стереотип — 

Шукшин такой «народный», что и в 

жизни ходит в «кирзачах». Но мно-

гие, кто знал Шукшина, говорят, что 

ничего подобного не было. Он оде-

вался по-городскому и довольно 

модно: джинсы, кожаные пиджа-

ки… За типаж деревенского мужи-

ка ценили Шукшина и режиссеры. 

Отсюда стереотип, что он, как и его 

герои — не очень образованный и 

грамотный. В действительности 

Шукшин был начитанным, в инсти-

туте учился на «отлично». В архиве 

ВГИКа хранится личное дело с 

оценками, где единственная четвер-

ка — за сочинение.

Немало домыслов существует и 

вокруг смерти Василия Шукшина. 

Он скончался во время съемок в 

фильме «Они сражались за 

Родину». Официальная причина 

смерти — сердечная недостаточ-

ность. Но неофициально говорили 

и об убийстве. Вместе с 

Александром Ковтуном, личным 

фотографом Василия Макаровича, 

съемочная группа побывала на 

теплоходе, который когда-то носил 

имя «Дунай», и где Василий Шукшин 

провел свои последние дни жизни. 

Сейчас теплоход стоит «на якоре» в 

Москве.

Новый документальный фильм 
Сергея Брилева «Огненная кругос-
ветка» приурочен ко Дню Военно-
морского флота. «Россия 1», 28 
июля в 02.00.
Режиссер — Элла Тухарели. Лента 

расскажет о том, как в военную 

зиму 1941—1942 годов экипажу 

советского крейсера-ледокола 

«Микоян» было поручено дойти 

через три океана из Черного моря 

во Владивосток и далее на 

Северный морской путь. По пути их 

ждали бой с фашистами у нынеш-

них курортов в Эгейском море, 

бомбежка у египетских пирамид, 

участие в освобождении острова 

Мадагаскар. Сценарий основан на 

рассекреченных архивах, забытых 

картах и воспоминаниях. 

Эд Ширан, мировой тур в поддер-
жку альбома «№ 6 Collaborations 
Project», «Открытие Арена», 
Москва, 19 июля
Новый диск Эд Ширан выпустил 

очень вовремя — ровно за неделю до 

концерта в Москве (кстати, первого 

в России). И теперь исполняет на га-

стролях уже от пяти до шести новых 

песен. «№ 6 Collaborations Project»  

(«Проект сотрудничеств № 6») — вы-

дающийся альбом. Мало того, что Эд 

Ширан собрал на новом диске звезд-

ный состав артистов, с которыми 

поет дуэты или трио: с романтичным 

бузотером Джастином Бибером и с 

резким наотмашь мелодичным рэпе-

ром Трэвисом Скоттом. А еще с рэ-

пером Chance The Rapper, проектом 

современного ритм-энд-блюза 

H.E.R., и даже с Эминемом, который 

ради жажды соперничества поста-

рался перекричать самого 50 Сent.

Но самое притягательное в новом 

диске то, что Эд Ширан превратил 

его в энергичную и яркую энцикло-

педию современных модных стилей. 

Есть на пластинке и хип-хоп, и фанк, и 

томные электронно-акустические 

баллады, и R&B, и даже хард-рок. 

Мало кто знал, что Эд Ширан может 

петь и так. И что он способен писать 

столь разноплановую музыку. Тем 

интереснее и альбом «№ 6 

Collaborations Project», которым ар-

тист «захотел выразить уважение к 

музыкантам, которыми восхищает-

ся», и его мировой тур.

До Москвы Эд Ширан, кстати, высту-

пал в Лондоне. Выходил на сцену с 

гитарой, менял эмоции, настроения, 

эмоциональный кураж шоу. А начал 

сет с, наверное, самой нетипичной 

для него новой песни  Blow.  На но-

вом альбоме она завершающая, а на 

сцене зазвучала первой. Blow — это 

уже не характерный для Ширана тя-

желый, но мелодичный рок, с прифу-

зованной гитарой и напористой по-

ступью ритм-секции в духе ранних 

Led Zeppelin. Вряд ли кто-то ожидал 

такого от улыбчивого и скромного 

английского Эдика, мастера акусти-

ческих баллад о любви, не часто 

бравшего в руки электрогитару... Но 

самое удивительное в том, что сочи-

нять и записывать эту песню в сту-

дии ему помогали Бруно Марс, счи-

тавшийся до этого хит-мейкером 

сладкого фанка и танцевальной поп-

музыки, и американский кантри-пе-

вец Крис Стэплтон (сыгравший те-

перь жесткие риффы в традициях 

Джимми Пейджа).

Зато еще один трек с нового альбо-

ма — South of the Border, который Эд 

Ширан тоже любит исполнять на 

этих гастролях, привычный. Факти-

чески — это свежая и более эмоцио-

нальная переработка его пока глав-

ного хита Shape of You (между про-

чим, самый популярный сингл Евро-

пы и США по итогам 2017 года), толь-

ко зазвучавшего теперь еще более 

энергично, с агрессивным рэп-речи-

тативом от Cardi B и обволакиваю-

щим полночной страстью голосом 

Камилы Кабелло на дальнем плане.

Конечно, все эти звезды вместе с 

Эдом Шираном в мировой тур не по-

ехали. Но его бэк-вокалисты тоже 

поют замечательно.

В сет-листе, как правило, 18—20  пе-

сен. Без Shape of You и Thinking Out 

Loud пока не обходился ни один кон-

церт. Остальные песни меняются, 

ведь Эд Ширан внимательно следит 

со сцены за настроением зрителей.

Кстати, возможно, он и записал этот 

альбом в столь разных стилях, чтобы 

понять, хиты в каких жанрах сегодня 

больше всего нравятся аудитории... 

Книжная ярмарка «Букинисты 
на Фонтанке», Санкт-Петербург, 
19—21 июля 
И без того очаровательная набереж-

ная Фонтанки под конец недели ста-

нет еще уютнее: прямо у воды впер-

вые появится книжный развал. 

В течение трех дней петербуржцы и 

гости Северной столицы смогут бро-

дить среди потертых корешков под 

открытым небом и уж наверняка 

найдут для себя что-то любопытное. 

По крайней мере, организаторы — га-

лерея искусств KGallery и букинисты 

города — уверяют, что для ярмарки 

отобрали совершенно особые эк-

земпляры. Это, например, лучшие из 

лучших советских изданий художе-

ственной и гуманитарной литерату-

ры, альбомы по искусству, биогра-

фии и мемуары, а еще репродукции 

картин и, конечно, любимые многи-

ми коллекционерами (да и просто 

поклонниками ретро) старые от-

крытки. А кому-то даже повезет при-

обрести редкие диковинки из про-

фессорских квартир и частных кол-

лекций. 

Цены при этом обещают вполне до-

ступные, но будьте готовы к тому, 

что, отправляясь с целью «просто по-

смотреть», с пустыми руками вы все 

равно вряд ли вернетесь. Во-первых, 

что-то из представленного многоо-

бразия можно будет забрать бес-

платно. А во-вторых, если у вас са-

мих завалялись дома кое-какие 

книжно-журнальные раритеты, их 

можно будет обменять на что-то дру-

гое. 

— Для нас важно, чтобы старые изда-

ния обрели новый дом. Желтые стра-

ницы, вклейки и вкладыши с опечат-

ками, запах «как в библиотеке» — это 

все о старых книгах, они — другие. 

Сегодня таких не встретить на пол-

ках книжных магазинов, многие из 

них никогда не будут переизданы, в 

то время как они несут в себе огром-

ную культурную ценность и по со-

держанию, и по облику. Любовь к 

ним объединяет разные поколения, 

— объясняют идею устроители. 

Вообще же, «Букинисты на Фонтан-

ке» — это еще и своеобразная отсыл-

ка к знаменитой французской тради-

ции: Париж невозможно предста-

вить без букинистов, торгующих на 

берегу Сены, а в Петербурге, кото-

рый без книг и не Петербург вовсе, 

течет Фонтанка. Так когда еще, как не 

в разгар июля, устроить свой собст-

венный книжный развал на берегу 

реки?  

Ярмарку будет сопровождать насы-

щенная дополнительная програм-

ма: гостей ждут открытые лекции и 

дискуссии, посвященные книготор-

говле и букинистике, книжной гра-

фике и книге как предмету искусст-

ва. 

Но и это еще не все. В день открытия 

книжных лавок в KGallery представят 

выставку «Безымени» — это экспози-

ция, собранная из работ неизвест-

ных художников ХIХ—ХХ веков. Сам 

временной промежуток полон инте-

ресного: творчество художников-

передвижников, объединения 

«Мира искусства», символистов, ма-

стеров русского авангарда, совет-

ского официального и неофициаль-

ного искусств — все это можно будет 

увидеть, но без указания авторства. 

Что, впрочем, делает выставку толь-

ко интереснее — загадки любят все.

Ярмарка развернется у дома номер 

24 по набережной Фонтанки, бук-

вально напротив Михайловского за-

мка и в пешей доступности от Летне-

го сада . Посетить развал можно бу-

дет с 12.00 до 19.00. 

Выставка «Мечты об Италии. 
Коллекция маркиза Кампаны», 
Эрмитаж, 17 июля — 20 октября
Выставка устроена совместно с Лув-

ром и включает более 400 экспона-

тов. Впервые за 160 лет зрителям 

представили коллекцию, составляв-

шую некогда гордость Музеума — так 

называлось собрание экспонатов 

(около 12 000 артефактов — анти-

чные вазы, бронза, античная скуль-

птура, ренессансная и средневеко-

вая живопись), которые в середине 

XIX века объединил в своей коллек-

ции итальянский маркиз Джованни 

Пьетро Кампана (1809 —1880).

Он был удивительным любителем 

искусства: мало того, что значитель-

но преумножил скромную коллек-

цию своих отца и деда, скупая произ-

ведения древности, так еще и сам в 

течение тридцати лет проводил рас-

копки в Риме, области Лацио и этрус-

ских городах Вейи и Черветери. Сде-

лав там несколько археологических 

открытий, он дополнил коллекцию 

настоящими шедеврами. Формиро-

вание собрания, его небывалая эн-

циклопедичность сделали Музеум 

гордостью Италии. Однако в 1857 

году Кампана, который занимал клю-

чевую финансовую должность в 

Риме — директор ссудной кассы 

Монте-ди-Пьета, — был обвинен в 

растрате.  Коллекцию конфисковали 

и выставили на продажу. Часть ее 

приобрел Александр II, обогатив со-

брание Эрмитажа произведениями 

античного искусства. Впоследствии 

значительная часть сокровищ Кам-

паны, что приобрел император, была 

продана Наполеону III и передана в 

Лувр, а часть коллекции разошлась 

по музеям мира…

Экспозиция, созданная сотрудника-

ми Эрмитажа и Лувра, в значитель-

ной мере воссоздает представление 

о Музеуме — именно о том, как арте-

факты располагались в коллекции 

Кампаны. Устроители в данном слу-

чае ориентировались на каталог 

Cataloghi Campana, изданный в 1858 

году: согласно ему вся коллекция де-

лилась на 12 классов. Восемь — объе-

диняли предметы античности, а 

остальные четыре — живопись, 

майолику, скульптуру от Ренессанса 

до Нового времени.

На нынешней выставке централь-

ным экспонатом, мимо которого не 

может равнодушно пройти ни один 

зритель, стала огромная бронзовая 

кисть руки раза в полтора выше че-

ловеческого роста. Она принадле-

жала некогда статуе Константина, 

которая хранится в Капитолийских 

музеях, однако в коллекции Кампа-

ны находился указательный палец от 

этой руки, который впоследствии 

оказался в Лувре. При подготовке к 

выставке исследователи убедились, 

что это две части одного целого. И 

объединили их.

По словам директора Эрмитажа Ми-

хаила Пиотровского, главные шедев-

ры выставки — коллекция греческих 

ваз. Чернолаковая «Царица ваз» — 

желобчатая гидрия с рельефным ри-

сунком на плечиках, запечатлевшим 

древнегреческих богов и богинь, — 

произведение, рядом с которым за-

мирает сердце.

А еще нельзя в очередной раз не вос-

хититься грандиозной статуей Юпи-

тера — в Эрмитаже ее не трогали с 

места даже во время блокады. 

В прошлом году выставка с большим 

успехом прошла в Лувре. В планах 

организаторов — показать этот про-

ект и в Капитолийских музеях, но 

пока это только намерения. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ингой Бугуловой

КНИГИ

КОНКУРС Анна Матвеева о своем кулинарном романе и экспериментах с едой

Лето — время «Есть!»
КИНО На экраны выходит фильм «Паваротти»

Король верхнего «до»
Ольга Кошкина

П
ортал ГодЛитературы.
РФ, спецпроект «Россий-
ской газеты», запустил 

конкурс гастрономического 
рассказа «Есть!». Председате-
лем жюри стала Анна Матвеева 
— писатель, дважды финалист 
«Большой книги» и автор одно-
именного романа. Мы погово-
рили с писательницей о ее лите-
ратурной кухне и о том, какое 
место занимает еда в обычной 
жизни. 

Ваш роман «Есть!» рассказы-
вает о соперничестве двух те-
леведущих, одержимых пои-
ском новых рецептов. Почему 
вас увлек такой сюжет? 

АННА МАТВЕЕВА: В литературном 
мире, как мне кажется, перио-
дически возникает спонтанная 
мода на некоторые темы. Конеч-
но же, их никто официально не 
объявляет, просто вдруг совер-
шенно разные авторы практи-
чески одновременно начинают 
писать, к примеру, о религиоз-
ных сектах или об изобрази-
тельном искусстве. О русской 
революции.  О 1990-х.  Или 
(тренд сегодняшнего дня) — о 
дневниках. Я хорошо чувствую 
новые веяния, но не всегда успе-
ваю на них откликнуться — ра-
ботаю медленно, подаю на стол 

первое блюдо, когда все уже дое-
дают десерт. Лет десять назад 
кулинарная тема была на самом 
пике, вот и я решила рассказать 
историю двух амбициозных 
«королев кухни». В тот момент 
мне это было очень интересно! 
К сожалению, работа заняла 
куда больше времени, чем я 
предполагала, и роман вышел 
уже после того, как интерес к 
кулинарии (общий и мой собст-
венный) несколько угас. Тем не 
менее у этой книги немало по-
клонников, которые даже уму-
дряются по ней готовить, хотя 
собственно рецептов в чистом 
виде там все-таки нет. 

О чем эта книга в первую оче-
редь? О еде? 

АННА МАТВЕЕВА: Ну, еды там хватает, 
читать на ночь не рекомендуется! 
И все-таки прежде всего эта исто-
рия о призвании и о тоске по это-
му призванию, а еще — об умении 
прощать тех, кто вас обидел. 

Персонажи романа наперебой 
готовят вкуснейшие блюда. А 
вы сама хороший кулинар? 

АННА МАТВЕЕВА: Я, скорее, люби-
тель, многие мои знакомые го-
товят значительно лучше, но я 
тоже кое-что умею. Мой конек — 
простые в исполнении блюда, 
на приготовление которых ухо-
дит не больше часа. Когда я пи-

сала роман «Есть!», то честно 
готовила практически все опи-
сываемые там блюда за исклю-
чением чипсов из куриной 
кожи. Случались и явные фиа-
ско — мои взрослые дети до сих 
пор с содроганием вспоминают 
картофельное пюре «Фиалка», 
которым я пыталась их накор-
мить. Но вообще семье нравил-
ся тот период: за три года рабо-
ты над романом я приготовила 
множество разных блюд. И кое-
какие рецепты получили офи-
циальную прописку в нашем се-
мейном меню — фасолевый суп, 
панна котта, крученый шашлык 
из индейки и так далее. Я, кстати 
сказать, больше люблю гото-
вить десерты, чем основные 
блюда, хотя сама сладкого пра-
ктически не ем. И вообще мои 
пристрастия в еде невероятно 
скучны — могу изо дня в день 
есть одно и то же, особенно если 
по кухне дежурила моя мама, 
недосягаемый гастрономиче-
ский идеал. 

Соблюдаете режим питания? 
АННА МАТВЕЕВА: Это не режим в 
строгом виде, скорее, привычка, 
заложенная в годы юности. Я 
всегда готовлю себе очень сыт-
ный завтрак (когда это происхо-
дит в ресторане отеля, другие по-
стояльцы на меня смотрят с ужа-
сом), зато в течение дня ем очень 
мало, а вечером мне достаточно 
кефира и яблока. Вот яблоки, 
кстати, очень люблю! Но только 
свежие и нелипкие. Найти такие 
в наше время — целая история. 

А есть блюда, которые вы не 
любите и не станете есть ни 
при каких условиях? 

АННА МАТВЕЕВА: Борщ и чернила 
каракатицы.  Еще для меня 
очень важно, кто готовил. Если 
угощает неприятный мне чело-
век (всякое бывает!), качество 
уходит на второй план, мне не-

вкусно по определению. И на 
рынках всегда покупаю фрук-
ты-овощи-грибы только у тех, 
кто вызывает симпатию, нра-
вится «чисто по-человечески». 

Хотелось ли вам когда-нибудь 
написать книгу рецептов? 

АННА МАТВЕЕВА: И раньше хотелось, 
и сейчас хочется, тем более что 
силы для этого пока еще есть. Я 
ее вижу не просто сборником 
рецептов, а циклом историй о 
людях, которые научили меня 
готовить то или иное блюдо. 
Даже иллюстратора для этой 
книжки уже нашла, теперь еще 
бы свободным временем раз-
житься! 

О сходстве литературного и 
кулинарного творчества раз-
мышляет одна из героинь ва-
шего романа. Вы тоже думае-
те, что книгу можно срав-
нить с жареной уткой? 

АННА МАТВЕЕВА: Отнюдь. На кухне 
все-таки важно строгое следова-
ние рецепту, тогда как в литера-
турном творчестве самые луч-
шие произведения рождаются в 
том случае, если автор отступа-
ет от проверенного предшест-
венниками метода. 

Валерий Кичин

С
няв фильмы о Битлах и 
рэпере Джей Зи, режис-
сер Рон Ховард обратился 

к личности Лучано Паваротти — 
оперного тенора, по всесветной 
популярности не имевшего рав-
ных со времен Карузо. То, что 
режиссер в опере неофит, — и до-
стоинство фильма, и недоста-
ток.

Впервые столкнувшись с фе-
номеном, Ховард и сценарист 
Марк Монро не ищут к нему но-
вых путей — используют те же 
лекала: документальные ка-
дры, запечатлевшие певца на 
сцене и в жизни, любительские 
съемки в семье, интервью с 
коллегами и близкими женщи-
нами. Особенное везение — 
съемки, сделанные вдовой Па-
варотти Николеттой Мантова-
ни: певец рассказывает о себе с 
той мерой откровенности, ка-
кая возможна только между 
любящими. Даже возникло 
ощущение,  что Паваротти 
взялся быть ведущим фильма о 
себе.

Такой подход уравнивает 
оперу с роком и рэпом. Но ведь 
и Паваротти под занавес жизни 
пришел на стадионы, участвуя в 
феерическом трио теноров, а 
затем предприняв серию гала 
«Паваротти и друзья», где вы-
ступал с Элтоном Джоном, 
Стингом, группой U2. За счет не 
вполне компетентного обраще-
ния с оперным материалом 
фильм тоже принимает позу не-
офита, изумленного открыв-
шейся ему красотой — мелодий, 
звучаний и той скрытой пру-
жинной энергетики, которая 
свойственна хорошей опере, а в 
роке заменена энергетикой «де-
цибельной». Этот момент осоз-
нания чего-то невероятного — 
самое сильное качество карти-
ны. Он дает ей шанс стать хитом 
даже для тех, кто при слове 
«опера» зевает. То есть стать по-

пуляризатором оперы в массах, 
каким всегда стремился быть 
сын моденского пекаря Лучано.

Один из козырей фильма — 
его начало: Паваротти с друзья-
ми плывут сквозь джунгли Ама-
зонки к городу Манаусу, где 
есть оперное здание, в котором 
пел Карузо. Пустующий театр 
отпирают, и Паваротти выхо-
дит на сцену, что слышала вели-

кого тенора, и пробует акусти-
ку. Использованы редчайшие 
записи: дебют Паваротти в «Бо-
геме» или мастер-классы, кото-
рые он давал в Японии. Увы, ни-
как не раскрыта тайна его ста-
новления как певца и артиста — 
пытливость авторов ушла на 
подробности личной жизни и 
отношений с женщинами. Са-
мую точную характеристику 
феномена дал Боно: Паваротти 
не исполнял партии, а их про-
живал как личную судьбу. И 
фильм это подтвердит, акцен-
тируя финальные ноты арий, 
после которых артист далеко не 
сразу мог вернуться к реально-
сти. Фильм часто напоминает 
живые картинки к Википедии: 
сказано, что это «король вер-
хних «до», — и авторы непре-
менно посвятят диковине зна-
чительный по объему «клип». 

Их способность восторгаться 
неведомым миром трогательна 
и, возможно, позволит досту-
чаться до сердец непосвящен-
ных зрителей, но серьезный 
разговор о Паваротти в кино, 
думаю, еще впереди.

Важнейшим достижением 
фильма стал его звук. Современ-
ная техника позволила оживить 
старые записи, воссоздать зву-
чания насыщенные, богатые 
обертонами. Звукорежиссер 
Крис Дженкинс как раз явил тон-
кое знание классики и использо-
вал технологии Dolby Atmos, 
чтобы передать ее дыхание, ат-
мосферу, чувственность. Режис-
сер по монтажу Пол Краудер сое-
динил оперные фрагменты в еди-
ную сюиту со своей драматур-
гией. Ее кульминацией стал эпи-
зод выступления трех теноров — 
Паваротти, Доминго, Каррераса 
— на сцене Терм Каракаллы в 
Риме: здесь звукорежиссер стал 
полноправным участником фан-
тастического по экспрессии со-
брания певцов, грандиозного 
оркестра Зубина Меты и наэлек-
тризованной публики. 

Фильм выходит в двух вари-
антах: с субтитрами и в дубля-
же. Дублированный рассказ 
Паваротти, конечно, напомнит 
анекдот про соседа, напевшего 
что-то из Шаляпина, но дубли-
ровать его пение подходящим 
отечественным тенором у нас, 
к счастью, не рискнули. 

В фильм вошли съемки вдовы 
Паваротти Николетты Мантовани — 
и это особенная удача картины. 

А К Ц Е Н Т

«Для меня очень важно, кто готовил. 
Если угощает неприятный мне человек, 
мне невкусно по определению»

Недавно вышло второе издание кулинарного романа Анны Матвеевой «Есть!» в новой авторской редакции.

К концерту пятиметровую фигуру 
певца установили в Парке Горького.

Главные шедевры коллекции мар-
киза Кампаны — греческие вазы. 
Рядом с ними замирает сердце. 

Книжная ярмарка в Петербурге — своеобразное продолжение парижской 
традиции. Только вместо Сены букинисты соберутся на Фонтанке. 

Один из стереотипов — Шукшин такой «народный», что и в жизни ходит 
в «кирзачах». На самом деле он одевался по-городскому и довольно модно. 
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А К Ц Е Н Т

Важнейшим достижением фильма стал 
его звук — современная техника позво-
лила «оживить» старые записи Рецепт

Летний пирог с ревенем 
от Анны Матвеевой

Вам понадобится: 3 яйца, 1 и 3/4 стакана сахара, ванильный сахар, 

200 г размягченного сливочного масла (и еще немного для смазы-

вания формы), разрыхлитель, ревень (5—6 крупных очищенных 

стеблей), соль на кончике ножа, 2 стакана просеянной муки высше-

го сорта. 

Отделите белки от желтков. Посуду с белками поставьте в холо-

дильник, желтки разотрите с 3/4 стакана сахара и солью, добавьте 

размягченное масло. Постепенно всыпьте 2 стакана муки с 1 чай-

ной ложкой разрыхлителя, тщательно перемешайте. Тесто полу-

чится довольно густым и липким, это нормально. Третью часть те-

ста уберите в морозилку минут на 10—15, а оставшееся надо выло-

жить в прямоугольную (лучше керамическую) форму, смазанную 

маслом, плотно прижимая к бортикам. В получившуюся основу по-

кидайте порезанный небольшими кусочками ревень, посыпьте ва-

нильным сахаром. Достаньте белки из холодильника, взбейте их 

миксером с 1 стаканом сахара в крепкую пену, полейте этой пеной 

основу с ревенем. Теперь достаньте из морозилки оставшееся те-

сто, натрите его на крупной терке и посыпьте сверху пирог так, что-

бы белковая пена едва просвечивала. Разогрейте духовку до 200 

градусов, выпекайте примерно 30 минут. Готовому пирогу нужно 

дать 20 минут «отдохнуть». Приятного аппетита! 
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Условия конкурса опубликованы на сайте https://godliteratury.ru/. Прием 
работ продолжится до 1 сентября, а победитель получит главный приз — 
ужин на двоих в ресторане «Brasserie Мост». 

— Смотрите трейлер на сайте 
rg.ru/art/1677146

с Ольгой Штраус
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ТЕХНОЛОГИИ Создан 
уникальный 
рентгеновский аппарат 
для новорожденных

Жизнь 
на ладошке

Ксения Колесникова

Ученые Санкт-Петербургского государственного элек-
тротехнического университета «ЛЭТИ» создали пор-
тативный аппарат для диагностики нарушений у недо-
ношенных младенцев. Прибор умещается в руке, дает 
суперчеткие рентгеновские снимки. Позволяет выя-
вить нарушения у новорожденных с экстремально 
низким весом. 

Почему это так важно? Примерно каждый 10-й ре-
бенок в России рождается недоношенным. Часто у та-
ких детей затруднено дыхание. Очень важно вовремя 
выбрать тактику лечения. Качественный рентгенов-
ский снимок здесь — лучший помощник врача.  К при-
меру, в реанимационных отделениях Первой детской 
городской больницы Санкт-Петербурга ежегодно де-
лается более 10 000 таких снимков.  Эти исследования 
проводятся на стационарных рентгеновских аппара-
тах, плохо приспособленных к диагностике патологий 
у новорожденных, которые весят 400—600 граммов. 
Портативный аппарат, созданный российскими уче-
ными, облегчит работу неонатологов .

 — Все помнят огромные машины для рентгенологи-
ческих исследований — лучевая нагрузка там выше 
примерно в десять раз, — говорит врач-рентгенолог На-
ционального медицинского исследовательского Цен-
тра имени Алмазова Александр Алхазишвили. — А тут  
то же самое, только в «ручном» исполнении. При этом 
лучевая нагрузка снижается в несколько раз — и на па-
циента, и на персонал.Цифровой портативный ком-
плекс позволяет сделать рентгеновские снимки, не до-
ставая ребенка из кювеза. Это специальный бокс, где 
созданы все условия для поддержания жизни младен-
ца.

— В мировой клинической практике в основе диаг-
ностики патологий у новорожденных с экстремально 
низкой массой тела лежит рентгенография. В идеале 
она должна осуществляться не в стационарных рентге-
новских кабинетах, а в реанимационных отделениях 
или палатах интенсивной терапии. Зачастую ее необ-
ходимо проводить на фоне искусственной вентиляции 
легких, иногда — прямо во время транспортировки но-
ворожденного из роддома в перинатальный центр, — 
комментирует руководитель разработчиков доктор 
технических наук профессор Николай Потрахов. —  Та-
кая возможность теперь появилась.   Аналогов аппара-
ту  в мире нет. 

ПРОФИЛАКТИКА Крымчане 
стали охотнее проходить 
диспансеризацию

Проценты  
здоровья

Елена Гусакова

С января по июнь нынешнего года диспансеризацию в 
Крыму прошли почти в два раза больше людей, чем за 
тот же период прошлого года. Обследовано  69,5 процен-
та населения.  В крымском минздраве  считают эти про-
центы неплохим показателем. 

Выходит, почти успех. И он, по  мнению специали-
стов, обусловлен тем, что теперь первый этап диспансе-
ризации во многих поликлиниках  занимает гораздо 
меньше времени, что  поликлиники со страховщиками  
настойчивее приглашают на прием.

55-летняя жительница Симферополя Галина Шер-
стнева  рассказала, что сначала получила от страховой 
компании эсэмэску, потом ей напомнили о  возможно-
сти  проверить  здоровье телефонным звонком. «Снача-
ла удивилась, что так приглашают, — поделилась с «РГ» 
собеседница. — Пошла в поликлинику. Терапевт расспро-
сил меня о самочувствии, жалобах, направил на анали-
зы, которые заняли всего один день. Потом направили к 
узким специалистам. Ничего критичного не обнаружи-
ли. Но считаю, что обратилась к  медикам  не зря. И те-
перь  убеждена: если есть такая возможность проверить 
свое здоровье, то  нужно  это делать  регулярно».

Заведующий Центром здоровья Симферопольской 
поликлиники № 2 Владислав Беличенко говорит, что   в 
диспансеризации в основном заинтересованы люди 
старшего возраста. А вот молодежь пока идет  на  такую 
проверку неохотно. Однако в целом тенденция положи-
тельная.

— Чтобы люди не отрывались от работы, мы принима-
ем  по субботам. В выходной дежурят и терапевты, и уз-
кие специалисты, — рассказывает Владислав Беличенко. 
— На анализы первого этапа диспансеризации в основ-
ном выделяется один день. А для предпенсионеров и пен-
сионеров — два. Выдаем справки, что такого-то числа че-
ловек находился на диспансеризации. И работодатель 
засчитывает это время как рабочее. Жалоб на то, что ко-
му-то не оплатили, я не слышал. Отказов от диспансери-
зации у нас мало. Если у человека выявляется какая-то 
патология, то мы направляем его на второй этап провер-
ки здоровья.

По данным республиканского минздрава, диспансе-
ризация этого года выявила 8,8 тысячи первичных слу-
чаев заболевания. В лидерах  — болезни эндокринной си-
стемы и системы кровообращения.

В Территориальном фонде обязательного медицин-
ского страхования добавляют: в 2018  году на диспан-
серный учет поставлены 65 тысяч граждан.  

НОУ-ХАУ  Школьники изобрели «умный» медицинский жгут 

Спасатель найден!
Юлия Потапова, Кемерово

У
никальный медицинский 
жгут, способный улуч-
шить качество помощи 

при ДТП и чрезвычайных ситу-
ациях, изобрели кемеровские 
девятиклассники.

Разработка воспитанников 
Центра детского научного и 
и н ж е н е р н о -т е х н и ч е с к о г о 
творчества при Кузбасском 
техническом госуниверситете 
«УникУм» Егора Петерса и Ми-
хаила Лузина отличается от об-
ычного жгута тем, что снабже-
на специальным датчиком для 
контроля состояния постра-
давшего. Заложенный алго-
ритм определяет время нало-
жения жгута в зависимости от 
параметров окружающей сре-
ды — температуры, давления и 
влажности. 

Скажем, жгут необходимо 
ослабить? Тут как тут аудиови-
зуальные сигналы. То есть 
контролировать процесс нет 
необходимости, а значит — че-
ловеческий фактор сводится к 
минимуму. При артериальных 
кровотечениях это очень важ-
но: позволяет избежать ане-
мии и других серьезных непри-
ятностей. 

— Идея принадлежит Михаи-
лу Лузину, — рассказали «РГ» в 
областном департаменте инве-
стиций и стратегического раз-
вития. — Катаясь на горных лы-
жах, он сломал руку. Помощь 
пришла вовремя. Однако на 
своем опыте юноша понял, что 

все могло сложиться иначе, не 
окажись рядом спасателей. По-
делился своими мыслями с 
другом Егором. Так началась 
работа над созданием автоза-
тягивающегося медицинского 
жгута, который можно нало-
жить без посторонней помощи. 

И медики, и спасатели под-
тверждают: необходимость в 
«умном» жгуте действительно 
большая. Юные изобретатели 
под руководством наставников 
Ивана Паскаря, Владислава 
Немова и Дениса Березина с 
успехом представили свою 
разработку на 14-м Междуна-
родном конкурсе исследова-
тельских проектов школьни-
ков Future Engineer Project в 
Пекине.

 Конкуренция оказалась 
очень серьезной. В финал со-
стязания, в котором россияне 
участвовали впервые, вышли 
более трех тысяч участников. 
И ноу-хау кемеровчан, при со-
здании которого потребова-
лись навыки конструирова-
ния, программирования, мате-
матического и 3D-моделирова-
ния, было признано одним из 
лучших в номинации «Интел-
лектуальный продукт». Итог — 
второе место в возрастной ка-
тегории 12—16 лет. 

В ближайшее время будет 
оформлен патент и выпущена 
первая опытная партия инно-
вационных жгутов. А сами ав-
торы медицинской новинки 
ищут средства на реализацию 
проекта. 

Михаил Лейзерман, 
профессор-оториноларинголог 
29 ГКБ имени Баумана

На первый взгляд, это может по-
казаться странным. Лето — время 
отпусков, отдыха, пора восста-
новления здоровья. Даже если 
это лето капризное, как нынеш-
нее. Но именно в летний сезон у 
нас — оториноларингологов — 
прибавляется работы. Чаще все-
го обращаются к врачу в связи с 
«осенней» патологией. Жалуют-
ся на боли в горле, насморк, су-
хой кашель, общее недомогание, 
иногда на повышенную темпера-
туру. В чем же дело? 

При подробном выяснении 
причин заболевания часто ука-
зывают на кондиционеры: в авто-
мобиле, дома, на работе, в здании 
магазина, вокзала, аэро порта. В 
жару и духоту нас так и тянет вы-
пить холодной воды, съесть мо-
роженое, посидеть под кондици-
онером. Это совершенно естест-
венно. Однако необходимо со-
блюдать определенные правила.

Так, холодные напитки и мо-
роженое лучше употреблять не-
большими глотками, подержав 
несколько секунд во рту перед 
проглатыванием. Дело в том, 
что, выпив залпом стакан холод-
ного напитка, мы резко охлажда-
ем поверхность слизистой обо-
лочки глотки, которая теряет 
свои защитные свойства. Сосу-
ды, ее питающие, спазмируются, 

и, если определенное количест-
во микробов, которое постоянно 
присутствует в полости рта, в 
норме не вызывает заболевание, 
то в этих условиях развивается 
воспалительная реакция. Возни-
кает першение в горле, заложен-
ность носа, кашель, а иногда и 
гнойная ангина.

Чрезвычайно важно правиль-
но отрегулировать кондиционер. 
Температура его должна быть 
только на 3 — 4 градуса ниже 
окружающего воздуха. Поэтому, 
зайдя в жаркое помещение или 
садясь в автомобиль, мы можем 
охладить пространство за не-
сколько минут очень холодным 
потоком воздушной струи, кото-
рый затем привести к норме. 
Этого будет достаточно для ком-
фортного пребывания и не вызо-
вет неприятных последствий.

Необходимо также учесть, 
что за зиму в охлаждающих 
структурах кондиционеров ска-
пливается большое количество 
вредоносных микробов и виру-
сов. Поэтому перед началом ис-
пользования кондиционер жела-
тельно включить на полную 
мощность и выйти на несколько 
минут из помещения или авто-
мобиля. Затем необходимо про-
ветривание. Лишь после  можно 
находиться в комнате или маши-
не при комфортной температу-
ре. Соблюдение этих правил по-
может  провести лето без болез-
ней.  

АКТУАЛЬНО Иммунотерапия — новая эра в лечении самых тяжелых 
онкологических болезней

Изменить прогноз 
Ирина Краснопольская 

Я 
не поклонник чтения 
соцсетей. Но пропу-
стить эти слова ни-
как не могла: «Не го-
ворите, что вы уста-
ли от учебы или ра-
боты или каких-то 
забот, дел. Радуйтесь, 
что вы можете это 

делать, радуйтесь тому, что вы 
живете»…

Их написала Соня Волкова, о 
судьбе которой «РГ» рассказала 
год назад. Та самая Соня, кото-
рая в 15 лет попала в страшную 
онкологическую беду. На фоне 
вполне благополучной жизни в 
теплой хорошей семье вдруг од-
нажды почувствовала себя пло-
хо. После долгих хождений по 
врачам был поставлен страш-
ный диагноз — лимфобластный 
лейкоз. Нередко этот диагноз 
равносилен приговору. 

Родители Сони, мама Галина 
Ивановна и папа Сергей Ста-
ниславович, сразу решили для 
себя: не сдаваться ни в коем слу-
чае! Может, поэтому им так по-
везло. Правда, не сразу. Сперва 
были применены многие новей-
шие методы лечения. В том чи-
сле в 2013 году проведена тран-
сплантация костного мозга. 
Опять же повезло: донором ста-
ла старшая сестра Сони Эля — ее 
клетки подошли Соне. А потом...

Потом стало известно о том, 
что выдающийся американский 
ученый Мишель Саделайн, мно-
гие годы занимающийся про-
блемами иммунотерапии рака, 
предложил новый метод лече-
ния таких пациентов, как Соня 
Волкова. Уникальность терапии 
в том, что для получения эффек-
та нужно лишь одно введение 
клеточного препарата.  Мишель, 
с которым год назад мне по-
счастливилось беседовать, убе-
жден, что иммунотерапия — это 
прорыв в лечении самых тяже-
лых онкологических болезней. 

Над своим методом Мишель 
работал больше четверти века. 
И далеко не сразу, далеко не все-
ми он был воспринят. «Лучшие 
умы в науке, — рассказал Ми-
шель, — были очень пессими-
стично настроены по отноше-
нию к нашей технологии. Боль-
шинство онкологов, фармацев-
тическая индустрия не верили в 
то, что иммунотерапия — потен-
циально ценный метод. Но все 
изменилось в последние 6—8 
лет, когда заявили о себе генно-
инженерные технологии».

Лишь недавно предложен-
ный Саделайном метод лече-
ния был официально зареги-
стрирован: в 2017 году в США, 
в августе 2018-м — в Европе. В 
России он почему–то пока не 
зарегистрирован. Но, слава 
богу, у нас нет запрета на ис-
пользование незарегистриро-
ванных методик, лекарств в от-
дельных случаях и по согласо-
ванию с самим пациентом и его 
родственниками. 

У американского ученого 
давние связи с Национальным 
медицинским исследователь-

ским центром детской гемато-
логии онкологии и иммуноло-
гии имени Димы Рогачева — тем 
самым, который не только мы, 
но и во всем мире привыкли на-
зывать «онкоцентр Димы Рога-
чева». Заместитель генерально-
го директора центра, директор 
высшей школы молекулярной и 
экспериментальной медицины, 
доктор медицинских наук, про-
фессор Михаил Масчан, знаю-
щий все нюансы Сониного со-
стояния, предложил попробо-
вать новую методику. И Соня 
стала третьей пациенткой, 
кому это было проведено. Все 
такие больные в тот момент 

считались абсолютно безна-
дежными. 

Мишель Саделайн и Михаил 
Масчан на вопрос о том, что им 
помогает оставаться оптими-
стами, когда они всю жизнь 
ищут пути спасения самых тя-
желых пациентов, отвечают по-
чти одинаково: у них есть пси-
хологическая защита — они ни-
когда не верят в то, что ребенок 
умрет. И жизнь свою посвящают 
спасению детей, один — в науке, 
другой — в практике.

Но вернусь к Соне. Объясню, 
почему обратила внимание 
именно на ее высказывание. Мы 
познакомились год назад. Со-

трудница Центра имени Димы 
Рогачева Наталья Стешина рас-
сказала мне о приезде амери-
канского ученого, о том, что на-
чали применять его препарат 
для спасения Сони Волковой. 
Встретились. Совершенно про-
зрачная, передвигающаяся с по-
мощью костылей Соня. Говори-
ли долго. В основном подбадри-
вая родителей, Соню. На проща-
ние, решив прибавить им опти-
мизма, предложила встретить-
ся ровно через год в том же со-
ставе. А когда вечером того дня я 
уходила из Рогачевского цен-
тра, меня остановил отец Сони 
Сергей Станиславович. Спро-
сил в упор:«Вы, действительно 
верите во встречу через год? Ве-
рите, что Соня сможет прий-
ти?» Я не могла сказать ничего 
другого, кроме: «Обязательно». 
Потом мучилась: а вдруг все бу-
дет не так. Страшно…

Да, у меня была информация 
о том, что у Сони все благопо-
лучно. Однако страх не уходил. 
А на днях мне позвонили из Цен-

тра имен Димы Рогачева и спро-
сили: не забыла ли я о заплани-
рованной встрече? Соня и роди-
тели ее очень ждут… 

В вестибюле центра мне на-
встречу идет в широких по моде 
белых брюках с рюкзачком за 
спиной в моднючей кофте, без 
преувеличения, красавица 
Соня. На «красавице» настаи-
ваю. Такие густые изогнутые 
черные брови, огромные серо-
голубые в черных ресницах гла-
за, точеный носик. Ну, просто 
фотомодель. 

— Соня, ты красишь губы?
— И даже макияж немного де-

лаю. И маникюр обязательно. 
Ирина Григорьевна, мне же уже 
20 лет. 

В разговор вступает мама Га-
лина Ивановна: «У Сони теперь 
ничего не болит. У нее хорошее 
самочувствие. Она закончила 
школу. Сдала все экзамены. Вот 
только веса нам не хватает — 
всего 44 килограмма. Но это 
пока».

Спрашиваю Соню: «Кем со-
бираешься быть?» 

— Визажистом. А еще хочу 
быть грумером. У меня дома 
чудная собака йокширский те-
рьер Джастин. Мечтаю наво-
дить всем красоту. 

— Считаешь, красота спасет 
мир? 

— Мир спасут хорошие люди. 
Такие, как мои врачи. 

А мама Сони добавляет: «Раз 
Бог дал нам радость жить, то 
надо быть благодарным и отда-
вать всего себя людям».

Мы обмениваемся телефо-
нами и договариваемся встре-
титься еще через год. И на наше 
свидание обязательно придет 
Михаил Масчан. Кстати, до ны-
нешней встречи он видел Соню 
три месяца назад, когда она 
приезжала на очередной ос-
мотр. А теперь Михаил Алексан-
дрович обнял Соню и с ходу 
спросил, где она собирается от-
дыхать. Соня и мама ответили в 
один голос: « На Кипре. Хотим 
купаться».

— Это очень хорошо, — одо-
брил профессор. — Соне все 
можно. 

Мне потом сказал: «Я сегод-
ня первый раз увидел, как Соня 
ходит сама, без поддержки, без 
всяких палок и костылей. Моло-
дец девочка».

А когда распрощались с Со-
ней и ее мамой, мы обсуждали 
прошедший год с Михаилом 
Александровичем. 

— Соня получила новую тера-
пию чуть больше года назад, — 
говорит профессор. — Несмотря 
на очень агрессивное течение 
лейкемии, мы уже через два ме-
сяца увидели сокращение мас-
сы опухоли. Наблюдаем за Со-
ниным состоянием. Ни один из 
самых чувствительных методов 
слежения за опухолью не заре-
гистрировал ничего подозри-
тельного. Будем продолжать на-
блюдение. Есть большие шансы 
на то, что опухоль полностью 
ушла. Сегодня Сонино состоя-
ние здоровья позволяет ей ве-
сти полноценную жизнь. 

Визит Мишеля Саделайна в 
Москву, его участие были очень 
важны для проекта. Советы ро-
доначальника технологии бес-
ценны. Мы стараемся сообщать 
ему о наших результатах, про-
сим совета в сложных ситуаци-
ях. Предложенная им програм-
ма в нашем центре продолжает 
развиваться. Лечение получи-
ли 38 детей с самыми тяжелы-
ми формами острого лимфоб-
ластного лейкоза. До нового ле-
чения эти пациенты прошли 
множество курсов химиотера-
пии, некоторым из них прове-
дена трансплантация костного 
мозга. Но, несмотря на это, бо-
лезнь прогрессировала. После 
новой терапии у 85 процентов 
пациентов удалось добиться 
полной ремиссии заболевания. 
У 30 процентов развился реци-
див болезни. Большая часть 
остается в ремиссии или гото-
вится к пересадке костного 
мозга. Как бы то ни было, мы 
оцениваем результаты терапии 
как беспрецедентные.  Ле-
карств и методов лечения, 
сравнимых по эффективности с 
нею в области детской гемато-
логии и онкологии, не появля-
лось в течение многих десяти-
летий. Благодаря проекту де-
сятки российских пациентов 
получили доступ к инноваци-
онной терапии. А российская 
медицина обогатилась рядом 
сопутствующих технологий, 
связанных с методами изготов-
ления клеточных препаратов 
для клинического применения, 
методами обнаружения свер-
хмалых остатков опухоли в ор-
ганизме пациента и многими 
другими.

— Чем важен первый клини-
ческий опыт использования но-
вой технологии? — спрашиваю у 
Михаила Александровича.

— Стало ясно: лечение со-
пряжено с особенными побоч-
ными эффектами, профилакти-
ка и лечение которых требуют 
специальной диагностики, под-
готовки персонала и гигант-
ских ресурсов, включая работу 
отделения интенсивной тера-
пии, — отвечает Масчан. — Мно-
жество вопросов еще предсто-
ит решить. Самый важный: как 
выбрать пациентов, которым 
после такого лечения обяза-
тельно нужна пересадка кост-
ного мозга, и определить тех, 
кому достаточно просто при-
менить новую технологию.

— Ее применение стоит гро-
мадных денег. Как быть?

— Нам повезло.  Проект стал 
возможен благодаря поддер-
жке со стороны топ-менедже-
ров компании «Роснефть». Мы 
получили не только возмож-
ность переноса технологии и 
ее клинического применения, 
но и начали собственные раз-
работки по созданию новых 
конструкций для такой тера-
пии. Надеемся, в ближайшие 
годы они реализуются в новые 
методы лечения   тяжелых и 
ранее неизлечимых онкологи-
ческих болезней у детей и 
взрослых. 

Спасенная Соня Волкова 
и один из спасителей профессор 
Михаил Масчан.

Ноу-хау кемеровчан — один из лучших интеллектуальных продуктов.

А К Ц Е Н Т

Юным изобретателям потребовались 
навыки конструирования, математиче-
ского и 3D-моделирования 

А К Ц Е Н Т

Онкологи говорят: у них есть психологи-
ческая защита — они никогда не верят 
в то, что ребенок умрет. И жизнь свою 
посвящают спасению детей в науке 
и на практике

Это не гадание по руке. Это путь к точной диагностике.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему летом 
у врачей больше работы 

Пломбир поперек 
горла
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КЕРЧЬ На Крымском 
мосту состыкованы 
рельсы второго 
железнодорожного пути

Бархатный 
стык

Илья Изотов

На железнодорожной части Крымского моста завер-
шилось строительство обеих 19-километровых путей, 
которые соединили таманский и керченский берега 
стальными нитями. Год назад, 25 июля 2018 года, на 
мосту были уложены первые рельсы с таманской сто-
роны. С тех пор на создание бесстыкового, или, как го-
ворят железнодорожники, бархатного, пути ушло по-
чти 5000 тонн рельсов и более 76 тысяч штук шпал. 
Между 440-метровыми стальными плетями ставятся 
уравнительные приборы, которые скомпенсируют 
температурное движение металла: проектный диапа-
зон для них — от минус 27 до плюс 57 градусов.

Крымский мост рассчитан на движение поездов мас-
сой 7100 тонн. Пассажирские поезда смогут развивать 
скорость до 120 км/ч, грузовые составы — 80 км/ч. 

Аварийный 
сигнал

Но это не должно касаться тех, по мнению 
Степашина, кто приобрел жилье в качестве 
инвестиций после признания его аварийным. 

Например, когда покупают квартиру по дешевке, а по-
том пытаются получить новое жилье .
Еще одной мерой по снижению доли непригодного для 
жизни жилья, как считает Сергей Степашин, может 
стать усиление контроля за качеством, полнотой и сво-
евременностью проведения капитального ремонта 
многоквартирных домов. Ситуация, когда более 200 
миллиардов рублей взносов граждан на капремонт на-
ходятся на счетах в банках, а дома продолжают вет-
шать, является недопустимой, считает глава наблюда-
тельного совета Фонда ЖКХ. 

Много вопросов, по его словам, вызывает и качест-
во ремонта аварийных домов. У Фонда ЖКХ больше 
всего нареканий к новым домам для переселенцев в 
Омской, Амурской областях, Якутии.

Что еще предлагается? Новыми поправками регла-
ментируется вопрос распоряжения земельными 
участками после сноса аварийного жилья. По мнению 
Сергея Степашина, 
эта земля должна 
быть предназначе-
на исключительно 
для строительства 
школ, больниц и 
других социальных 
объектов. Еще в 
конце прошлого 
года с таким пред-
ложением выступил 
глава минстроя Вла-
димир Якушев. 
«Если субъекты 
примут решение, 
что квартал сносят, 
а участок идет под 
коммерческую застройку, деньги, полученные с аук-
циона, должны вернуться в программу сноса аварий-
ного жилья», — отметил тогда министр. 

Зачастую понятия ветхого и аварийного жилья пре-
подносятся как синонимы. Но это не одно и то же. Те-
перь законодательно предлагается четко их разграни-
чить. В первом случае необходимо однозначно  рассе-
лять или реконструировать.  Ветхие же бараки, если 
процент износа будет установлен в пределах 70 про-
центов, получат специальную программу капремонта. 
Продление ресурса ветхих домов, считает Сергей Сте-
пашин, позволит не увеличивать число домов, призна-
ваемыми аварийными.

Между тем исполнительный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева полагает, что зако-
нопроект не решит проблему ветхого жилья. 

— В программу капремонта не входит комплекс ме-
роприятий по замене балок, перекрытий и других не-
сущих конструкций, которые, как правило,  подлежат 
замене в таких бараках, — рассказала «РГ» эксперт. — 
Но денег на это не предусмотрено. И перспективы для 
людей, когда их наконец переселят, остаются туманны-
ми. В результате может получиться так, что в ряде ре-
гионов попросту отсортируют такие дома как ветхие и 
залатают там, где хватит средств.

 По ее словам, сейчас даже нет точных цифр, сколь-
ко в стране ветхого фонда. «Потому что досих пор не 
проводился сплошной техосмотр, — считает Разворот-
нева. — Поэтому представители региональных общест-
венных советов жаловались на то, что никто реально 
не знает, в каком состоянии находятся дома».

В ряде регионов предпринимались попытки само-
стоятельно ввести свои критерии состояния домов. 
Например, в Приморском крае в свое время обследо-
вали дома и присваивали им разные цвета — зеленый, 
желтый, красный. И когда в бюджете появлялась ко-
пейка, они уже знали, какие дома нужно ремонтиро-
вать в первую очередь. 

ЯКУТИЯ  

Мэр 
Вилюйска 
извинился 
перед 
журналистами

НЕ ДЛЯ 
КАМЕРЫ
Владимир Таюрский

Мэр Вилюйска Нюргустан 
Афанасьев, отказавшийся от-
вечать на неудобные вопросы 
корреспондента телеканала 
«Якутия 24» и вызвавший по-
лицию, извинился. Он сделал 
это сразу в день публикации 
«РГ», в которой председатель 
Союза журналистов Якутии 
Галина Бочкарева заявила, что 
инициирует в отношении него 
дело о воспрепятствовании 
журналистской деятельности.

Мэр позвонил руководите-
лю Национальной вещатель-
ной компании «Саха» и при-
нес извинения коллективу. В 
НВК «Саха» извинения приня-
ли. Заместитель гендиректора 
Олег Марков отметил, что ин-
цидент исчерпан, обращаться 
с заявлением в прокуратуру 
компания не будет. Что же ка-
сается запланированных сю-
жетов из Вилюйска, они вый-
дут в эфир без комментариев 
мэра города.

Афанасьев не первый раз 
попадает в скандальную ситуа-
цию с извинениями. Правда, до 
этого извинялись перед ним, 
но как! Не так давно на празд-
ничной вечеринке в Вилюйске 
местный юморист надел ко-
стюм супермена, вместо маски 
приспособил фотографию гра-
доначальника и стал шутить. 
Шуточки мэру не понрави-
лись, и он потребовал опровер-
жения. Для этого в зале, где 
проходил капустник, вновь со-
брали его участников. Шутник 
вышел на сцену и зачитал по 
пунктам: «Заявляю, что Афа-
насьев Нюргустан Владимиро-
вич не является суперменом, 
не делает селфи, не ходит к га-
далкам, и в нашем городе нет 
бродячих собак!» Мэр сидел 
рядом и следил за реакцией 
зала. Засмеяться никто не по-
смел. Этот спектакль тоже был 
снят на видео и надолго стал 
хитом в соцсетях. 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ Северная столица готовится 
к Главному  военно-морскому параду 

Эскадра на Неве
Вера Черенева 

В 
Петербурге началась 
подготовка к Главно-
му военно-морскому 
параду. В акваторию 
Финского залива во-
шли 43 корабля. Фре-
гаты, корветы, субма-
рины, ракетные кате-
ра, которые увидят 

петербуржцы и гости города — 
это гордость отечественного 
флота. 28 июля, в День ВМФ, 
суда пройдут строем по Неве. А 
откроет парад копия линейного 
корабля «Полтава», именно с 
этого парусника, построенного 
в 1712 году, началась история 
нашего флота.

Традицию военно-морских 
парадов заложил еще Петр I. В 
первый раз корабли прошли 
строем по Неве в 1714 году по-
сле победы русской армии у 
мыса Гангут. Затем парады стали 
проводить после знаковых сра-
жений. В середине XIX века в Пе-
тербурге парады начали устраи-
вать ежегодно 27 июля в память 
о той самой битве у мыса Гангут.

В новейшей истории Петер-
бурга в первый раз под Андреев-
ским флагом корабли прошли в 
1992 году, потом парады тоже 
были, но проводились нерегу-
лярно, только по случаю знако-
вых дат. В 2017 году президент 
России Владимир Путин заявил 
о необходимости возродить 
традицию военно-морских па-
радов и с тех пор в День ВМФ в 
Петербурге проходит масштаб-
ный смотр военных кораблей. 
По сути, это уже полноценный 
городской праздник, на кото-
рый собираются сотни тысяч 
петербуржцев, а туристы при-
езжают со всего мира, чтобы 
увидеть вживую уникальные 
корабли.

В этом году туриндустрия на-
чала готовиться к параду еще в 
середине июля. Турфирмы пред-
лагают короткие туры из Вели-
кого Новгорода, Пскова, Волог-
ды. Маршрута два — одни отпра-
вятся 28 июля в центр города на 
Английскую и Университетскую 
набережную, другие туристы 
будут  следить за парадом в 
Кронштадте.

У парада две площадки. Дело 
в том, что в акваторию Невы 
даже при поднятых мостах мо-
гут пройти не все суда. Поэтому 
самые крупные суда будут пред-
ставлены именно в Кронштадте. 
Так, именно здесь можно будет 
увидеть легендарный фрегат 
«Адмирал Горшков», большой 
противолодочный корабль «Се-
вероморск» и дизель-электри-
ческую подлодку «Владикав-
каз». В Кронштадте площадь на-
бережных значительно меньше, 
чем в Петербурге, поэтому в 
день парада в город будут пу-
скать только общественный 
транспорт. Многочисленные ту-

равтобусы будут доезжать до 
Ломоносова и уже там группы 
будут пересаживаться на мар-
шрутки.

В самом Петербурге на набе-
режных в день парада тоже всег-
да аншлаг. Уже сейчас горожане 
выбирают оптимальные точки 
для наблюдения за кораблями.

 Ажиотаж вполне объясним. 
С 11.00 до 12.00 под разведен-
ными мостами в самом центре 
Петербурга пройдут малые ра-
кетные катера «Серпухов», кор-
вет «Гремящий», фрегат «Адми-
рал флота Касатонов», подвод-
ная лодка «Кронштадт», подвод-
ный крейсер «Смоленск», а так-
же ракетный крейсер «Маршал 
Устинов». В воздушной части 
парада, по данным департамен-
та информации и общественных 
коммуникаций Минобороны, 
примут участие 41 самолет и 
вертолет. 

Учитывая масштаб меропри-
ятия, накануне парада пройдет 
несколько репетиций. Внима-
ние к этим мероприятиям также  
велико. Многие петербуржцы и 
туристы специально ждут гене-
ральной репетиции парада в 
Кронштадте 25 июля, тогда пу-
скать в город и на набережные 
будут без ограничений. 

Также репетиции и трениров-
ки пройдут 19, 20 и 22 июля. 

Откроет парад копия линейного корабля «Полтава». Именно с такого парусника, построенного в 1712 году, началась история российского флота.

Будут единые для 
всей страны пра-
вила определения 
компенсации соб-
ственникам жилья 
при расселении 
аварийных домов

Материал «Кривая линия» вышел 
в «Российской газете» 18 июля.
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ЧЕРЕПОВЕЦ На металлургическом комбинате открыли смотровую 
площадку для туристов

Как завлекает сталь
Светлана Цыганкова

В 
Череповце представили 
новый туристический 
маршрут. Путешественни-

ки смогут увидеть металлурги-
ческий комбинат и своими гла-
зами понаблюдать за процессом 
рождения стали.

Начинается экскурсия в му-
зее металлургической промыш-
ленности под открытым небом. 
Здесь представлено оборудова-
ние, которое используется в 
производстве чугуна, стали, 
проката: чугуновоз, сталераз-
ливочный ковш, прокатная 
клеть и другие агрегаты. При-

чем выстроены машины и меха-
низмы по цепочке производства 
металлопродукции. 

Следующее направление — 
специально построенная смо-
тровая галерея. Ее размеры — 

тридцать на сорок метров, вы-
сота — десять метров. Людям не 
нужно заходить в цех, переоде-
ваться. Они подъедут на автобу-
се и поднимутся на закрытую 
площадку и оттуда понаблюда-

ют за работой металлургов на 
стане горячей прокатки. Ме-
талл, который выпускают здесь, 
используют в том числе в авто-
мобилестроении, машиностро-
ении, ТЭК и других отраслях 
промышленности. С площадки 
открывается обзорный вид на 
один из этапов проката. Именно 
в этом цехе можно почувство-
вать всю мощь металлургии.

Следующей точкой на мар-
шруте с обзорной галереей мо-
жет стать доменная печь «Севе-
рянка» — крупнейшая в Европе. 
Ее запустили 12 апреля 1986 
года. И все это время она остается 
самой большой печью в мире. 

С обзорной галереи туристы смогут своими глазами понаблюдать за процессом рождения стали.
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Вчера на арке в Керченском проливе состыкованы финаль-
ные 25-метровые звенья.
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— Фоторепортаж с репетиции 
военно-морского парада — 
на сайте 
rg.ru/art/1718923

В ТЕМУ

До конца 2019 года переедут из аварийного фонда восемь 

тысяч россиян. А в  следующем году уже 64 тысячи человек. 

Однако, по словам Сергея Степашина, еще не все субъекты 

выполнили старую программу, которая завершилась в 2017 

году. 

«Аварийная» программа заработала новая, а проблемы 

остались старые. Например, качество новых домов для пе-

реселенцев. У Фонда ЖКХ больше всего нареканий к новым 

домам для переселенцев в Омской, Амурской областях, 

Якутии.  Другая проблема - не строится энергоэффективное 

жилье. Оно помогло бы  и  сберегать ресурсы,  и на 40–50 

процентов сократило бы размер платежей за ЖКУ.

МОСКВА Зафиксирован 
рекордный спрос на квартиры 
в новостройках

Купи себе

Александр Мелешенко

В Москве произошел скачок чи-
сла сделок по покупке квартир в 
новостройках .  Столичное 
управление Росреестра в июне 
зарегистрировало почти 11,7 
тысячи договоров долевого уча-
стия — это рекорд за все годы 
действия 214-го федерального 
закона. В мае договоров в Мо-
скве зарегистрировали 7,6 ты-
сячи, а в июне прошлого года 5,6 
тысячи. 

«Число заключенных в июне 
ДДУ на 32% больше, чем в ноя-
бре прошлого года, когда был 
прежний наивысший показа-
тель, — напоминает руководи-
тель управления Росреестра по 
Москве Игорь Майданов. — Ска-
чок вызван изменениями в за-
коне о долевом строительстве, 
по которым застройщики долж-
ны использовать эскроу-счета».

Переход произошел 1 июля — 
уже третью неделю между поку-
пателями новостроек и застрой-
щиками стоят банки, которые 
держат средства на этих счетах 
до завершения строительства. 
Девелоперы не получают день-
ги от покупателей напрямую и 
могут рассчитывать на них 
только после того, как отдадут 
ключи. Мера призвана предо-
твратить появление обманутых 
дольщиков. 

Новая норма коснулась не 
всех строящихся жилкомплек-
сов. Если степень готовности 
новостройки к 1 июля состави-
ла не меньше 30 процентов, а 
число заключенных ДДУ дости-
гло 10 процентов от общей пло-
щади дома, то правила остались 
прежними. Поэтому застрой-

щики постарались всеми сила-
ми попасть в эту категорию и 
стали скупать недвижимость 
сами у себя, уверены эксперты.  
«По нашим данным, около 50% 
зарегистрированных на рынке 
новостроек в июне сделок при-
ходится на юрлица и паевые ин-
вестиционные фонды, аффили-
рованные с застройщиками, — 
говорит ведущий аналитик 
ЦИАН Александр Пыпин. — Эти 
сделки регистрировались в свя-
зи с изменением законодатель-
ства и не отражают реальный 
спрос на новостройки». 

Девелоперы покупают не-
движимость у себя, чтобы те-
перь иметь возможность про-
дать ее настоящим покупателям 
по договорам переуступки прав 
и избежать эскроу-счетов.  Чи-
сло сделок с конечными потре-
бителями в июне оказалось чуть 
выше, чем год назад, спрос все-
таки вырос, но не кардинально. 
Реальных покупателей к совер-
шению сделки подтолкнули раз-
говоры о неизбежном росте цен.  
«Новости спровоцировали по-
купателей быстрее принимать 
решение о сделке, а июнь стал 
для них последним шансом, — 
подтверждает замдиректора де-
партамента новостроек агент-
ства «Инком-Недвижимость» 
Валерий Кочетков. — Застрой-
щикам удалось «собрать спрос» 
на несколько месяцев вперед». 
В ближайшие месяцы, считает 
он, новых всплесков не будет — 
ситуация стабилизируется.  

А К Ц Е Н Т

К смотровой галерее люди подъезжают 
на автобусе и поднимаются на закрытую 
площадку, откуда удобно наблюдать 
за работой металлургов

Между тем

В Петербург — это просто
Владимир Путин решил подписать указ о введе-

нии режима электронной визы на территории Пе-

тербурга и Ленинградской области. Об этом он 

заявил на встрече с врио губернатора города 

Александром Бегловым. «Возражений против ва-

шего предложения нет, оно будет реализовано, и 

сегодня я подпишу соответствующий указ... Мы 

распространим этот режим и на Петербург, и на 

Ленинградскую область», — заверил Путин. Это, 

рассчитывает врио губернатора, увеличит тури-

стический поток в Петербург до 12 млн человек в 

год.

Беглов также рассказал президенту о новых ме-

рах соцподдержки: бесплатный проезд в элек-

тричках для пенсионеров и граждан предпенси-

онного возраста, служба «социальных участко-

вых» — когда льготы и справки будут «приходить» 

к нуждающемуся в поддержке прямо на дом, 

«карта петербуржца». С 2020 года будет расши-

рена категория граждан, попадающих под опре-

деление «блокадник», — будет касаться тех, кто 

родился или прожил в осажденном городе хотя 

бы один день.

С 1 июля практически нет повышения цен на услу-

ги ЖКХ, отметил Беглов. «Это очень хорошая пра-

ктика, в этом смысле Петербург даже выгодно от-

личается от многих других регионов», — похвалил 

президент. Еще врио губернатора попросил под-

держать инициативу по проведению урока «Бло-

када» в школах Санкт-Петербурга, и глава госу-

дарства счел идею очень правильной.

Подготовила Кира Латухина
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— Что нужно знать о покупке 
квартиры в новостройке после 
1 июля — читайте на сайте 
rg.ru/art/1708411
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ТЕННИС Мария Шарапова
сыграет на Открытом
чемпионате США

Заокеанские
гастроли

Артур Нанян

Россиянка Мария Шарапова заявлена для участия в по-
следнем в сезоне турнире серии «Большого шлема» — 
Открытого чемпионата США, который пройдет в Нью-
Йорке с 26 августа до 8 сентября.

На прошедшем Уимблдоне Мария не смогла доиг-
рать встречу первого круга с француженкой Полин 
Пармантье из-за повреждения запястья. Она отказа-
лась от продолжения борьбы в третьем сете при счете 
0:5. На пресс-конференции после матча Шарапова от-
метила, что, несмотря на преследующие ее травмы, 
она не собирается уходить из спорта. 

— Я не хочу уходить. Я все равно горжусь, что я 
здесь, — сказала россиянка. — Это нелегкий выход. Лег-
ким выходом было бы заняться чем-нибудь другим, по-
тому что я создала для себя такие возможности. Но я 
всегда работаю, посвящаю всю себя. 

Игра Марии в этом сезоне и правда удручает. Одна-
ко победительница US Open-2006 не намерена сда-
ваться и наверняка захочет как минимум повторения 
прошлогоднего результата на кортах Нью-Йорка. На-
помним, в минувшем сезоне Шарапова дошла до 1/8 
финала Открытого чемпионата США. В нем она усту-
пила в двух сетах испанке Карле Суарес-Наварро.

Добавим, что помимо Шараповой в заявку на учас-
тие в US Open-2019 попали также действующая побе-
дительница турнира Наоми Осака, румынка Симона 
Халеп, выигравшая Уимблдон, американки Серена и 
Винус Уильямсы, Слоан Стивенс, испанка Гарбинье 
Мугуруса.

Что касается мужчин, то наши главные надежды 
связаны с Кареном Хачановым и Даниилом Медведе-
вым. В обновленном рейтинге Мужской теннисной ас-
социации (ATP) оба россиянина попали в топ-10. Тако-
го не было аж с 2010 года. По словам Медведева, у него 
есть все шансы на успешное выступление в последнем 
«Шлеме» сезона.

— Попадание в топ-10 мирового рейтинга о многом 
говорит. Это значит, что моя работа, которую я делал 
всю жизнь и особенно последние полтора-два года, 
дает плоды. Если оценивать мою форму, то я неплохо 
провел первую часть сезона. Надеюсь, вторая будет не 
хуже, — отметил Медведев. 

ШАХМАТЫ 
Александр Грищук вышел 
в полуфинал 
этапа Гран-при ФИДЕ

Ходы в запасе

Василиса Гончарова

Накануне в Риге определились участники полуфи-
нальных матчей на этапе Гран-при ФИДЕ. 

Россиянин Александр Грищук, благодаря успеху на 
тай-брейке, со счетом 2,5:1,5 переиграл китайского 
гроссмейстера Юй Янъи и прошел в полуфинал, где 
сразится с французом Максимом Вашье-Лагравом, 
оформившим попадание в четверку сильнейших днем 
ранее. 

Шахрияр Мамедьяров из Азербайджана с таким же 
счетом обыграл поляка Яна-Кшиштофа Дуду, а амери-
канец Уэсли Со, к сожалению, оставил за бортом 1/2 
финала нашего Сергея Карякина — 4,5:3,5. Таким 
образом, во втором полуфинале сыграют Мамедья-
ров — Со.

Напомним, что серия Гран-при ФИДЕ 2019 года со-
стоит из четырех турниров. Всего в серии принимает 
участие 21 шахматист, каждый из которых выступит 
на трех этапах Гран-при. Двое победителей получат 
право выступить в турнире претендентов 2020 года.

Первый этап турнира прошел в середине мая в Мо-
скве. Он завершился победой российского гроссмей-
стера Яна Непомнящего, который в финале обыграл 
соотечественника Александра Грищука. Добавим, что 
призовой фонд каждого этапа составляет 130 тысяч 
евро, а дополнительные 280 тысяч будут распределе-
ны по итогам всего Гран-при.

Также стоит отметить, что согласно решению пре-
зидентского совета Международной шахматной феде-
рации, этап серии Гран-при ФИДЕ среди женщин со-
стоится с 10 по 23 сентября в Краснодаре. Три других 
этапа пройдут в Монако, Швейцарии и Италии. Вто-
рой этап в Монако состоится с 2 по 15 декабря. Даты 
остальных этапов пока неизвестны.

В эти дни в Риге проходит и Мемориал Таля. Росси-
янин Владимир Федосеев с результатом 9,5 из 11 оч-
ков победил в турнире по рапиду. На втором месте 
финишировал чех Давид Навара — 9 баллов. По 8,5 
очка набрали семь игроков, среди которых еще два 
российских шахматиста Максим Чигаев и Евгений 
Алексеев.

Тем временем семь российских гроссмейстеров 
квалифицировались на Кубок мира 2019 года согла-
сно рейтингу Международной шахматной федерации.

Как сообщили в пресс-службе ФИДЕ, по рейтингу 
на турнир отобрались 18 шахматистов, включая рос-
сиян Александра Грищука, Яна Непомнящего, Влади-
мира Крамника, Сергея Карякина, Петра Свидлера, 
Дмитрия Яковенко и Никиту Витюгова. Другое дело, 
что в январе этого года Крамник объявил о заверше-
нии профессиональной карьеры. Заменить Владими-
ра могут Дмитрий Андрейкин, Владимир Федосеев и 
Евгений Томашевский, которые включены в резерв.

Напомним, что Кубок мира по шахматам пройдет с 
9 сентября по 4 октября в Ханты-Мансийске. Участие 
в турнире примут 128 шахматистов. Двое лучших по 
итогам Кубка мира получат право выступить в турни-
ре претендентов на звание чемпиона мира 2020 года.

Действующим чемпионом мира является норве-
жец Магнус Карлсен. 

ВОДНЫЕ ВИДЫ На пути к полуфиналу чемпионата мира наши ватерполистки должны 
преодолеть австралийский барьер

Время сплавать с кенгуру
Анна Козина, Кванджу

В 
заключительном матче 
группового этапа женско-
го ватерпольного турни-

ра чемпионате мира по водным 
видам спорта сборная России 
одержала третью победу под-
ряд, заняла первое место в 
квартете «В», напрямую вышла 
в четвертьфинал.

Сборную Венгрии команда 
Александра Гайдукова обыгра-
ла со счетом 17:12. До этого 
были повержены канадки 
(18:10) и, конечно, команда но-
вичков из Южной Кореи, сфор-
мированная специально под 
ЧМ из пловчих (30:1).

Следующими соперницами 
наших ватерполисток наверня-

ка станут австралийки, ведь 
они видятся стопроцентными 
фаворитками матча 1/8 финала 
против Казахстана. О том, как 
сборная будет готовиться к 
четвертьфиналу, рассказал 
бронзовый призер Олимпий-
ских игр 1992 года, а теперь 
тренер Андрей Белофастов. 
Мнение главного человека в 
тренерском штабе Александра 
Гайдукова можно будет услы-
шать только после четвертьфи-
нала, намеченного на 22 июля. 
Такая в сборной традиция.

В группе пришлось играть с 
откровенно слабым против-
ником. Как отнеслись к мат-
чу с Кореей?

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: Задачу забро-

сить 70 мячей и перебить ре-
корд мировых первенств, кото-
рый установили венгерки 
(64:0), принципиально не ста-
вили. Перед игрой мы хорошо 
потренировались, чтобы дев-
чонки вышли на игру под на-
грузкой. Получилась еще одна 
хорошая тренировка. Ну и свои 
два очка взяли. На мой взгляд, 
Гайдуков молодец. Дал грамот-
ную и корректную установку 
команде. Все правильно сделал. 
Мы его только поддержали.

Теперь вас ждет еще одно ис-
пытание: четыре дня отдыха 
до четвертьфинала. Такой 
график, наверное, расхолажи-
вает?

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: То, что на груп-

повом этапе мы играли через 
день, нас устраивало. Честно 
признаюсь, что шесть матчей, 
которые мы провели в Суперфи-
нал Мировой лиги, дались нам 
очень тяжело эмоционально и 
физически. Сейчас появилось 
время осмотреться, разобрать и 
исправить ошибки. Но перерыв в 
четыре дня — это новый опыт для 
нас с главным тренером. С одной 
стороны, сложно, но мы знаем, 
что делать. Главное, что пропу-
скаем матч 1/8 финала. А то на 
чемпионате мира в Будапеште 
два года назад у нас была очень 
тяжелая ситуация, когда могли 
вылететь и бороться за 9—12-е 
места. В Кванджу постарались 
избежать этой ошибке в группе.

Что скажете о нашем наибо-
лее вероятном следующем со-
пернике — Австралии?

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: Мы встреча-
лись четыре раза за последние 
два года. Статистика в нашу 
пользу — три к одному. Мы три 
мяча проиграли им на ЧМ в Бу-
дапеште. Потом два раза крупно 
обыграли на Кубке мира в Сур-
гуте. И совсем недавно, в июне, 
на Мировой лиге встречались с 
ними опять же в четвертьфина-
ле. Очень тяжелая игра получи-
лась. Все время вели два-три 
мяча, но концовка была нервная. 
Только благодаря великолепной 
игре нашего вратаря Анны Кар-
наух сумели добиться победы. 
Хотя тот результат ни о чем не го-
ворит, ничего не гарантирует. 
Австралия — очень опытная ко-
манда. Но мы сделаем все, чтобы 
пройти рубеж. Все команды зна-
ют, что самая важная игра — это 
четвертьфинал. Все что угодно 
можно говорить про то, как ты 
здорово играл в группе, но все на 
таких турнирах сводится к чет-
вертьфиналу. У нас было два ва-

рианта: либо мы первые и идем 
на Австралию, либо мы вторые и 
идем через 1/8 на Италию. Зато 
не попадем на США. Но об этом 
чуть позже. Нам бы вначале ра-
зобраться с Австралией.

А вот капитан нашей коман-
ды Екатерина Прокофьева, 
которая выигрывала «брон-
зу» Олимпиады в Рио, ЧМ и 
Мировой лиги в Будапеште, 
сразу сказала, что россиянки 
никого не боятся.

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: С австралий-
ками мы в последнее время до-
вольно часто встречаемся. Это 
дисциплинированная команда. 
Плюс они тяжелые, мы должны 
быть к этому готовы. Потому 
что чуда не произойдет, к чет-
вертому периоду они не сдуют-
ся. Они проводят весь матч на 
одной волне. Будем стараться 
поддерживать темп и не дадим 
им пощады, — сказала Прокофь-
ева. — То же скажу и про амери-
канок. Мы их не боимся. Обыг-
рать их реально. Все от головы 
зависит, от настроя. Встретимся 
— будем биться до конца.

Сборные США, Испании и 
Италии также напрямую выш-
ли в четвертьфинал. Состав пар 
усеченной стадии 1/8 финала 
(«Last 12»): Греция — Китай, Ка-
захстан — Австралия, Голлан-
дия — Канада, Новая Зеландия — 
Венгрия. 

ФУТБОЛ В центральном матче второго тура «Спартак» 
ждет тяжелый визит к «Ростову»

Неприветливый Дон
Илья Соболев 

Н
а выходных прой-
дут матчи второго 
тура российской 
Премьер-лиги. Цен-
тральным событи-
ем отечественного 
футбольного уик-
энда должна стать 
встреча на берегах 

Дона «Ростова» и московского 
«Спартака».

Обе команды начали с побед: 
«Ростов» в прошлом туре одо-
лел «Оренбург» (2:1), а «Спар-
так» справился с «Сочи» (1:0).  
Правда, у «красно-белых» полу-
чилось это как-то совсем неубе-
дительно. Плюс победный мяч 
был забит с нарушением пра-
вил. Кстати, в предстоящем туре 
таких казусов, возможно, удаст-
ся избежать с помощью систе-
мы видеопомощи судьям (VAR), 
которую собирались использо-
вать на некоторых матчах. 
Правда, на момент подписания 
этого номера «РГ» в печать, под-
тверждения внедрения VAR уже 
на ближайших выходных не 
было.

Что касается ростовского 
матча, букмекеры отдают в нем 
небольшое предпочтение хозяе-
вам. Тем более на донских бере-
гах «красно-белым» очень не-
комфортно: в последний раз 
«Спартак» выиграл там в декаб-
ре 2013 года.

С тем, что москвичи в пред-
стоящей игре не будут фавори-
тами, уверен и известный экс-
форвард «Спартака» Александр 
Ширко, поделившийся с «РГ» 
своим видением проблем род-
ной команды.

Каков, по вашему мнению, 
расклад сил в центральном 
матче этого тура «Ростов» — 
«Спартак»?

АЛЕКСАНДР ШИРКО: Если отталки-
ваться от сыгранности, от того, 
насколько футболисты притер-
лись друг к другу и понимают 
требования тренера, то, на мой 
взгляд, преимущество в этом 
матче будет на стороне коман-
ды Валерия Карпина.

«Спартак» по сравнению с 
предыдущим сезоном сильно 
изменился? По первому мат-
чу показалось, что проблемы, 
которые были у «красно-бе-
лых» весной, никуда не де-
лись.

А Л Е К С А Н Д Р  Ш И Р К О :  Соглашусь. 
Даже более того, их стало боль-
ше. К игровым проблемам доба-
вился тот факт, что команду по-
кинуло сразу несколько лиде-
ров, а равноценной замены им 
по большому счету так и не поя-
вилось.

Москвичи буквально только 
что подписали еще одного но-
вичка, Резиуана Мирзова, как 
раз-таки из «Ростова». Как 
считаете, это усиление?

АЛЕКСАНДР ШИРКО: По сравнению с 
теми, кто был, нет.

Половине стартового состава 
«Спартака» в матче прош-
лого тура с «Сочи» не испол-
нилось и 23 лет. Как считае-
те, не слишком ли рискованно 
делать ставку на «молод-
няк»?

АЛЕКСАНДР ШИРКО: Не слишком, если 
эти футболисты, во-первых, со-
ответствуют необходимому 
уровню, во-вторых, есть качест-
венные опытные игроки, вокруг 
которых можно строить команду.

Правильно я понимаю, что к 
«Спартаку» в нынешнем его 
виде это не слишком приме-
нимо?

АЛЕКСАНДР ШИРКО: Если учесть все  
сказанное, то да.

Скажите, вам видно тренер-
скую руку наставника «кра-
сно-белых» Олега Кононова? 
Все-таки человек уже не так 
мало работает в клубе...

АЛЕКСАНДР ШИРКО: В прошлом году 
было понимание, что человек 
только пришел в команду, попал 
в новую, специфическую обста-
новку, коей является «Спартак». 
Он хотел избавиться от ряда иг-
роков, это произошло. Посмо-
трим, что будет теперь.  Оттал-
киваться только от стартового 
матча было бы неправильно, 
нужно наблюдать за командой 
на дистанции. Если тренер и тог-
да не будет оправдывать возло-
женных ожиданий, тогда нужно 
с ним расставаться.

В отличие от «Спартака», 
остальным нашим грандам во 
втором туре предстоит сыг-
рать  с середняками или нович-
ками Премьер-лиги. Как дума-
ете, где потери очков фавори-
тами наиболее вероятны?

АЛЕКСАНДР ШИРКО: Отвечу немного 
с другого ракурса.  Сейчас старт 
сезона, многие топ-команды 
вкатываются в него с трудом. А 
это значит, что у команд посла-
бее появляется отличная воз-
можность пощипать фавори-
тов. Так что, думаю, неожидан-
ных результатов можно ждать 
сейчас в любом матче. 

Несмотря на победу над «Сочи», 
игра «Спартака» в первом туре 
Премьер-лиги оставила много 
вопросов.

У игроков сборной России пауза перед четвертьфиналом составляет четыре дня. Важно не сбиться с настроя. 

А К Ц Е Н Т

В последний раз «Спартак» 
сумел одержать гостевую победу 
над «Ростовом» в декабре 2013 года

В полуфинале Гран-при ФИДЕ Александр Грищук (на фото) 
сразится с французом Максимом Вашье-Лагравом.

НОВОСТИ 

Бетербиев
встретится
с Гвоздиком
в бою за два
титула

ГОТОВ 
К ЗАЩИТЕ
Артур Нанян

Чемпион мира по версии Ме-
ждународной боксерской феде-
рации (IBF) в весовой катего-
рии до 79,38 кг россиянин Ар-
тур Бетербиев проведет объе-
динительный бой с обладате-
лем Всемирного боксерского 
совета (WBC) украинцем Алек-
сандром Гвоздиком. Поединок 
состоится 18 октября в США.

— У меня отличная новость! 
Я подписал контракт на объе-
динительный бой с Александ-
ром Гвоздиком. На кону будут 
стоять два пояса — IBF и WBC, — 
написал Бетербиев на своей 
странице в одной из социаль-
ных сетей. 

Бетербиеву предстоит в тре-
тий раз защитить титул IBF. В 
мае он победил американца 
сербского происхождения Ра-
дивое Калайджича техниче-
ским нокаутом в пятом раунде.

Что касается Гвоздика, то он 
защитил титул чемпиона WBC 
в полутяжелом весе, одолев 
француза Дуду Нгумбу в Фила-
дельфии. 

Овечкин станет 
послом НХЛ 
в Китае

ПОКАЖЕТ 
КЛАСС
Сергей Сокольский

Капитан «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин станет первым 
из ныне действующих игроков 
послом Национальной хоккей-
ной лиги в Китае.

Как сообщает Washington 
Post, игрок 4 августа прибудет в 
Пекин, где в течение недели бу-
дет давать мастер-классы для 
молодых игроков. Кроме того, 
Овечкин примет участие во 
встречах, посвященных разви-
тию бизнеса.

«Для меня большая честь 
быть послом «Вашингтон Кэпи-
талз» и НХЛ в Китае. Я думаю, 
что очень важно показать лю-
дям во всем мире, насколько 
хорош хоккей как игра. С нетер-
пением жду встречи с фаната-
ми», — подчеркнул Александр 
Овечкин.

Напомним, ближайшие зим-
ние Олимпийские игры прой-
дут в Пекине в 2022 году. Смо-
гут ли принять в ней участие 
звезды НХЛ, пока неизвестно. 
Предыдущую Олимпиаду в ко-
рейском Пхенчхане энхаэлов-
цы пропустили.

Добавим, что в Пекине с 
2016 года базируется клуб Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
«Куньлунь».

В Иркутске 
началось 
строительство 
крытой арены 
для бенди

«БАЙКАЛ» 
В КАДРЕ
Павел Петровский

Любители хоккея с мячом мо-
гут в режиме реального време-
ни наблюдать за ходом строи-
тельства крытой арены в Ир-
кутске — онлайн-камера на-
правлена на строительство 
Центра по хоккею с мячом и 
конькобежным видам спорта 
«Байкал».

Как сообщили в пресс-
службе Федерации хоккея с 
мячом России, будущий стади-
он станет главной ареной про-
ведения чемпионата мира по 
хоккею с мячом 2020 года, ко-
торый запланирован на бере-
гах Ангары будущей весной. 
Крытая площадка будет рас-
считана на размещение 6000 
зрителей в стандартном вари-
анте и 8000 — в расширенном 
(за счет установки сборно-раз-
борных трибун за хоккейными 
воротами).

Арена будет способна при-
нимать соревнования между-
народного уровня по хоккею с 
мячом и конькобежному спор-
ту. По проекту в ней расположе-
ны гостиница, ресторан, спор-
тивные залы, восстановитель-
ный центр, подземная и назем-
ная автостоянки. 

— Онлайн-трансляции матчей 
«Ростов» — «Спартак» 
и «Сочи» — «Зенит» 
на нашем сайте 
rg.ru/sujet/4504
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 июля, суббота
«Матч ТВ»

16.30 «Крылья Советов» — «Ар-

сенал». Прямая трансляция

«Матч Премьер»
14.00 «Уфа» — «Краснодар». 

Прямая трансляция

19.00 ЦСКА — «Оренбург». Пря-

мая трансляция

21.30 «Ростов» — «Спартак». 

Прямая трансляция

21 июля, воскресенье
«Матч ТВ»

18.30 «Динамо» — «Рубин». 

Прямая трансляция

«Матч Премьер»
14.00 «Урал» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция

16.30 «Локомотив» — «Тамбов». 

Прямая трансляция

21.30 «Сочи» — «Зенит».  Пря-

мая трансляция

ЦИФРА

5
РАЗ

наши ватерполистки выигрыва-

ли «бронзу» чемпионатов мира
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ФОТО ПРО Два имени — американца и русского — стали именами 
самого популярного в мире оружия. Это Кольт и Калашников

Кольт

Юрий Лепский 

П
ростейшая иллю-
страция того, что 
такое власть и отку-
да она берется  — 
один пистолет на 
двоих. Когда воору-
жены оба — пара-
дигма меняется, си-
туация становится 

чреватой договорами, соглаше-
ниями и даже законами. 

Я и по сей день полагаю, что 
именно поголовное владение 
оружием не позволило амери-
канцам истребить друг друга — 
напротив, привело их к неуко-
снительной необходимости 
принятия и исполнения зако-
нов. Потребность в третьем — 
судье — возникает, когда шансы 
сторон уравнены наличием 

оружия у двоих одновременно. 
Не случайно кто-то из амери-
канских остроумцев заметил: 
«Господь создал людей разны-
ми, но Кольт их уравнял».

Я догадываюсь, что отдель-
ные силовые структуры в моем 
Отечестве склонны к произво-
лу именно потому, что, как пра-
вило, имеют дело с людьми не-
вооруженными и, значит, без-
защитными. Эти отдельные си-
ловые структуры быстро бы на-
учились вести себя куда более 
умеренно, когда бы знали, что 
сограждане в полном соответ-
ствии с законом вооружены. 

Сэмюэль Кольт родился 205 
лет назад в маленьком городке 
Хартфорде. В четыре года на 
день рождения ему подарили, 
конечно же (!), игрушечный пи-
столет. Отец мальчишки был че-

ловеком небедным, он владел 
преуспевающей текстильной 
фабрикой. Поэтому когда у ма-
ленького Сэма стали возникать 
проблемы в школе (он что-то 
там поджег, производя опыты с 
порохом), отец благоразумно 
забрал его из школьного класса 
и переместил на борт парусни-
ка Corvo, где пареньку надлежа-
ло изучать морское дело. Одна-
ко мальчишку заинтересовали 
не паруса и не мачты. Его вни-
мание привлекло рулевое коле-
со. Никто не знал, что на палубе 
брига и в своей каюте Сэмюэль 
был занят чрезвычайно важ-
ным делом, не имевшим ничего 
общего с мореплаванием: он 
изобретал новый пистолет. 
Именно рулевое колесо подска-
зало ему то, что произведет ре-
волюцию в производстве стрел-

кового оружия, — это барабан. 
До изобретения барабана пи-
столеты были многоствольны-
ми, тяжелыми и ненадежными. 
С брига Сorvo Кольт привез 
«кольт» — первый револьвер, 
снабженный барабаном с па-
тронами.

Тотальный успех этого изо-
бретения пришел не сразу. В 
1843 году пятнадцать рейндже-
ров легко расправились с се-
мьюдесятью вооруженными 
индейцами. Сенсационный ре-
зультат этого сражения объя-
снялся просто: все рейнджеры 
были вооружены револьверами 
Кольта. С этого момента ору-
жие, придуманное смышленым 
мальчишкой, стало именем на-
рицательным.

Из него стреляли все без 
исключения герои американ-

ских вестернов. Его носил на 
поясе легендарный Юл Брин-
нер, сыгравший роль Криса в 
культовом фильме Джона Стар-
джеса «Великолепная семер-
ка». «Кольт» стал для американ-
ца тем, чем стал для советского 
человека булгаковский Во-
ланд — орудием восстановления 
справедливости, когда уже ни-
что и никто не поможет, когда 
последняя надежда только на 
Зло,  способное совершить 
справедливый суд и воздать за 
страдания. Под барабанный 
бой «кольта» прорастали побе-
ги американского правосозна-
ния. С тех пор прошло много 
лет, но одно сохранилось неиз-
менным: «кольт» остается на 
поясе, когда работает закон; 
когда закон отдыхает — «кольт» 
выходит на работу. •

Москва +13...+19, дождь

Санкт-Петербург +15...+20, дождь

Анадырь +22...+33, облачно

Архангельск +11...+23, солнечно

Астрахань +22...+33, облачно

Благовещенск  +17...+31, облачно

Владивосток +17...+21, дождь

Волгоград +19...+28, дождь

Воронеж +12...+26, облачно

Екатеринбург +16...+30, облачно

Иркутск +17...+28, дождь

Казань +18...+28, дождь

Калининград +12...+24, солнечно

Краснодар +18...+28, дождь

Магнитогорск +17...+32, дождь

Мурманск +10...+18, дождь

Нижний Новгород +15...+24, дождь

Новосибирск +17...+25, дождь

Омск +14...+27, солнечно

Орел +12...+24, дождь

Оренбург +19...+33, дождь

Пермь +13...+26, дождь

Ростов-на-Дону +17...+28, солнечно

Севастополь +17...+29, солнечно

Симферополь +17...+29, солнечно

Сочи +20...+27, дождь

Тамбов +12...+26, солнечно

Тюмень +14...+30, солнечно

Уфа +17...+30, дождь

Хабаровск +19...+28, дождь

Челябинск +18...+31, дождь

Чита +17...+32, дождь

Элиста +22...+33, облачно

Южно-Сахалинск +17...+23, дождь

Якутск +8...+18, солнечно

Ярославль +13...+20, дождь

НА УЛИЦЕ

По данным ВЦИОМ, россияне 
не считают образование обяза-
тельным условием устройства 
на работу. («РГ», 3-я полоса). 
Я считаю, в этой точке зрения 
присутствует спорный момент, 
потому как одна профессия 
другой рознь. Если, например, 
говорить про мою специаль-
ность, то здесь, конечно, в боль-
шей степени важен опыт, вкус, 
как говорят, божья искра. Но 
если, например, речь идет о фи-
нансовой сфере,— образование, 
безусловно, необходимо. 

Я, честно говоря, очень часто 
беру на работу людей, которые 
учились и развивались в совер-
шенно другом направлении. К 
примеру, заканчивали эконо-
мические вузы, связанные с 
бухгалтерией, финансовыми 
отчетами, а теперь — очень не-
плохие администраторы в сало-
не красоты, важно,чтобы было 
желание и вкус. 

Когда я сам, например, 
устраивался на работу, никто 
ни разу не спросил меня о моем 
образовании. Все смотрели на 
то, как я ее выполняю. Если хо-
рошо получалось, меня брали. 
Поэтому в свое время я даже 
пожалел, что столько времени 
потратил на учебу. Но, опять 
же, еще раз повторю, существу-
ют профессии, в которых без 
образования не сможешь тру-
диться. К примеру, учитель в 
школе обязательно должен 
быть образованным, начитан-
ным, у него должен быть широ-
кий кругозор, чтобы грамотно 
и доступно передавать свои 
знания. Или финансист просто 
обязан хорошо уметь считать и 
быть очень организованным.

У любого человека, который 
пришел работать не по специ-
альности да и по специально-
сти, должна быть очень сильная 
тяга заниматься тем, что он вы-
брал. Словно изнутри идти сиг-
налы, которые улавливает ра-
ботодатель. 

А еще, на мой взгляд, при 
устройстве на работу, помога-
ют доброжелательность и куль-
тура, умение быть тонким пси-
хологом. Это то, что вытягивает 
кандидатуру на место всегда и в 
любой ситуации.

Я считаю, менять профес-
сию можно в любом возрасте и 
в любое время. Жизнь не оста-
навливается. Главное, услы-
шать себя, свои внутренние 
сигналы. И не отказывать себе. 
Самая большая трагедия, это 
когда люди не принимают себя, 
не хотят слушать собственные 
желания. Если вам в 45 лет за-
хотелось чем-то заняться, вы 
должны это сделать. И не боять-
ся, что не получится. Потому 
что, действительно, у каждого 
человека, в голове есть какая-то 
затея, но страх, к сожалению, 
не дает ему развиваться. Люди 
и в 70 лет начинают изучать ан-
глийский язык. И это нормаль-
но, я всегда приветствую разви-
тие и желание найти себя.

Моя мама мечтала, чтобы я 
стал балетным танцором. И я 
учился в хореографическом 
училище. Музицировал, ходил 
на плавание, занимался метани-
ем молота. То есть, как и любой 
человек, всегда был в поиске 
себя. Но я всегда понимал, что я 
должен быть где-то рядом с кра-
сотой и искусством. То есть, 
если бы даже я не стал парикма-
хером, стилистом, то я бы, на-
верное, был бы архитектором, 
дизайнером интерьеров. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
На улице будет пасмур-
но и дождливо. Атмос-
ферное давление — 
741 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается облачная 
погода. Сильный дождь. 
Возможна гроза.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают пе-
ременную облачность. 
И снова дождь с грозой. 
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Пандус раздора
Анна Скудаева  •  rg.ru/art/1718559
С одной стороны, жильцы правы. Может, 16 рублей в 
месяц — это не так много, но где гарантия, что эти 16 
рублей не вырастут в 20 раз через месяц? А если этот 
пандус сломается? Весь дом будет десятки тысяч пла-
тить? Но, с другой стороны, инвалида жалко... Ветеран 
Афгана как-никак, правительству лучше бы создать 
дом для инвалидов, где будет 1 пандус и при этом все 
жители будут им пользоваться. А не ставить по 1 вещи 
стоимостью с однокомнатную квартиру в каждый 
подъезд ради 1 человека.

Никита

Никита, а когда крыша протекает — платит весь дом 
или только верхние этажи? Инвалид живет в ЭТОМ 
доме! В ЭТОМ доме он платит за общее имущество. За 
ремонт крыши (которая никогда не протечет на него), 
за содержание лифта (на котором не ездит), за содер-
жание лестницы, по которой не ходит. Но остальные 
жители не хотят платить за содержание подъемника 
как раз на том основании, что пользоваться им будет 
только инвалид. Ну и не забудем про «неудобства» ма-
мам с детьми (пару минут подождать больного челове-
ка — это ведь огромное неудобство, правда?). Давайте 
мы лучше инвалида из его квартиры переселим (или 
скажем прямо — изолируем от здоровых людей) в спе-
циально созданный дом инвалидов, где будет электро-
подъемник и очередь из инвалидов на него, выходящая 
на улицу? Как там говорил Полиграф Полиграфович 
Шариков? 

Pavel Lawyer

Маршрут для пациента
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/1718292
Два момента.
1. Если страховой агент становится для пациента «эк-
спертом, с которым можно обсудить варианты и этапы 
лечения» (кто его назначил экспертом? в какой сфере 
он эксперт — сразу во всех областях медицины? чем 
подтверждены его экспертные знания и полномочия? 
как часто и каким образом он повышает свою экспер-
тную компетентность), может, тогда пусть страховые 
представители сами и лечат?! Закроем все НИИ, веду-
щие клиники, уволим не только медицинских «мото-
стрелков», но и топовых специалистов и учителей — у 
нас же теперь есть целая куча экспертов в страховых 
компаниях.
2. В функции страховщиков входит и медсопровожде-
ние пациентов (что бы под этим ни подразумевалось), 
и (!) оплата выполненных медуслуг и случаев, и контр-
оль качества. В результате последнего (при т.н. наруше-
ниях качества чего бы то ни было) медучреждения 
штрафуют, немалый процент штрафов идет в преми-
альный фонд страховщиков. Очевидно совмещение 
разноплановых функций (финансовых, консультатив-
ных, экспертно-оценочных), формирующих конфликт 
интересов и поле для коррупции. Не претендуя на от-
крытие, об этом, кажется, не писал только ленивый и 
мертвый.

Johnny Bloodless

Робот до вуза доведет
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1717072
Придется все равно проводить дополнительный экза-
мен уже по поводу идей, изложенных в мотивацион-
ном письме. Иначе в интернете в списке «контроль-
ные, курсовые, дипломные работы — быстро, с гаран-
тией антиплагиата» добавится «мотивационные пись-
ма». А в СССР авторы изобретений, т.е. имевшие автор-
ское свидетельство на изобретение, имели право на по-
ступление в ВУЗ без конкурса.

Вадим Бирюков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Lada Xray Cross «для города»: видео и фото
rg.ru/art/1719595

DIGITAL Обзор Samsung Galaxy Buds — достойный 
конкурент AirPods
rg.ru/art/1718077

ОРУЖИЕ Ядерный «Буревестник»: новая крылатая 
ракета станет «оружием возмездия»
rg.ru/art/1719589

КИНО Новый «Король Лев»: трейлер мультфильма
rg.ru/art/1719098

НАУКА Реконструкция показала: до полного 
крушения Нотр-Дама оставались минуты
rg.ru/art/1719546

ВИДЕО Алина Загитова исполнила трюк на коньках
rg.ru/art/1718831

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владислав Лисовец,
стилист

Штурвальное колесо брига стало прототипом револьверного барабана. Для первого выстрела оставалось только взвести курок и нажать на спуск.
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